
El Problema de los Actore,s Afecta 

·la Producción Fílmica y al Canal13 
El conflicto exlst61lte entre el gremio 

arttsti"o, especialmente el de la ANDA
SAl, no sólv afecta a las producciones 
fílmicas , sino también a las grabacio
nes de telenovelas de Canal 13. 

Ahora las produccionu de la em· 
presa <:;onacine han sido suspendidas 
por tiempo indefinido en cuestión de 
que el comité ejecutivo de la Sección 
de Actores del STPC exigió a la em· 
presa. basándose en el contrato cvlro 
tivo de trabajo, que la contratación 
de actores se efectúe a través del ci
tado sindicato y por consecuencia pa· 
guen sus cuotas sin importar si son 
disidentes o de la ANDA. 

Con dlcha situación la empresa fíl· 
mica estatal se encuentra en un do
ble conflictu, pues la sección de Téc
nicos v Manuales -como se informó-Í 
pretende imponer un sistema de ro 
para dar trabajo a la mayoría de sus 
agremiados. Este sistema dio resul· 
tado en las últimas tres películas, ra· 
rón por lo que fue aceptado, pero en 
el caso de "Cten millas al Sur", el di· 
rector Rodolfo de Anda había sido le
«ionado por tal disposición lo oue 
ocasionó el conflicto. 

Respecto al conflicto con los acto
res, se intormó que se celebrarán re
uniones en el oomité central para pos· 
teriormente aceptar la decisión de las 
autoridades de la Secretaría del Tra· 
bajo, con la cual se estará completa· 
mente de acuerdo, ya que la actitud 
de David Reynoso, es completamente 
conciliatoria, pues permite trabajar a 
quien lo desee con la única condición 
de que cotizen con la ANDA 

Por lo que se refiere a la emisora 
Canal 13 que semanalmente ocupa a 
más de 100 artistas , ha definido con 
gran clahdad su postción: mantener 
6US puertas abiertas al talento y la 
creatividad naciOnales. aplicando nor· 
mas internas de producción y las po
líticas de programación aorobadas por 
sus autoridades . 

En atención a las normas aplica· 
bies en la materia, Canal 13 mantiene 
contrataciones cvn todos los sindtca· 
tos y asociaciones profesionales que 
intervienen en la producción televtsi
va, como lo son el STIRT, SUTM, SO 
GEM, ANDI, ANDA y SACM entre 
otros, mismos que e. lo largo de su 
existencia ha respetad\J de manera 
irrestricta. 

Actualmente Canal 13 mantiene el 
pacto colectiYo ngente suscrito con la 
ANDA y desea continuar con sus ac· 
tiYidades de producción, que se ven 
amenazadas por el problema del gre
mio de actores, por lo que se desea 
una pronta solución para el beneficio 
cultural de México y por su propia 
posición como importante centro de 
trabajo artístico en el país. 



Forman Comisiones Para Lima·r Asperezas 
en el Conflicto de la ANDA y Disidentes 

Por Arturo GOMEZ S 

En vista de que las pláticas con 
el líder del movimiento separatista, 
Enrique Lizalde, han resultado infruc
tuosas en las que ha asumido una 
actitud evasiva y desinteresada en lo
grar la reunificación del gremio de 
actores, el secretario general de la 
ANDA, David Reynoso, por medio de 
comisiones integrada por seis elemen
tos, tratará personalmente con los di· 
sidentes y de esta manera dar sol'u
ción al conflicto originado en mayo 
del año pasado. 

Reynoso señaló en una entrevista 
que sostuvo con Pedro Armendáriz, 
Pancho Córdova y Rodolfo de Anda, 
se llegó a un acuerdo en que cada 
bando (ANDA y SAl). integra¡ án ro
misiones que sostengan plátícas conci
liatorias desde el lunes proximo a !in 
de que por otros cauces y con per· 

6onas que no tengan intereses perso
nales llegar a la anhelada reunifica· 
ción. 

David Reynoso, acompañado por 
Mario Moreno "Cantinflas", Dolores 
del Río. Ignacio Lópcz Tarso y Kiki 
Herrera Catles anunció lo anterior en 
una cena que ofreció a la prensa el 
jueves pasado en un conocido centro 
nocturno de la Zona Rosa, donde siem· 
pre de buen humor expresó una vez 
más su confianza de que en estos días 
quede solucionado el conflicto. 

Ahí, el secretario general de la AN· 
DA externó que probablemente, des· 
pués de sostenidas las entrevistas en· 
tre las dos comisiones, a fines de la 
próxima semana se tenga una respues
ta al problema. Sin embargo, dijo que 
la decisión tomada por la ANDA, de 
dar como fecha llmite el PJ;;imero de 
agosto para que ros disidentes se re
incorporen a la asociación, sigue en 

p1e y de ninguna manera habrá pro
rroga pues el que para la fe<::ha antes 
citada no retorne, sus exped1entes se
rán destruidos y por consig~iente da· 
dos de baja ante la presenc1a de un 
notario público. 

"Lo que queremos es una depura· 
ción de socios de la ANDA pues mu
chos elementos se han aprovechado 
de la situación para no pagar cotiza
ciones y en un momento determin~do 
dicen pertenecer al SAl para postenor· 
mente decir que son de la ANDA. Que· 
remos ver con cuánta gente contamos 
y quién es la que con su actitud des
honesta obstaculiza el funcionamiento 
de la asociación", enfatizó Reynoso. 

Ahora sólo se espera la resolución 
del probiema de los actores para dar 
inicio a la producción fílmica en los 
Estudios Churubusco 



SAl-ANDA, en sus posiciones, 
tratarán de la reunificación 
David Reynoso, lfder de la Asociación Nacional de Actores (AN 
DA), declaró ayer durante una conferencia de prensa que la acti 
tud que ha venido sosteniendo esta agrupación con respecto a 

- los disidentes será la misma, "tope donde tope". 

Asimismo, anunció que el lunes próximo se entrevistarán cl'eiP.
gaciones del SAl y de la ANDA para ver las posibilidades de un 
arreglo, " aun cuando no estén presentes ninguno de los miebros 
del comité ejecutivo de ambos sindicatos". 

Por su parte, el comité ejecutivo del SAl distribuyó un boletín 
de prensa en el que rechaza enérgicamente la actitud del comité 
encabezado por Reynoso, sobre la quema de expedientes de los 
miembros del SAl que no regresen a la ANDA antes del primero 
de agosto, juzgándola como " otro acto de terrorimso para intimi 
dar, desconcertar y desumir a la desidencia". 

Para el SAl , el interés que muestra la ANDA que regresen a su 
seno los disidentes, no responde a un verdadero afán de reunifi 
car al gremio de los actores, sino al de seguir contando con los 
recursos económicos que aportan los disidentes con sus cotiza
ciones. 

Sobre la quema de expedientes, Reynoso sostuvo que está en 
pie la advertencia , para agregar enseguida: "No quiero amena
zar a nadie, no me gustan las amenazas ni tampoco quiero 
pleitos,pero si me buscan no los rehúyo". 

En su aclaración, el SAl refuta las declaraciones de Reynoso 
en el sentido de que la disidencia se deba a "la terquedad y la so
berbia de Enrique Lizalde", diciendo que el secretario de la AN 
DA confunde esas supuestas actitudes de Lizalde con la inflexibi 
lidad y el rigor de los mil 200 actores independientes ante "un 
aparato ilegal y corrupto que no ha cambiado en nada, aunque 
Reynoso afirme lo contrario:·. 

El documento, por otra parte, no fue elaborado ni firmado por 
Lizalde, quien se encuentra filmando fuera de la ciudad. 

Y volviendo a la conferencia de Reynoso, quien llegó acom
pañado a la cena por Dolores del Río y Mario Moreno Cantínflas, 
el secretario de la ANDA dijo "que las pláticas se llevarían a cabo 
en un ambiente de buena voluntad , propiciado por la gente que 
se reúna ". 

El SAl también informa de esta reunión surgida - dice el co 
municado -, de una plática entre Reynoso y Pedro Armendáriz, 
indicando que las juntas de conciliación se llevarían a cabo a par
t ir del próximo lunes. 

Sin embargo, el SAl afirma ensegu ida que la negación por par
te de la AN DA para hacer una verdadera depuración de su 
padrón electoral, el caos administrativo y !a reforma de los esta-

tutos, siguen siendo algunas de las causas principales de la sepa
ración de los actores 

Finalmente, Mario Moreno Cantínflas se dirigió a los periodis
tas reunidos por la ANDA, para decir que "ya es tiempo de poner 
un hasta aquí, pues es muy lamentable que este problema ten¡:¡a 
ya tantas consecuencias, que no han beneficiado a nadie, y sólo 
han incrementado la terquedad y testarudez de unos pocos, 
afortunadamente" , dijo. 

Para el SAl, esos pocos son los 1,200 miembros de su sindica
to , asientan en el comunicado . 



Reunificación con la ANDA, sólo si hay cambio de estructura gremial 
Luchar desde dentro de la asociación, tal como está, seria una traición al movimiento obrero, dijo Enrique Lizalde 

Enrique Lizalde, secretario ge- cesidad de que los que domi- Guadalupe lrízar Los independientes, dijo, por los miembros activos y cla-
neral del Sindicato de Actores nan los sindicatos cedan en el están a favor de la reunifica- rificación de los puntos qtJe se 
Independientes (SAl) señaló dominio de la estructura del ha logrado, añadió, "es la mo- "no hay derecho contra el de- ción del gremio -"si la ANDA plantearon en el informe de la 
que a 14 meses de haberse ini- poder", asunto "que se quiere dificación de la estructura sin- :recho" Y la actitud de la Secre- está modificada o se realiza en Comisión de Fiscalización y Vi
ciado la disidencia se ha llega- resolver con el aparente cam- dical que ha permitido viola - taría del Trabajo demuestra lo éste u otro sindicato, puede gilancia hace 14 meses, cuan
doala"crisisfinal",aunqueef bio de personas que no se ciones"enelordendemocráti- contrario". ser la ANDA el SAl u otro- do fue consignado el comité 
conflicto consiste en lo mismo puede aceptar". coy legal. y mencionó cada uno de sus que implique un cambio en la ejecutivo . 
de cuando comenzó: "La ne- Lo que persequimos y no se En una conferencia de pren- pasos: el silencio mortal y ab- estructura gremial" con la par-

Enrique Liza/de, secretario .aeneral del Smdicato de Actores 
maependientes (SAl) y Pancho Córdova, del comité ejecu.tivo, 
durante una conferencia de prensa anteanoche. 

sa realizada en la sede del sin- soluto en torno al registro para ticipación de los trabajadores y 
dicato, Lizalde - acompañado no tener responsabilidad algu- en .una estructura democráti-
por Pancho Córdova, Yolanda na" y el reconocimiento de un ca. No aceptamos -agregó -
Mérida y Héctor Gómez y comité ejecutivo "sin decir en "actitudes elementales y fas-
otros actores disidentes - ,res- qué fundamentos~ y con cistoides de quema de expe-
.Pondió a los ataques plant~~ - violaciones en todos los órde- dientes" que "lamentablemen-
dos ·en el curso del conflicto. nes", siendo además que "el te reflejan la estatura de 
insistió en el hecho de contar hecho de que un funcionario lo quienes dirigen la Asociación 
"con todos los recursos lega- haga no quiere decir que sea Nacional de Actores" pudien-
les y de jurisprudencia " a su inamovible sino que está en do ser además " una actitud 
favor, y limitarse a actuar " veremos" por existir muchos cómoda para soslayar respon-
dentro de ellos " a pesar de las recursos que apelar - que no sabilidades en el orden 
aberraciones e incoherencias" han sido agotados - como el económico" como el manejo 
de las autoridades, y la necesi- de la Suprema Corte de Justi- de fondos. 
dad de " hacer un análisis serio cia. Por lo tanto, el conflicto a Al responder a los ataques 
y profundo del conflicto " . ese respecto no ha sido termi- en torno a su actitud calificada 

Avalado en todas sus decla- nado" . de " obsecada e ineflexible por 
raciones por documentos en la Lizalde señaló que el SAl no querer luchar dentro" , Li-
ma no, Lizalde señaló que el nunca se ha negado al diálogo, zalde dijo que " sería una 
conflicto " no se va a terminar pero el conflicto amerita plan- traición no sólo al gremio sino 
- y puede durar muchos me- teamientos serios " razonados a los trabajadores hacerlo en 
ses y muchos años - si no se Y razonables", puesto que " no estas condiciones cuando exis-
resuelve con apego a la legali- es posible que a estas alturas ten tantas incongruencias" y 
dad y el derecho" ya que, "ca- se utilicen criterios de 1920 y que aunque alegan que las per-
mo dijo Jesús Reyes Heroles, se traten los conflictos obreros sanas que están al frente ahora 
secretario de Gobernación, como en 1940". "son buenas personas" , "no 

se trata de que sean buenas o 
malas sino de sistema, de me
canismos que rompan la posi
bilidad de que cuando no exis
tan las "buenas", tengan que 
ser sacadas por traición a los 
trabajadores" . 

Lizalde agregó que es con 
base a este planteamiento que 
la comisión del SAl se reunió 
con la ANDA en el nuevo 
periodo de pláticas proponien
do como bases para la plata
forma de trabajo lo siguiente : 
reformas estatuarias, sectores 
de trabajo y por lo tanto depu
ración de socios activos. elec-
ión de un comité e¡ecutivo 

A preguntas de los reporte
ros, Lizalde aclaró las informa
ciones provenientes de la AN
DA -"vaciladas elementales y 
chismes que ponen en entre
dicho la calidad moral de Da
vid Reynoso"- con relación a 
deudas de algunos miembros 
del SAl, maniobras " os..curas", 
intereses personales y cotiza
ciones, incluso de él mismo a 
la Asociación que en todos los 
casos, se comprobó no enseñó 
documentos a los reporteros 
que avalan tales afirmaciones. 

Mostró el documento que 
firmó hace un año ante las 
autoridades del t rabajo " y lo 
repito hoy" en el que renuncia 
a cualquier puesto ejecut ivo y 
a participar inclusive en pla
nillas, en caso de realizarse 
nuevas elecciones, documen
to que preveía un acuerdo ha
ce un año entre las dos partes 
y que finalmente no se instru
mentó . Asimismo, señaló que 
las deudas que se atribuyen a 
Rafael Banquells y Julio 
Alemán por 80 mil y 18 mil pe
sos respectivamente son pro
ducto de ur.a condonación fir
mada por Francisco Muñoz 
Mejia de contabilidad de la 
ANDA en el primer caso (en
señó el documento) y reten
ción por la Asociación " que es 
lo que no dicen " en el segun
do, de los impuestos sobre la 
renta . Informó que sus cotiza
ciones y las de otros com
pañeros a la ANDA después 
de iniciado el movimiento disi
dente, se realizaron con apro
bación de la asamblea por la 
telenovela La venganza, 
compromiso contraído antes 
del conflicto. 

Al referirse a la situación en 
el cine en donde continúa el 
paro f!lmico, señaló que en 
contra de lo que se ha publica
do "no hay ninguna resolución 
oficial" en torno a la posición 
del STPC con los disidentes 
que tiene parada la producción 
con la empresa estatal Conaci
ne, "porque no han podido 
sustituir a los actores", ni tam 
poco del ST!C, quien hasta es
te momento ha permitido tra
bajar a Jos del SAl en la pro
ducción de la empresa C-:-nací
te 11 (actualmente se filma Ofl: 
cio de Tinieblas en Chiapas 
con varios de ellos), retenien
do la Sección 49 las cotiza
ciones. En este caso, ante el 
o\icio mandado por \a A.NDA. 
en torno a la titularidad del 
contrato, Conacite 11 es la que 



No a la retmificación, rechazo a las arnenazasANDA, 
resistencia y cooperativas de trabajo, acordó el SAl 

Fernando de Ita 
Por abrumadora mayoría, los miembros del Sindicato de Actores 
Independientes (SAl) que asistieron ayer a la asamblea efectuada 
en el Teatro Principal, proclamaron su derecho y voluntad de 
continuar militando en la disidencia , rechazaron categóricamente 
el plazo puesto por la Asociación Nacional de Actores (ANDA), 
1ara que regresen antes del primero de agosto, concluyeron que 
.ras el poder de la ANDA está el del gobierno y tomaron la deci
sión de lanzarse a la resistencia creando fuentes de trabajo en co
operativas y pidiendo el apoyo de diversos gremios, así como el 
apoyo del público. 

En la asamblea, que comenzó a las 23 horas del domingo y ter
minó a las cinco de la madrugada siguiente, los disidentes pu
sieron, por primera vez durante el año y tres meses de su inde
pendencia de la ANDA, todas sus cartas sobre la mesa y expu 
sieron sin cortapisa temor, seguridad, incertidumbre, certeza, 
cautela, arrojo, valentía y miedo de todos y cada uno de ellos. 

La tensión del momento hizo crisis en la conducta de Regina 
Torné, quien a toda costa quería saber si era cierto que esa sería 
la última asamblea de los disidentes "porque me informaron que 
hay órdenes de arriba de obligarnos a regresar a la ANDA". 

Y eso de las órdenes "de arriba" fue confirmado por Quety 
Valdéz, quien afirmó que la diputada María Elena Marquez le 
había dicho que así estaban las cosas, "pues de mero arriba ya 
decidieron terminar con su movimiento, así que los recibiremos 
con flores y lágrimas en los ojos". 

Julián Pastor fue categórico al respecto: "No nos hagamos 
tontos; el actual comtté ejecutivo de la ANDA es de peleles, así 
que nuestro verdadero enfrentamiento es con el gobierno". 

Pero: "Ni aunque la orden de reunificamos por la fuerza viniera 
del mismo Presidente de la República, la aceptaríamos", dijo 
Enrique Lizalde, y los asistentes aplaudieron de pie a la que era 
una de las primeras intervenciones de su secretario general, 
quien en nombre del comité ejecutivo pidió a la asamblea que 
cambiara el procedimtento normal del uso de la palabra, ce
diéndole primero a la base para terminar de tajo con la idea fo· 
mentadél por la ANDA de que él manipula ,el n mbo de las 
reuniones. 

De manera que fueron los miembros del SAl y no sus líderes 
quienes expusieron los pros y los contras de la reunificación, 
formándose dos bloques bien defintdos al respecto, estando Ju
lio Alemán, Joaquín Córdero . Víctor Junco, Ofelia Guilmáin, 
Alfredo Varela y Blanca Sánchez, entre otros en contra del retor
no a la ANDA sin haber consegUido las reivindicaciones por las 

que salieron de ella el 14 de mayo del 77 . 
Eric del Castillo, Sergio Corona y Silvia Mariscal, por su parte, 

fueron las voces de quienes piensan que no debe rechazarse la 
posibilidad de reunificación para dar la lucha desde dentro. Pero 
desde el principio de la asamblea estuvo claro que la mayoría es
taba firme en sus convicciones, de no regresar en virtud de que 
su vuelta representaba el aval de toda la corrupción e ilegalidad 
sindical que estaban combatiendo. 

Después de un claro y sentimental análisis de las causas de su 
disidencia, Julio Alemán llegó al extremo de preferir el exilio que 
el regreso. Lo mismo que Joaquín Cordero, quien opinó que 
"sería una vergüenza que les artistas mexicanos, tengan que 
abandonar su patria, o tocar puertas como vendedores por el 
solo delito de querer un trabajo digno, por el solo hecho de ser 
ciudadanos honrados que luchan por ganar el pan para sus hijos 
con dignidad". 

Eric del Castillo consideró que el gobierno ya no presentaba 
otra alternativa que no fuera la del regreso, por lo que propuso se 
considerara la reunificación "pensando en que si ya ganamos un 
50 por ciento con nuestra salida, podemos intentar conseguir el 
resto desde adentro". 

Silvia Mariscal abundó al respecto declarándose culpable indi
recta de la corrupción propiciada en la ANDA por la falta de parti
cipación de los ahora independientes, se declaró en contra de 
la dignidad con mayúscula que se estaba manejando en la 
asamblea y opinó que se podía negociar el regreso. 

Sólo que Sergio Bustamante tocó enseguida el meollo del 
asunto diciendo que cuál punto de los sostenidos por la disiden
cia era el negociable, si todos eran justos e indispensables para el 
saneamiento sindical, además de necesarios para que el retornar, 
los disidentes no se vieran nuevamente rebasados por la corrup
ción. 

Y al-!i se centró I<J discusión: ¿Es negociable la depuración de! 
padrón electoral? ¿Es negociable la separación por fuentes de 
trabajo? ¿Negociable la malversación de fondos y el caos admi
nistrativo en el que sigue sumida la ANDA?¿ Negociable la Ilegali
dad del actual comité ejecutivo? 

Poco a poco la incertidumbre inicial se tornó en la certeza de 
estar defendiendo principios elementales de honestidad sindical, 
dignidad humana y justicia laboral, de manera que surgieron vo~ 
ces como la de Osear Chávez, quien preguntó si lo que estaba en 
cuestión realmente no era la existencia de la ANDA y no la de' 
SAl. 



• 

El SAl Objetó a los Co1íisionados de ANDA-
Contestando el oficio en el que la As~ 

ciación Nacional de Actores dio a ·conocer 
al Sindicato de Actores Independientes la 
lista de sus coiTÚSionados para participar 
en las pláticas que debieron iniciarse ayer 
en la tarde, el SAl objetó la presencia de 
Hwnberto Elizondo, Luis de Alba, Maria 
Eugenia Ríos y Alfonso Mejía, pretextando ' 
"que en las negociaciones previas, se había 
establecido claramente que no serían de
signados dirigentes de ninguna de las dos 
partes". 

Así las cosas, la ANDA reemplazó a los 
rechazados, para que finalmente su De
legación quedara integrada del modo si

. guiente. Propietarios: Ignacio López Tarso, 
· Carlos Bracho, Rafael del Río, Antonio 

Fernández, Luis Rugama y Eduardo Liñán. 
Suplentes: Francisco Meneses, Martin 
Guerrero, Socorro A velar y Pedro de 
Aguillón. 

Por su parte, el SAl había designado 
previamente a Augusto Benedico, Julio 
Alemán, Silvia Mariscal, Arturo Benavides, 
Jorge- Sánchez Fogarty y Rogelio Guerra, 
con Eugenio Cobo, Miguel Macía, Guiller
mo Orea y Héctor Bonilla como suplentes. 

Como no se rehusó la proposición de la 
ANDA en el s~ntido de que las juntas se 
llevaran a cabo en su Sala de Consejo, has
ta las tres de la tarde de ayer parecía estar 
en pie el propósito de efectuar ahí el primer 
encuentro a partir de l~s 17.00 horas . 

r 



Nuevo revés al SAl: -el STIC le cierra sus puertas 
El Sindicato .de Trabajadores 
de la Industria Cinematográfi
ca (STIC), a nombre desu líder 
nacional Jorge Baeza, mandó 
ayer a la Asociación Nacional 
de Actores (ANDA) un comu
nicado en el cual ratificó su to
tal apoyo a esta asociación. 

En dicho documento, el 
STIC señaló que "en virtud del 
pacto de solidaridad y ayuda 
mutua entre estas dos organi
zaciones sindicales desde hace 
muchos años, y por la perso
nalidad jurídica adquirida por 

. el actual comité ejecutivo de la 
AN DA, ante su reconocimien
to por la subdirección de Re
gistro de Asociaciones de la 
Secretaría de Trabajo y Previ
sión Social, lo anterior quiere 
dPr ;•, en los términos de este 
p. ) , que sólo podrán actuar 
en las fuentes controladas por 
la STIC los artistas que por 
coñducto del comité ejecutivo 
de fa ANDA lo soliciten". 

En este mismo comunicado, 
el c,omité nacional del STIC 
reiteró que este apoyo servirá 
para que "los artistas en
cuentren la fórmula que les 
permita salir adelante en su 
problema integral y vuelva a 
ser la ANDA la organización 
sindical representativa del in-

. terés profesional de los mis
mos". 

Este comunicado fue ratifi
cado verbalmente por Baeza 
quien agregó que "las puertas 
del STIC quedarán cerradas 
para el SAl, esto es Conacite 
11, en donde labora la sección 
49, las fuentes de doblaje, tra 
bajo en los cines y .:aburets en 
toda la república". 

Sin embargo, especificó 
"que se respetarán los permi
sos oficiales que ya se hayan 
otorgado a los actores disiden
.cs". 

Señaló que tynían "un 
compromiso n'0 ' 31 'e ; •· la A. N
DA que n') habfa10 Pv'-' i'' '.J rati 
ficar, "pero una vez con el reco
nocimiento ue io~ autorida
des" pueden hacerlo. Al co
mentarle las objeciones del 
SAl como la depuración del 
padrón, Baeza dijo que 
"pueden alegar muchas cosas. 
No está en nosotros ser juez. 
Ya las autoridades conce
dieron el registro y la razón a la 
ANDA". Luego agregó que 
"como sindicato no podemos 
tratar de tener convenios con 
las asociaciones civiles", a lo 
que se le alegó que según las 
leyes, después de 60 días de 
pedir el registro y no tener res
puesta se le puede solicitar, y 
si no responden en 72 horas, 
se considera un sindicato re
gistrado aunque no tenga 
número, como era el caso del 
SAl a lo que contestó: "Mire, 
yo no soy abogado" . 

Señaló t~mbién que, como 
integrante de la Confederación 
de Trabajadores de México y 
como adjunto de la secretaría 
general, podría afirmar que la 
CTM apoya a la ANDA " pero 
no manda oficios" . 

Por otra parte, después de 
dos semanas de suspensión y 
seguramente como conse
cuencia de este arreglo, la 
empresa estatal Conacite 11 
anunció el inicio de la filmación 
de su película El futbolista 
fenómeno para el próximo lu 
nes en Toluca que había sido 
aplazada por problemas con 
varios actores disidentes. 

Aunque la empresa hizo 
un hermelismo total sobre las 
condiciones en que quedará el 
reparto y los resultados de la 
plática sostenida ayer en la 
mañana por su director, Fer
nando Pérez Gavilán con Enri 
que Lizalde, Eduardo Danel, 

gerente de producción de la 
cinta y Fernando Cortés su di
rector, negaron tener informa
ción sobre la sustitución (le los 
disidentes que se venía rumo
rando y coincidieron en seña!ar 
que habían recibido la orden 
de empezar sin n1ngún cambio 
en el reparto . 

Cortés informó inclusive que 
el problema era con dos de los 
actores: Luis de León y Moisés 
Suárez, pero que no tenía 
problemas para el inicio por no 
tener ellos intervenciones en la 
primera semana . 

El actor Luis de León, sin 
embargo, dijo que llevará una 
segunda parte y que tendr~ 
llamado para el primer día. 
Agregó que tiene firmado 
contrato desde hace tres se
manas como actor indepen
diente y que ayer en la mañana 
el pro"pio Cortés le pidió que 

firmara su renuncia al papel, 
"por no convenirme los hora
rios que tratan de ocultar el 
problema sindical", puesto 
que le alegó "que · el SAl no 
existe". negándose por su 
puesto a firmarlo. 

Por su parte, Moisés Suárez 
informó que llevará una 
primera parte y que no tiene 
ninguna notificación sobre el 
asunto o su posible remplazo. 
Agregó que tiene un arreglo 
verbal con Cortés en el que se 
establece que esperarán hasta 
que tenga llamado, - la se
gunda semana - para resol 
verlo, de acuerdo al desarrollo 
de los hechos, y el resultado 
de las pláticas del SAl. 

Mientras tanto, la situación 
se complica para El año de la 
peste, de Felipe Cazals, en 
dond_e el 85 por ciento de los 
actores pertenece al SAl. 



El Pleito de los Actores 
También Paraliza la 

Producción en América 
Hoy, Junta en la Cumbre 

Por Fernando MORALES ORTIZ 

Como ya se veía la nueva crisis, realmente 
apenas causa sorpresa esta lamentable consecuencia 
del enconamiento del pleito entre la ANDA y el SAl, 
pues ha podido filtrarse que la suspensión del inicio 
del rodaje de las dos películas de Conacite 2, "El año 
de la peste" y "El futbolista fenómeno", obedece 
directamente a la división entre los actores. 

Es de presumir que ante la presión de la As~ 
ciación Nacional de Actores, y la petición expresa an
te la productora y el STIC de que todos los artistas 
contratados coticen ya directamente a la ANDA en 
razón de su jurisdicción laboral -con permiso del otro 
sindicato, merced a su convenio específico-, Conacite 
2 ha tenido que tomar esa medida para no verse mez
clada en el costoso conflicto. 

Gran párte de los elementos contratados para 
ambas películas pertenece a la disidencia y se ha 
negado resueltamente a entregar un solo centavo más 
a la ANDA, a la vez que el SAl también se opone a que 
las cantidades que le fueron descontadas hasta la 
fecha y retenidas por el Comité Nacional del STIC, 
sean entregadas a la asociación que preside David 
Reynoso. 

Lo que parece ser evidente, es que el STIC ha 
tenido que proceder de acuerdo con sus ligas con la 
ANDA, establecidas merced a un pacto que permite a 
los actores de aquella ser "socios de paso" en los Es
tudios América, toda vez que esta fuente de trabajo se 
encuentra bajo su control. 

De todas formas, el paro de actividades lesiona 
los intereses de los trabajadores técnicos y manuales 
del S TIC, por lo que no permitirá que esta situación se 
prolongue por tiempo indefinido. 

ULTIMA HORA: En el momento final de escribir 
esta nota, nos enteramos de que al mediodías de hoy 
se reunirán, con caracter urgente, el Lic. Hiram Gar
cía Borja, Director del Bansistema, David Reynoso, 
Srio. Gral. de la ANDA, y Jorge Baeza, Srio. Gral. del 
Cdmité Nacional del STIC, obviamente tratando de 
ver qué puede intentarse para evitarles mayores per
juicios tanto a los trabajadores como a la propia in
dustria. 



No habrá represalias para los 
disidentes que regresen: ANDA 

Las d1versas fuentes de tra
baJO que venían desde hace 
tiempo apoyando al SAl. han 
dado marcha atrás y han fir
mado convenios con los prin
Cipales dirigentes de la Asoca
Ción Nacional de Actores 
(ANDA). 

.. Además de que se consi
guió con el Canal 13 un JI por 
c1ento de prestaciones socia
les, se refrendó la titulandad 
del contrato colecuvo .. , seña
ló Dav1d Reynoso en la asam
blea efectuada ayer en el tea
u-o Jorge Negrete. 

Los problemas que había 
con un programa de teleau·o 
-continuó Reynoso-- ya no 
son más. Este se iniciará de 
inmediato con sólo miembros 
de la arrupación. 

Pero no sólo esto, sino que 
también los organismos que 
apoyaba incondicionales al 
SAl como el STJC, han dejado 
de brindarle su ayuda; ade
más, las dos películas que es
taban paradas en los Estudios 
América , desde el lunes pró
ximo comenzará su rodaje, 
sólo que con la exclusión de la 
totalidad de los actores disi
dentes . Como se recordará, 
dichas películas son El futbo
lista fenómeno y El año de la 
peste. 

Es más -añadió David 
Reynoso--, se le pedirá a Feli
pe Cazals que los actores que 
qu1eran tomar parte en su 
película paguen en la ANDA; 
si no, definitivamente será 
prohibida, pudiéndose filmar, 
para que no pierdan su traba
jo los actores de nuestra agru
pación, una nueva película, 
todos ellos, por supuesto, se
rían actores nuestws , afirmó 
categórico. 

Posteriormente David Rey
naso habló sobre las pláticas 
que se han venido celebrando 
con la disidencia, las cuales 
fueron por "onceava vez"; di
jo: "yo mismo les ofrecí los 
expedientes con el fin de que 
firmaran sus renuncias. Si no 
quieren que se les quemen sus 
expedientes, que vengan a la 
ANDA, que firmen sus renun
cias y que se los lleven". 

Al refenrise a algunos de 
los principales miembros del 
SAl, señaló que estos actua
ban así por su "estrellismo", 
olvidándose y hasta vejando a 
los m1embros modestos de la 
ANDA. 

El SAl -Jeclaró-, quiere 
deci1· ··::,omus Artistas Ingra
tos". Sé que me tachan ellos 
de muchas cosas, pero se me 
viene a la mente que "una vez 
un tocayo mío, David! derribó 
a un ¡.:..game bocón y ególatra. 
Ellv> 4uieren que se les dé un 
plazo más largo, pero por su
puesto éste no se alargará 
más " . Luego hizo una llama
da a "todos aquellos auténti
cos valores, no los que tienen 
poder económ1co para opo
nerse a la agrupación, sino a 
los que quieran regresar a 
trabajar. Si regresan les pro
meto que no habrá represa
lias · en contra de ellos, sino 
todas las facilidades que tie
nen los demás ... 

Al hacer mención de los dos 
meses que lleva como máxi-

mo dingente del citado orga
nismo, enfauzó: " Se ahorra
ron dos y m.;dio millones de 
pesos", y por si alguien se 
atrevía a dudar subrayó "De 
esto hay pruebas, tengo docu
ment<;>s. Es más, he pedido 
que se hagan auditorías para 
que se vean las condicwnes 
en que se me entregó la AN
DA". 

Un poco antes de hacer es
tas declaraciOnes , David Rey
naso leyó una larga lista de 
personalidades que le han 
presentado su apoyo al gre
mio, entre ellos pudimos ano
tar a Hiram García Borja, 
Rafael Moche! Barrios, Jorge 
Saldaña, Angel !barra , 
Eduardo Andrade , Adonay 
Somoza, José María Téllez 
Rincón, Gilberto Navarro, Je-

sús Maninez Gortan, Carlos 
Barrera, Ma¡·garlta López 
Portillo, etcétera, adeinás de 
los que ya antes se habían 
pronunciado al respecto como 
el Presidente de la República, 
José López Portillo . 

Como moderador de deba
tes de la citada asamblea es
tuvo Mario Moreno Cantin
flas, quien p1dió varias veces 
cordura a los actores para 
que pudiera conunuar nor
malmente el debate. Entre 
las personas que hicieron uso 
de la palabra, además del pro
pio David Reynoso, estuvie
ron Pedro Moreno y Tito Bau
che, quien pidiÓ que la asocia
ción no sólo tuviera fuerza 
sindical , sino tamb1én moral. 
Esto porque, según él, sabía 
de varios delegados de la aso
ciación corruptos. 



[> Reveladora grabación magnetofónica con el líder de la CTM 

El CT no dio su apoyo a la ANDA., simplemente 
escuchó el informe de Reynoso: Fidel Vell)zquez 
De nuevo hay que desmentir la información absurda que la pren
sa me atribuye de haber declarado que Fidel Velázquez le daba 
todo su apoyo a la ANDA, dijo ayer Enrique Lizalde, entrevistado 
en la sede del SAl. "Y lo haré esta vez con las propias palabras 
del líder de la CTM y de Jorge Baeza, secretario del STIC", 
agregó Lizalde, refiriéndose a la cinta grabada anteayer, en el 
Congreso del Trabajo, donde los mencionados por Lizalde fueron 
entrevistados al respecto. 

La transcripción textual de la cinta es esta (Se abreviaron las 
preguntas por razón de espacio, pero se dejaron intactas las res
puestas) ·. 

- Señor Fidel Velázquez, ¿qué opina sobre el apoyo que le ha 
dado el Congreso del Trabajo a David Reynoso sobre el problema 
SAl-ANDA? . 

Fidel Velázquez: Pues yo no escuché que se haya dado el apo
yo, simplemente se le escuchó a Reynoso en su informe. Y Rey
naso no necesita de un apoyo específico. porq~ como miembro 
del Congreso supongo que ya lo tiene . 

- ¿Quiere decir que lo tiene de fijo? 
Fidel Velázquez: Sí, goza de todas las prerrogativas a !as que 

tiene derecho un miemhro del ConqrP.sn . 
- Señor Jorge Baeza, el conflicto SAl -ANDA alcanzó su mo
mento más crítico cuando David Reynoso dio u11 plazo a los del. 
SAl para que éstos regresaran a la ANDA , ¿qué opinél al respec-
to? . 

Jorge Baeza: Pues esas son cosas en las que yo no le podna 
precisar por qué se ha tomado esa medida . Yo no hubiera toma
do la medida que tomó David Reynoso, sino dar!es el tiempo pa
ra que reflexionen , verdad, porque es una medida muy precipita 
da para que en tan poco tiempo puedan reflexionar ya que ha si 
do un asunto muy, este .. . escabroso . 

- El S TIC tiene en este problema particular importancia por
que de él depende prácticamente todas las fuentes de trabajo .... 

Baeza: La mayoría . 
-¿De manera que en el caso de que los miembros del SAl no 

regresen a la ANDA, implic3ría esto para ellos el cierre de las 
fuentes de trabajo? 

Baeza: Indudablemente que sí. El STIC da todo el apoyo a la 
ANDA, absolutamente, sin regateos. Pero mire usted, yo no soy 
precisamente quien les va a quitar las fuentes de trabajo en don
de ya las tienen. De eso se encargará la ANDA. Pero en la 
República, en toda la República, ahí yo ... pues este ... no permi
tiré que trabajen los miembros del SAl. 

- ¿Y no considera usted que las demandas del SAl son 
viables? 

Baeza: Yo propondría un armisticio er> donde no saliera perju
Jicado nadie, con el objeto de que se arreglen y platiquen sobre 
esas cosas que son muy particulares de las dos organizaciones. 

Hasta aquí la cinta . En seguida , Lizalde la comenta: "Aquí es
tan los hechos, y como se ve no queremos ocultar nada, pero sí 
es importante puntualizar el marco en el que se da el apoyo del 
movimiento obrero organizado a la ANDA. Es obvio que pqr par
te del CT hay espíritu de conciliación y equilibrio. Pero es cierto 
también que de cerrarnos las fuentes de trabajo el equilibrio será 
roto". 

" Y lo importante es esto, que quede muy claro: - añadió Lizal
de- ésta no será nunca una solución sino un agravante del 
problema, porque entonces nos obligan más que nunca a luchar 
hasta el fondo por nuestro reconocimiento . Que se recuerda muy 
bien que no hemos cometido un solo acto ilegal o antigremial si 
no todo lo contrario . Puesto que estamos con la ley haremos to
do lo que está de nuestra parte por cumplirla" . 

Y como comentario final , Lizalde dijo : "Hoy se anuncia que la 
ANDA consiguió un 11 por ciento de aumento con Televisa . Lo 
publican como un logro y es tal su incongruencia gremial que no 
perciben que cometieron con eso una violación de estatutos, 
porque ¿cuándo recibieron de su asamblea la autorización para 
hacerlo, en qué reunión con la base se informó de las pláticas 
sostenidas con la empresa? Y ahí, añadió Lizalde, es a donde 
quieren que regresemos" . -



La ANDA en pie de GLJ'erra 
Rotas las )Pláticas con el SAl 

Por MIGUEL ANGEL 

David Reynoso, máximo líder de la ANDA 
aseguró ayer a este Diario que en base a la ley 
defender~ el derecho al trabajo de todos sus 
agremiados, y que su acción abarcará todas las 
fuentes laborales, lo que significa que los ac
tores disidentes no podrán trabajar en cine, 
radio, teatro, televisión, centros nocturnos, . 
d.oblaje etc. de no ser con "permisos especia
les" y cotizando a la asociación. 

Esto lo declaró al concluir la visita proto
colaria de la directiva de la ANDA al Comité 
Ejecutivo del Partido Revolucionario Institu
cional. 

Durante la entrevista el lfder del PRI, Lic. 
Carlos Sansores Pérez manifestó su apoyo ab
soluto a su agrupación actoral. 

"Si es necesario el partido saldrá a la calle y 
presione a las autoridades o a los responsables 
par~ que solucionen los problemas internas que 
han surgido en el gr~mio", ofreció el político. 

Por su parte y al margen del acto Reynoso· 
mostró su d~sacuerdo con las declaraciones de 
los actores separatistas en el sentido de que " se 
les está coartando su derecho al trabajo. De hoy 
en adelante el problema será de ellos por no 
querer ajustarse · a la ley, respetar nuestras 
fuentes y laborar en ellas sOlo con nuestro con
sentimiento". 
. ~1 líder de los actores se quej8 de que los 

disidentes hayan agredido verbalmente a la 
ANDA y sus i:niembros. "Tal parece que to-

Pasa a la Página 5 

La ANDA en pie de Guerra a la ANDA tienen las 
puertas abiertas. 

nombres, con posibi
lidades de suplir a los 
actores disidentes. 

Vleae de la Primera Página 

maron como una de
bilidad de n!lestra parte 
los acercamientos "cor
diales" en los que se 
pudo lograr una reu-

nificación. Ahora... si 
quieren más pláticas, 
ellos tendrán que bus
carnos. 

La posición de los 

actores de la ANDA es 
inamovible; sin embár
go, apuntaron nueva
mente que los que 
deseen reincorporarse 

En cuanto a _ las 
necesidades de las 
propias fuentes la bo
rales de contratar ac
tores perenecientes al 
SAI, concretamente las 
del canal 13, se nos 
señaló que ya se ha en
viado una lista con 1500 

"N o lo han enten
dido. Para nosotros se 
han acabado los pro
blemas, estamos res
paldados por las au
toridades y simplemen
te hacémos cumplir la 
ley" puntualizó Rey
noso. 



Secretaria de 
DA y su Comité 

Por Mario E. RIAÑO 

Ayer por la mañana, las autoridades del trabajo reco
nocieron plenamente la legalidad de la actual directiva de la 
Asociación Nacional de Actores, mediante un oficio firmado 
por el subdirector de Registro de Asociaciones de esa de-

Jaime Fernández, y, a su renuncia, otro que llevó al triunfo 
la planilla que preside David Reynoso. 

La decisión de las autoridades, por otra parte, debió 
producirse hace varios meses, aún con Fernández a la 
cabeza de la directiva, toda vez que lo que en aquel entonces 
se cuestionaba (la reforma estatutaria por votación ma
yoritaria), ayer fue aceptada plenamente. 

ndencia, licenciado Alfonso Zegbe Sanen. . 

l Tal hecho pennite legalmente que la asociación participe 
en las elecciones que hoy deberán llevarse a cabo para 
renovar el Comité Central del Sindicato de Trabajadores de 
la Producción Cinematográfica (STPC), en su calidad de 
Sección de Actores de este organismo. 

La negativa de registro terúa entusiasmados a los disiden
tes de la ANDA que, reunidos en el Sindicato de Actores In
dependientes, · buscan también la aceptación como grupo de 
trabajadores, ante las mismas autoridades. 

Al reconocer la legalidad del comité ejecutivo de la AN
DA, consecuentemente las autoridades del trabajo acep
taron corno válidas las reformas a los estatutos realizados 
en el último tercio del año pasado y que dieron lugar a dos 
comicios, uno, en el que resultó electo secretario general 

A pesar del fallo, los separatistas insisten en que la refor
ma de reglamentos no contó con la mayoría y se realizó bajo 
un padrón alterado esencialmente; lo que, de ser cierto, in
validaría los dos procesos electorales mencionados. 

El texto del oficio en
viado por la Subdirec
ción de Registro de 
Asociaciones, de la ST
PS, al apoderado ge
neral de la ANDA, es el 
siguiente: 

"Hecho el estudio de 
su atento curso de an
tecedentes y de los 
documentos que a él 
acompaña, · esta Se
cretaría con fundamen
to en los artículos 377 
fracción II de la Ley 
Federal del Trabajo y 
de la fracción VI del 
Reglamento Interior de 
esta misma dependen
cia, toma nota del 
Comité Ejecutivo de 
esa agrupación sindi
cal, cuyo ejercicio 
social concluirá el 
primer viernes de di
ciembre de 1981, pre
sidido por el C. David 
Reynoso Flores, como 
secretario general". 



El Problema de. Actores 
Retrasa una Filmación 

Por FRANCISCO SILLER OLVERA, 
Mientras se conjetura con la suspensión del rodaje de ''Oficio de tinieblas", 

a causa de los disidentes que integran el reparto -entre ellos Enrique 
Lizalde-, la productora Conacite Dos anunció que será el 3 de julio cuando 
se inicie la filmación. 

Al completarse el elenco artístico que será dirigido por Archibaldo Burns, el 
plan de producción inicialmepte trazado podrá llevarse a cabo dentro de los 
limites y costos que serán del orden de los 7.000,000 de pesos. 

De esta manera Julissa y Lizalde llevarán los roles estelares, alternando 
con Lilia Prado, Tito Junco, Manues Ojeda, Mónica Miguel, Aurora Clavel, 
Queta Carrasco, Lupita Lara , Ana de Sade y Alejandro Parodi . 

La filmación de esta, la cuarta película de Burns, se efectuará durante cinco 
semanas en las locaciones de San Cristóbal de las Casas y San Juan Chamula , 
en el estado de Chiapas, pnncipalmente en este último s1tio. 

Por lo que respecta a las especulaciones acerca de la suspensión de la 
filmación, se sabe que éstas no han surgido de la Asociación Nacional de 
Actores, la cual oficialmente no ha mencionado nada al respecto. 



Con Gente de la ANDA, e1 

·13 Reanudclrá Grabaciones 
t 1 • ; 

Después de la última entrevista del 
Ejecutivo de la ANDA con la doctora Maria 
del Cannen Millán, Directora General del 
Canal 13, a más de haberse acQrdado los 
términos de su nuevo contrato laboral para 
los dos años próximos, se convino en que la 
semana entrante se reanudará la grabación 
de teleteatros y telenovelas cortas exclu
sivamente con artistas que pertenezcan a 
aquella agrupación. 

De acuerdo con el arreglo, el martes 
venidero habrá de proseguirse la gustada 
serie ·'Canasta de Cuentos", con la pequeña 
historia "Cubilete", para la que han sido 
contratados Alfonso Zayas, Susana Ca
brera, Julio Aldama, Gerardo del Castillo, 
Eduardo Alcaraz, Antonio Bravo y el 
"Chato" Padilla. 

Por otra parte, el viernes 4 de agosto 
volverán a los foros de la instalación en 
Picacho, las telenovelas cortas -de lunes a 
viernes-, eligiéndose para esta ocasión la 

Con Gente de la ANDA, el 
13 Reanudará Grabacio1_1es 

VIene de la Primera Página 

·- famosa "Gigi" de 
Colette · -¿la recuerdan 
en teatro con Angélica 
María?-, esta vez con · 
Ana Laura, Carlos 

Bracho, Andrea Palma, 
Bertaha Moss, Charito 
Granados, Patricia 
Ferrer, y Jorge Casa
nova, entre otros. 

Por Luis CEJA 

La infonnación la ob
tuvimos extraoficialmen
te pero se espera que el 
Canal 13 la boletinará en 
fecha próxima. Desde 
luego, se contempla que 
en cuanto concluya el 
conflicto actoral, podrán 
componerse elencos dis
tintos, pero mientras tan
to se respetará el com
promiso laboral entre la 
empresa y la Asociación 
Nacional de Actores. 





• 

Si Contratan A.ctores. Disidentes 

Empresas de Clubes Nocturnos 
Pueden ser Vetadas por la ANDA 
Por ARTURO RIVAS tes -SAI- que encabeza ductores se verán en la ne. Enrique Lizalde que no co· 

LizalC.'e. cesidad C.'e no contratar ac. tice, o en su defecto vetar a 
iLos. empresarios de los Esta deterntlnaclón de la tores de la agtupaclón de la empresa que viole los 

clubes nocturnos, radio, te. ANDA ha propiciado pérdi· Lizalde. ' contratos laborales. 
levlsión, cine y teatro están das de dinero. tiempo y el Estas medidas se torna· E] comité ejecutivo de la 
entre la "espada y la pared". paro de varios programas ron también en el resto del Asociación Nacional de Ac
pues si no cumplen con loe que el director general de país, en caso que los actore~ tores. que encab€za David 
contratos laborales, en lo . . producción de TV-13 i.ba a "rebeldes", decidan emigrar Reynoso, tomó dicha deter· 
relativo a cotize.ciones, que iniciar d,esdle principio de a la prov1ncia. pues los dele minación una vez que las 
tienen firmados con la Aso- semana. gados de la ANDA tienen autoridades de la -secretaría 
elación Nacional de Actore~ En la misma situación :se orden d'e suspender a todo de Trabajo oficialmen•te re
- ANDA- pueden ser ve. halla Televisa, pues los pro. artista C.!e la agrupación de conoció a dicha agrupación. 
·uwos. --------------------------~~~~~-------------------

Como se ha informaé'o, la 
ANDA envió memoranda a 
todas las empresas con la¡¡ 
que tiene contratos labora. 
les. para que de ninguna 
manera cqntraten actores y 
cantantes disidentes, si és· 
tos no ·•~lln pagar coti. 
zaciones a la Asociación Na. 
cional de Actores. 

Armando Cuspinera, di· 
il.'ector general de produc. 
cién de Canal 1~. tiene pro
blema para contratar acto. 
ll.'es IJlara los düerentes pro
gramas, ya que varios de 
ellos pertenecen a la Socie
dad de Actores Ind~end'ien. 



Jaime Fernáñ.dez: 

La ANDA contra la titularidad 
de los disidentes en el STPC , Por A lejandra Ortiz 

"Reclamaremos la titularidad 
de la sección de actores del 
STPC" , dijo ayer Jaime 
Fernández, secretario general 
de la ANDA. 

Agregó: " Los disidentes 
cuando tuvieron su oportuni 
dad la desaprovecharon y aho
ri.l que vuelva a ser secretario 
general de la Asociación Na
cional de Actores, no les daré 
una más. 

"Nos olvidaremos defini
tivamente de los disidentes 
- añadió - ; hay que buscar 
por ahora nuevos horizontes y 
metas de trabajo ". 

Al tratar de justificar su re· 
elección en la ANDA, Ferr.án
dez dijo: "Yo no me reelegí, no 
quería pero no podía abando
nar a la gente . Ha llegado un 
punto en el que ya no soy 
dueño de mi vida ni puedo de
cidir en ella". 

Por otra parte, el diputado 
Carlos Gómez Barrera, secre
tario general del Sindicato de 
Trabajadores de la Producción 
Cinematográfica, al hablar 
sobre la titularidad en la sec
ción de actores del sindicato, 
señaló que " la mayoría de los 
actores que trabajan en cine y ' 
que integran la sección del ST
PC. son disidentes". 

Precisó que " la sección de 

actores se¡:¡ún los estatutos del 
STPC, no está constituida por 
todos los miembros de la AN 
DA, que son más de cinco mil, 
sino únicamente por los que 
han trabajado en cine" . 

Añadió que en general no 
son más de 1,500 los actores 
que pueden ser considerados 
miembros del STPC. 

Barrera anunció que se efec
tuará un proceso de depura
ción del padrón de actores que 
forman parte del STPC. "Hay 
un acuerdo concreto en el que 
los disidentes y la AN DA acep
taron someterse al examen del 
padrón, pero primero se deben 
plantear las cosas a la Secre
taría del Trabajo", subrayó. 



,., .---- -

La ANDA Hará Nc1·ones e 
Invita a Participontes 
Se Consumó lo Reunificoción Interno 

Por Elizabeth VARGAS 

Tal como se esperaba, la Asamblea Nacional convocada por el actl'Cantinflas" -que fue elegido Presidente 
Comité Ejecutivo Nacional de la ANDA, estuvo regida por el espíritu de.> con las de Dolores del Río María Elena 
reconciliación Y la unificación de criterios en torno a las medidas a segVale, Manolo Fábregas Ignacio Retes 1 

para asegurar la supervivencia de la agrupación en su momento de crl!ron para hacer renacer ~1 sentimiento de 
más grave. cipación e interés en los destinos de la 

"Este es un acto de reunificación total dentro de la ANDA. Y no t 
grupos o facciones lo que debe ser un solo frente común. Ahora debemos f.lllbiciones personales en aras del be
muestras de conciencia sindical y ecuanimidad ante los problemas que:lel día y en base a ella, Aarón Hernán 
presentan" -expresó Aarón Hernán, Secretario General en funciones, an 
de leer la Orden del Día. 

La ANDA Hará Nuevas ... 
VIene de la Primera Páglua 

presentó, y fue aprobada, 
la moción de una nueva 
Convocatoria para elec
ciones generales y no s6lo 
para el cargo que él 
ocupa interinamente. 

Explicando los mo
tivos de esta decisión, 
Aarón Hernán señaló que 
junto al desconocimiento 

1 de las elecciones pasadas 
por parte de la Secretaría 

1 del Trabajo y Previsión 

1 
Social, se viene manejan
do "la columna infamarr 

1 te de que somos -el 
Comité Genera~títeres de r los dirigentes anterio-

1 · res." 
1 "Esto, y la imposi-
1 bilidad de desempeñar
' nos con todas las facul
( tades ante las empresas 
t en que laboramos, hacen 

necesaria la designación 
~ de un nuevo Comité com
~ pleto, con legalidad, li
s bertad y fuerza sindical. 

Así cumplimos con la 
palabra empeñada ante 
las autoridades laborales 
y ante ustedes, de 
preocuparnos por el in
terés colectivo antes que 
nada, sin caer en las tan 
traídas y llevadas 'renurr 
cías' meramente espe
culativas." 

La mayoría de los 
asistentes manifestación 
su adhesión a los líderes 
actuales pero terminaron 
conviniendo en la ne
cesidad de volver a pasar 
por ese procedimiento 

ante los argumentos es
grimidos. 

Poco antes, mientras 
el Srio. del Interior y Ex
terior en funciones de Se
cretario General leía su 
informe, recapituló los 
acontecimientos sucedidos 
desde su toma de pose
sión en diciembre pa
sado, entre ellos el des
conocimiento a las refor
mas de los estatutos irr 
ternos de la ANDA por 
parte de las autoridades 
del Trabajo, situación 
que subsiste pese a la 
documentación preserr 
tada por su Departamen
to Jurídico tratando de 
demostrar lo contrario. 

"Se llenaron los re
quisitos. La convoca
toria, elecciones y toma 
de posesión, son válidas 
-señaló Hernán- pero 
tal parece que hay in
tereses bastardos en 
dañar a nuestra Agru
pación. Nuestra lucha 
frente a los disidentes es 
desigual pues tenemos en 
contra esa vulnerabili
dad: nuestra legalidad 
está puesta en entredi
cho". 

Las nuevas eleccio
nes, se dijo, son un re
novado empeño para for
talecer el sistema de
mocrático en el seno de 
la agrupación y una 
medida para evitar que 
las empresas cumplan a 
medias los compromisos 
establecidos en los con-

. tratos colectivos de 

trabajo, lesionando tanto 
a los actores andistas 
como a los disidentes. 

"Algunos de sus 
ideales son los nuestros 
-prosiguió el dirigente al 
referirse a los separatis
tas-. Son necesarios los 
cambios en las estruc
turas administrativas y 
morales.. . pero ellos no 
descubrieron el hilo 
negro. La reestructu
ración, que no es un 
proceso fácil, se empezó 
a realizar desde el pa
sado ejercicio con al
gunas medidas como el 
cierre de la Clínica. Los 
cambios que ellos pelean 
desde afuera, nosotros 
los procuramos desde 
adentro". 

También hizo referen
cias a los altibajos 
económicos registrados 
en los últimos meses, 
mencionándolos como 
naturales y asegurando 
que sin embargo "nues
tra economía no se ha 
venido abajo por la falta 
de sus cotizaciones". 

Luego de señalar 
reiteradamente que "las 
conquistas sindicales es
tán en peligro", se re
tiraron las consigna
ciones derivadas de 
hechos surgidos al calor 
de las incidencias sin
dicales. 

Para dar legalidad a 
la nueva convocatoria de 
elecciones, se pidió a la 
Asamblea la aprobación 
de tres artículos tran
sitorios, válidos por esta 
única vez . Primero, que 
el Comit~ Ejecutivo ac-

nadie. Ellos son libres de 
hacer su planilla, si así lo 
quieren". 

Dijo que esta Asam-

Pasa a la Piglu 1 
---=tu=a=l~t""e-;mine sus fun

ciones el 28 de abril. 
Segundo, que se elijan 
por planillas separadas el 
nuevo comité y las co
misiones. (Esto, para 
evitar que Honor y Jus
ticia y Fiscalización y 
Vigilancia estén com
prometidas con quienes 
resulten electos). El ter
cero se refiere al aviso 
oficial de la nueva con
vocatoria a la Direccion 
de Registro de Asocia
ciones. 

No sin exaltación y 
enérgicos llamados al or
den, los artículos ter
minaron por ser apro
bados. Pero en vista de 
las dudas e inconfor
midades -preocupó, 
sobre todo, una parecida 
reacción de desconoc~ 
miento por parte de la 
Secretaría del Trabajo--, 
se debatió la cuestión en 
turno y finalmente Mario 
Moreno, que antes de 
aceptar la presidencia de 
debates había asegurado 
la posibilidad de parti
cipación oral, tomó ' la 
palabra. 

"Quisiera que ustedes 
hicieran memoria y corr 
ciencia de cómo y por 
qué se formó la AN
DA-señaló. Fue para 
conseguir prestaciones 
para quienes dedican 
toda su vida a brindar 
alegría. Nuestra imagen 
siempre ha sido y tiene 
que ser respetable. Lo de 
hoy, comparado con la 
lucha por formarla, no es 
nada". 

Lo mismo conciliador 
y orgulloso de su agru
pación, se mostró iracurr 

r do cuando la calma 
parecía huir. Fue enér

Pl gico cuando fue necesario 



"Ahora sí Actuaremos con Mano Dura~ co~n los 
Actores Disidente·s", De~clara Aarón. Hernán 

Por CARLOS H. CRUZ 

"Se ve que los aisidentes 
por ningún motivo quieren 
acercarse a la ANDA, a pe
sar de todas las invitacio
nes que les hemos hecho. 
Si no lo desean. t anto peor 
para eUos. ya que ahora sí 
actuaremos con mano du
r a. 

"Les daremos un P'lazo 
de 30 di'as, a partir de una 
fecha que disponga David 
Reynoso. y quien no regre
se en ese lapso será expul
sado definitivamente y no 
permitiremos que entren en 
nuestras fuentes de traba
jo, ya que poseemos la ti
tularidad de los contratos. 
Por e x e e pe i ó n daremos 

ciertos permisos a quienes 
nos lo pidan". 

Declaró esto Aarón Her
nán. n uevo secretario del 
interior y exterior. en nom
bre de David Reynoso, por
que. según explicó, "ese es 
el moc:o de pensar del nue
vo secretario g-eneral. quien 
está dispuesto a defender 
los derechos de la ANDA 
a como dé Jugar". 

Añadió que los disiden
tes en estos momentos no 
llegan a 300. ya que cerca 
de 60 decidieron regresar a 
la· ANDA y participar en 
los comicios. 

Por otra parte, al pregun
tarle sobre las declaraciones 
de Enrique Lizalde. en el 
sentido de que las eleccio
nes pasadas eran nulas por 
no apegarse a los regla
mentos, expresó que e] lí
der de los cisiclentes no tie
ne ning- una autoridad p•ara 
expresar esa opinión. ya 
que no es de la Secretaría 
del Trabajo. 

·'Por otra parle. s i que ~·a 
no importa nada de lo que 
nos pasa, ¿por qué habl'a 
tanto de nosotros? Que se 
ocupe de los asuntos ele 
su grupo, porque de otro 
modo está dando a entender 
que si le interesamos". 

Luego informó oue el ac· 
la notarial donde queda 
aceptado. por parle de la 
STyPS toc.'O el croccso elec
tm:al. les llegará ho.v . ya 
que no se rC'alizó ninguna 
impugnación. 

Al calificar el papel que 
la disidencia ha tenido en 
contra de la ANDA, dijo 
que en realidad se había 
pe·rdido presUgio e imagen 
ante el público. pero que en 
el futuro, la agrupación se
rá más fuerte en lo eco- ' 
nómico y en lo moral. 

Entre los planes más ur
gentes de tr'abajo está la 
renovación de contratos co
lectivos de trabajo, la reno
vación de los servicios mé
dicos que se presentarán en 

~(· 1 ~ 

forma particular a quienes Aarón Hernán se declara 
sufren males de la pTofe- en contra de la relección, 
sión, pero los que requie- pero asep-ura que un funcio
ran de un tratamiento lar- nario de la ANDA. al ter
e-o SP atenderán por medio minar un periodo, bien 
del IMSS. puede postul>arse para OCU· 

Descartó la po~ibilidac de par un puesto distinto, con 
que l'a Clínica de Actores el fin de aprovechar los co
se reinstale. a causa de que nacimientos adquiridos a 
resulta antifuncional y an- través de su actividad poli-
tieconómica. tica. ---------------------

Nueva directiva 
en la Sección 

1 del STIC 
El nuevo comité ejecutivo de la 
sección uno del Sindicato de 
Trabajadores de la Industria Ci· 
nematográfica (STIC) que pre
side Maximino Malina, tomará 
posesión hoy (domingo) a las 
12:00 horas en el cine Metro· 
politan, al mismo tiempo que 
se realizarán diferentes actos 
con motivo del 55 aniversario 
del sindicato . 

A estos actos , que se ini
ciarán a las 8:00 horas con Las 
Mañanitas en la sede de la sec
ción (Orozco y Berra No . 19) 
se espera la presencia de dele · 
gados de provincia . Asimismo, 
se inaugurarán oficialmente las 
nuevas instalaciones en donde 
se espera la asistencia de Fidel 1 
Vel~zquez , secretario general ·· 
de la Confederación de Traba· 
jadores de México . 

La sección uno del STIC 
agrupa a todos los trabajado
res de los cines y casas distri · 
buidoras de películas en el 
Distrito Federal y fue la prime· 
ra sección que se formó en to· 
do el sindicato, existiendo ac 
tualmente diversas secciones 
en la provincia. 

El programa completo de las 
celebraciones es el siguiente : 
8:00 horas ; Mañanitas en la 
entrada de las instalaciones; 
inauguración oficial de la sede. 
10:00 horas: Festival en el Tea 
tro Metropolitan con cortos y 
caricaturas a colores 10:30 : 
Premiere en México de la 
película Mantarraya de Gilber
to Roland. 12:00 horas: Toma 
de posesión del comité ejecuti 
vo, secretarios de rama y co
misionados electos para el 
periodo 78-82. Palabras de 
Maximino Molina. 12:30 horas : 
Actuación y Presentación de 
artistas de ci ne y televisión. 
14:15 horas: Fin del Festival. 
22:00 horas: Baile de aniversa-
rio en los Salones del Empera 
dor Moctezuma . 

Por otra parte , se informó 
que el secretario general de to
do el sindicato , Jorge Baeza. y 
miembros del comité central , 



16 de noviembre de 1977. 
"EL SOL DE MEXICO" 

Los Disidentes dan un GirO 
Inesperado a s·u MQvimiento 

(G/YJ/lr . 
El movimiento de los actores disidentes de la 

ANDA está a punto de dar uno de sus giros más 
trascendentales; al surgir la posibilidad de que, sin 
perder su autonomía como gremio independiente, 
aquellos engruesen las filas de los diversos sindi
catos titulares por ley de los contratos colectivos 
de trabajo de todas las empresas relacionadas con 
los espectáculos. 

Independientes, A. C. y del Sindicato de Actores In
dependientes (aún sin registro oficial). 

El concretar esta posibilidad, esbozada o~ 
viamente después de recibir el apoyo para el efecto 
de las organizaciones mencionadas, implica el for
mar secciones de Actores en el STIC, STIRT, SI
TRT, STPC y SINDICATO DE MUSICOS. 

En la mayoría de los casos, parece que no existe 
Así lo dio a conocer la madrugada de ayer 

Enrique L~de, líder de la Asociación de Actores Pasa a la Página 3 .. 
• .. 1 ¡ 

Los Disidentes dan un Giro 
Inesperado a su Movimiento 

impedimento legal para 
agrupar a trabajadores 
de la misma especialidad 
ni de que l!stos continúen 
participando de otra en
tidad gremial. En cuanto 
al STPC, donde ya existe 
una sección de actores 
tampoco la legislación 
laboral obliga, aparen
temente, a que los miem
bros de ella formen 
obligatoriamente en la 
Asociación Nacional de 
Actores. 

Esta nueva actitud de 
los disidentes, implica 

Viene de la Primera Página 

esencialmente su par
ticipación directa en el 
movimiento obrero or
ganizado, no sólo a nivel 
gremial sino como ver
daderos trabajadores; 
representa olvidarse de 
la tradicional exigencia 
de "trato preferencial" y 
elitico, y a imbuirse del 
espíritu que anima ac
tualmente a la clase, la 
base trabajadora. 

El giro que dará la 
disidencia, evidentemen
te la aleja aun más de la 

posibilidad de reunifi
cación. 

Durante la asamblea 
sin ánimo de inmiscuirse 
en las actividades de su 
agrupación anterior, la 
AND.A., los separatistas 
conocieron a fondo los 
motivos por los que al
gunos miembros de esa 
asociación (Ignacio 
Retes e Ignacio López 
Tarso, entre otros), im
pugnaron ante las au
tori.rlades laborales el ac
tual proceso electoral que 
vive la ANDA. 



16 de noviembre de 1977. 
"UNO MAS UNO" 

18 • miércoles 16 de noviembre de 1977 

Los actores disidentes acordaron 
''luchar dentro'' de los sindicatos 
Los mil doscientos artistas que 
forman la Asociación de Acto
res Independientes se incorpo
rarán, a la brevedad posible y 
como "obreros del arte", al 
aparato sindical que agrupa a 
los diferentes trabajadores del 
espectáculo . 

En la asamblea efectuada el 
día de ayer en el Teatro Fru 
Frú, Enrique Lizalde informó a 
los actores independientes de 
los contactos que estableció 
su mesa directiva con el sindi
cato de Trabajadores de la ln
tfustria Cinematográfica 
(STIC) , con el sindicato de 
Trabajadores de la Producción 
Cinematográfica (STPC), con 
el Sindicato de Trabajadores 
de Radio y Televisión (STIRT) 
y, en general con todas las agru
paciones sindicales de la in 
dustria del espectáculo, para 
que los actores independientes 
sean aceptados en las sec
ciones correspondientes. 

El motivo principal d:J "este 
cambio radical de nuestro mo
vimiento", se debe a que es 
"la única oportunidad que te 
nemos de poder conseguir la 
titularidad de los contratos co
lectivos de trabajo" . 

Esta nueva estrategia de la 
mesa directiva de los actores 
independientes hace a un lado 
la lucha por su registro como 
sindicato autónomo. 

Fernando de Ita 

"Aún teniendo el registro 
estaremos desprotegidos" les 
repetía, una y otra vez, Lizalde 
a sus compañeros. 

La noticia causó división 
entre los asistentes. Por un la 
do, y con diferentes matices y 
formas de expresión, Héctor 
Ortega , Evangelina Elizondo, 
Héctor Bonilla, Osear Chávez 
y Felio Eliel fueron los voceros 
de aquellos actores que consi
deraron un triunfo para su mo
vimiento el pasar a formar par
te de "la clase trabajadora del 
país". 

Víctor Junco, Joaquín Cor
dero, Carlos Becerril, Raquel 
Olmedo y León Singer expre
saron inconformidad con el 
asunto . Cuestionaron la in 
tegridad del "aparato sindical 
Charro"; vieron desde ahora 
una posible manipulación del 
movimiento, se preguntaron a 
cuántos líderes van a tener en
cima y, la señora Olmedo, cu
bana de nacimiento, dijo con 
una ironía que fue mal recibida 
por la concurrencia: "es que 
saben ustedes, a ll)Í no me 
gustan los Fideles" . 

Héctor Bonilla la puso en or
den diciendo que había una 
gran diferencia entre un Fidel y 
otro, peroJsobre todo defendió 
la táctica de sus dirigentes di
ciendo que de acuerdo con la 
realidad del país, no era el mo-

l t&I'JfiJli'IT 1 1) ] 'L F1f'< 1/1/, j 2' 

mento de cuestionar la morali 
dad y la legalidad del movi
miento obrero organizado, si
no de aprovechar la oportu.1i
dad que se les presenta de ase
gurar la titularidad de sus fuen
tes de trabajo. 

Por su parte, el líder de los 
actores independientes se
pultó bajo su retórica, ' precisa 
y en ocasiones bastante emo
tiva, cualquier intento de opo
sición. 

Para las dos de la madruga
da la "práxis" había ganado la 
batalla . Quedaba claro que 
''en las condiciones actuales 
hay que aprovechar las coyun
turas del sistema" , dejando a 

• 

un lado las contradicciones del 
mismo, o, mejor dicho, 
usándolas en provecho propio . 

Quedan para la próxima 
asamblea la explicación de los 
mecanismos que se usarán en 
cada caso para lograr la in
tegración de los artistas a la 
clase obrera. 

Queda, asimismo, la pre
gunta de Brígida Alexander : 
¿Por qué

1
sindicatos que aplas

tan las tendencias democráti 
cas que surgen en su propio 
seno, aceptan a nuestro movi
miento que nació como una 
lucha contra la corrupción y el 
charrismo? 



18 de noviembre de 1977. 
"EL SOL DE MEXICO" 

"Las Elecciones en la ANDA son 
una Farsa": López Tarso y Retes 
Llamado a sus Compañeros 1 ~ 1 t\ 1 T1 
Por Emilio VALENCIA 

Los dos lgnacios -éste, López Tarso, y 
Retes-¡ en pie de lucha! 

Confirmando plenamente una información 
que dimos desde el lunes 7 del mes en curso, 
con el título de "Surge un Grupo de Resisten
cia entre los Actores de la ANDA", ayer, Ig
nacio López Tarso e Ignacio Retes, célebres 
personalidades de nuestro medio artístico y 
miembros destacados de la propia Asociación 
Nacional de Actores -a la que siguen per
teneciendo-, nos dieron a conocer este Ma
nifiesto, que dirigen a sus "COMPA~ROS": 
durante los últimos meses todos nuestros es
fuerzos -oficial y particularmente- ten
dieron a lograr la reconciliación del gremio de 
los actores mexicanos. Tarea inútil, dado que 
nos fue imposible superar un principio irre
batible: la ilegalidad de la estructura actual 
de la Asociación Nacional de Actores. 

A partir del14 de mayo del presente año, en 
la Asociación Nacional de Actores se han 
tomado una serie de medidas arbitrarias que 
lesionan, tal vez irreparablemente, el destino 
de nuestra organización. A este respecto ya 

hemos presentado documentos a las autori
dades de la Junta Federal de Conciliación y 
Arbitraje donde precisarnos e impugnamos la 
serie de violaciones estatutarias cometidas. 

Sólo queremos expresar aquí que entre 
otras anomalías impugnamos la reforma de 
estatutos, porque entendemos que dicha refor
ma es válida cuando voten por ella la mitad 
más uno de todos los miembros activos de la 
Asociación, no la mitad más uno de los con
currentes a precipitadas asambleas. 

Pero hay otros terrenos, aparte del jurí
dico, que nos afectan directamente, y en los 
cuales las decisiones son absolutamente nues
tras : ¿hasta dónde vamos a aceptar -hasta 
cuándo- la llamada democracia sindical que 
se maneja en la Asociación Nacional de Ac
tores? Si el país está atento a reformas polí
ticas substanciales, definitivas, ¿vamos a 

conmcwnes naturales de 
la reforma -no las im
puestas por unos u 
otros- podrán reunificar 
al gremio. 

Compañeros: no 
proponemos la absten
ción. Proponemos una 
medida mucho más 
radical: la anulación de 
toda esta farsa. Ya está 
propuesta en términos 
conducentes a las au
toridades del Trabajo. 
Falta ahora que unos 
cuantos de nosotros, tal 
vez un grupo pequeño 
-ojalá fuera un grupo 
grande- comparta esta 
posición y la manifieste 
públicamente, si no por 
otras razones, por la dig
nidad de los actores 
mexicanos''. 

Ignacio López Tarso 
(Rúbrica) 

Ignacio Retes 
(Rúbrica) 

Pasa a la Página 8 



IX Muestra Cinematográfica 

El Anacoreta 
Por 1'\UGUEL 

BARBACHANO PONCE 

La indefinición de género, 
marcados acentos teatrales 
y la mezC'Olanza de ideas 
de vario nivel, dieron al 
traste con e] filme hispano
francés de J uan Estelrich, 
¡titulado: "El Anacoreta", 
que pudo ser una buena 
comedia, o una interesante 
pieza, o hechando por la 
borda definiciones, una bue
na página de cine cuajada 
de significación, pues el tra
tamiento de un anacoreta 
contemporáneo que ha ele
gid'O en vez de cueva una 
sola sala de baño, y enfren
ta en lugar de demonios de 
metafísica sustancia a per-

su sitio, cada oveja con su 
pareja, bajo pena de caer 
en el caos, y es en el caos 
a donde lentamente fue 
resbalando el f ilm e de 
J uan Estelric"h; un caos de 
marcados acentos teatrales, 
y no Jo decimos porque la 
acción haya transcurrid'D 
enteramente en un solo lu
gar, pues ejemplos de gran 
ci ne que sólo hayan ocupado 
un sitio para desarrollar el 
drama lo tenemos en el 
Kammer.~pielfilme alemán, 
y en "La Soga" de Hitch
cok, tampoco lo decimos 
por las angulaciones adop
tadas por la cámara, que 
jamás estuvo quieto e¡ pun
to de vista nel espectador 
en su butaca, sino por el 
contrario, se movió con 
tino, imaginación y sabidu
ria por todos Jos rincones 
de la cueva-cubil-cuartu
claustro del anacoreta, sino 
por la concepción misma 
del director que impregna
ba a cada instante la obra. 
Estas indefiniciones, esta<; 
mezcolanzas, estos acentos, 
tachonaron una ""gina que 
pudo ser U" '~ina 
de cine. 
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'lajes de carne y h u eso, 
en vez de rodearse de 

símbologia cristiana plena 
de cilicios, espinas, rosa
sarios y cruces, se rodea 
de un mar de fotografías, 
pastillas y artefactos do
mésticos, y en vez de dedi
carse a la oración y enviar 
mensajes al cielo, se dedica 
a la investigación poética 
y lanza recados a la t ierra 
y a sus habitantes, y en 
Jugar de enajenarse en la 
contemplación mistica, se 
enajena en el voayerismo 
erótico, y en lugar de po
seer la sal, la tierra y la 
quimera, posee a las mu
jeres que · obligadamente 
necesitan concurrir a esa 
sala de baño, que hace a 
la vez e¡ paped de cueva 
mística, cubil de fiera, cuar
to de soltería, y claustro 
materno, no resulta ser 
nada despreciable, al con
•··ariu es verdaderamente 

David Reynoso fue elegido ayer 
secretario general de la ANDA '·~ \ .. . ;-) V 

·eresante, imaginativa, y 
-e inesperadas posibilida
des, pero si a esta anécdota 
genial se le otorga un tra
tamien);o deficiente, y no se 
la centra en un género de
terminado, ya sea éste co
media, pieza, sainete, vaude
ville, y se permite que 
intervengan elementos ca
racterísticos de cada uno 
de ellos, en los momentos 
menos oportunos, de tal 
manera que el espectador 
deba pasar sin transición 
de la referencia mítica al 
gran estilo al desnudo gra
tuito del vaudeville y de 
la tentación simbólica con 
resonancias bíblicas a la 
·ironía gruesa propia del 
sainete decimonónico, o de 
las lágrimas sentimentales 
y benignas de la comedia 
de enredos al chasquidu ho
rrísono de un suicidio ines
perado de una pieza seria, 
pues nada, que el descon
cierto es mayúsculo, y todo 
;;e va al traste, pues no se 
puede, no se debe arm~:mi
zar o tratar de armomzar 
los contrarios, cada C'Osa en 

Ganó su planilla con mil ciento noventa votos 
Con casi el doble de votos a favor (1,190),la 
planilla verde se constituyó ayer como la 
nueva representante de la Asociación Na
cional de Actores (ANDA) . 

David Reynoso será la cabeza del comité 
electoral durante los próximos 4 años, puesto 
que fue elegido, tanto en provincia como en la 
ciudad de México, como nuevo secretario ge
neral. 

El escrutinio comenzó desde las 9 de la 
noche del viernes y finalizó ayer a las 15 horas . 

Por su parte, los miembros de la única pla
nilla que compitió con la Verde, o sea la color 
Oro encabezada por Rafael Baledón, sólo ob
tuvieron 598 votos para el comité ejecutivo. 

Más de 24 horas duró la expectación que 
luego desapareció, puesto que en las pizarras 
de las mesas de escrutinio se vio claramente 
que la planilla Verde sería la ganaaora. Los pr'l
meros votos en ser contados fueron los que se 
mandaron a esta capital de varios estados de 
la República con las siguientes cifras: Planilla 
Verde con 345 votos para comité electoral; por 
lo que toca a comisiones le correspondieron 
244votos. 

Para la Planilla Oro, encabezada por Ba
ledón, los votos de provincia sumaron 103 vo
tos para el comité electoral y 150 para comi
siones. 

Además de estas dos planillas que dispu
taron la nueva dirección de la ANDA también 
participó la Planilla Café encabezada por Cuco 
Sánchez pero sólo participó para elecciones 
de comisiones; no pudo calificar siquiera ya 
que también la Planilla Verde acaparó gran 
número de votos: o sea 836. Por su parte, la 
Planilla Oro obtuvo para elecciones de comi
siones la suma de 640 votos. 

En consecuencia los nuevos representantes 
de la Asociación Nacional de Actores son: 
Secretario General, David Reynoso, secretario 
en el interior y en el exterior, Aarón Hernán; 
secretario de trabajo y conflictos, Humberto 
Elizondo; para organización y estadística 
quedará Alfonso Mejía; tesorero, Eulalia 
González Piporro; secretario de previsión so
cial, cultura y deportes, María Eugenia Ríos y 
en actas y acuerdos, Luis de Alva. 

Para el próximo sábado se hará entrega de 
los cargos antes mencionados. 



26 de abril de 1978. 
Afirmación de Pancho Córdova 

El Cine ha Olvidado a los Niños 
Por AGUSTIN GUREZPE 

"Los niños están olvida
dos en las salas cinemato
gráficas de México, ya que 
no se filman películas es
pecialmente para ellos", se
ñaló el actor y escritor Pan
cho Córdova. 

"Realmente creo injusto 
que las productoras estata
les no filmen películas para 
los millones de niños que 
existen en nuestro pais". 

Subrayó: "Realmente es 
escandaloso, que las pelícu
las de Walt Disney que se 
estrenaron en México hace 
más de diez años, continúen 
exhibiéndose hasta la sacie
dad ~n los cines tanto de 
es tpital como del inte
ric.. ~ la República". 

Pancho señaló: "Varios 
escritores que desde hace 
varios años nos hemos de
dicado a escribir temas es
pecialmente pensados para 
niños, estamos esperando 
que nos filmen nuestras 
historias". 

ña"' con el fin principal de 
que dé su visto bueno para 
que se lleve a la pantalla. 

El cineasta censuró que 
jos filmes de tema para 
niños que produce la ini
ciativa privada se le dé un 
trato inferior, con respecto 
a la exhibición, qt1e los que 
financian las productoras 
estatales. 

"Existe Ull¡ caso concreto: 
<<El niño y la estrella», 
en la que intervine en uno 
de los papeles principales y 
que fue producida por la 
iniciativa privada. Esta pe
lícula se distribuyó en for
ma muy deficiente y no se 
le dio los cines adecuados". 

Añadió: "Considero que 
tanto a las cintas que pro
ducen las empresas estata
les o de la iniciativa pri
vada de temas infantiles se 
les debe dar un trato ig.ual 
v lanzarlas con la misma 
publicidad y exhibirlas en 
los cines adecuados, ya que 
si hay ganancias e¡ benefi· · 
cio es para todos". 

Dio a conocer que recien
temente entregó al director 
del Banco Nacional Cine
matográfico, licenciado Hi
ram Garcia Borja su histo
ria "La niña de la monta-

Con respecto a su histo
ria "La niña de la monta· 
ña", espera adaptarla, di
rigirla y también intervenir 
en uno de los papeles prin
cipales. 

'DESCUBRIERON la placa de las doscientas representaeiones de "La Señorita 
Paloma, la Educastradora". En la gráfica, de izquierda a derecha Nancy 
Cárdenas, Katy Jurado, Miguel Sabido y Virma González, la mejor actriz dell año. 

.~~lte 

''David 'Reynoso no Tiene Ningún Conocimiento de la Serie de 
los Problemas que Originaron la Disidencia": león Singer 

"El hecho de oue haya un 
nuevo comité ejecutivo en 
la ANDA v que otros acto· 
res de renombre se havan 
involucrado en e.J proceso 
electoral, en nada cambia 
nuestra actividad. Seguire
mos impugnando a la A.N. 
D.A. mientras no se cum· 
plan los requisitos tantas 

veces planteados · oor el S. 
A.I., en cuanto al cambio de 
estructuras fundamentales. 

"David Revnoso. al ase· 
gurar que la disidencia ter
minará pronto, oone de ma
nifiesto que no tiene ningún 
conocimiento de los proble
mas que originaron la disi· 
dencia. 

"Cuando se entere se da· 
rá cuenta de que un cambio 
de secretario general no so
lamente no resuelve e.J pro
blema, sino que tampoco se 
lo resolverá .a la ANDA. 
porque no se trata de un 
cambio de nombres sino de 

sistemas, que alojan la fa· 
cilidad de corromperse v de 
realizar malos manejos". 

Esto declaró León Singer. 
al que se le sumaron otros 
actores que prometen con
tinuar en la disidencia. co
mo otro gran número. 

Singer v Benedico coinci
dieron en asegurar que es 
mentira oue el SAl se esté 
desintegrando. como se ha 
vEnido diciendo. a oesar de 
que un reducido número, 
que no llega a 12, hava ido 
a votar. 

Denunciaron que se viene 
realizando una camnaña de 
dl:'.!'¡nrestie-io nara su lider, 

Enrique Lizalde, v en ~rene
ral para todo el grupo oor 
elementos directivos de la 
ANDA. "Es una actitud mal 
intencionada que quiere mi. 
nar nuestras bases; mas no 
lo lograrán. poroue el SAl 
está por encima de todo 
eso" 

Singer aseguró Q'Je defi· 
nitivamente no se puede va 
ni. pensar en regresar a la! 
Asociación. v esoeran que 
intervenga nuevamente la 
Secretaría del Trabajo, va 
oue consideran ésta. como 
la anterior convocatoria a 
elecciones. sin ninglin aoo· 
v0 legal. 
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~Vt 
l> No suspenderá y de todos modos 

Conflicto sindical., el 
escándalo de Lucha Villa 
.... El SAl se reunirá hoy en pleno 
.... Todo por cuatro bailarines 
.... ANDA intervino y desató tormenta 
El comité ejecutivo del Sindi 
cato de Actores Independien
tes (SAl) se reunirá hoy en ple
no para tratar el caso de los ac
tores que renunciaron a seguir 
en la obra Y de todos modos 
que produce Lucha Villa. 

Más de la mitad de los acto
res que participarían en la 
obra , entre ellos Rogelio 
Guerra, Patricia Reyes 
Espíndola, Martha Ofelia Ga
lindo, Adrián Ramos, seis in
tegrantes del coro, inclusive el 
director de la obra , Rafael Ban
_quells, renunciaron por no lle
gar a un acuerdo con la empre
saria. 

La mayoría de ellos pertene
ce al SAl o estaba por ingre
sar. Sin embargo, enseguida 
fueron suplidos por otros, to
dos pertenecientes a la Aso
ciación Nacional de Actores 
(ANDA) entre los que se en
cuentran Celia Viveros, María 
Fernanda, Arturo Cabos, Ro
berto Rodríguez Chandira y 
"Colocho". 

La actriz Martha Ofelia Ga
lindo, quien es una de las re
nunciantes, explicó a este diario 
que el problema surgió cuando 
a cuatro bailarines que no le 
pagaban sueldo durante 
meses de ensayos, tam 
se les cumplió con lo esti 
do en una de las cláusulas 
contrato. 

Agregó que la actitud asli 1 

mida por varios integrantes dt 
reparto "no es de política sin 
de hacer valer los derechos d 
los compañeros, además d 
que debemos tomar en cuent 
que no somos disidentes sint 
actores independientes que e · 
taremos unidos ante lo,,. 
problemas de nuestros com f1: 
pañeros; si no fuera así, n/ 
tendría razón de ser nuestr 

\

trabajo" . ~ 
Por su parte, Lucha Villi' 

.. l 

señaló que el problema de 
cuatro de los miembros del co
ro "exigen sueldo desde el pri
mer día de ensayo y esto sólo 
es posible hasta las seis sema
nas del mismo. Añadió que el 
problema de las renuncias ante 
el estreno de la obra era " rela
tivo". Precisó que es preferible 
que haya sucedido antes del 
estreno que después de éste y 
que a pesar de todo lo sucedi 
do " no dejaré de estrenar la 
obra el próximo 16 del actual.'' 

La producción de la obra ha 
tenido varios contratiempos en 
los t res meses, aproximada
mente que tiene de prepara
ción . La dirección ha cam
biado de diferentes manos: ini
cialmente fu e José Luis 
lbáñez, después El Güero 
Castro, ahora Rafael Ban
quells, quien tampoco pudo 
dedicarse por completo y pasó 
la conducción escénica a 
Tony Carbajal. Asimismo, el 
empresario Morris Gilbert 
abandonó la obra el 17 de ma
yo y se unió Margo Su . 

Héctor Gómez, de la Comi
sión de Fiscalización y Vigilan
cia del SAl, informó que el 



"UNO MAS UNO" 

20 de junio de 1978. 

i1 respaldo a la ANDA dificultará 
1

las actividades del13: C:uspinera 
.,.. Desatará odios, afumó Raúl Araiza 
Del sábado pasado a la 
fecha , las actividades del ca
nal 13 se han visto afectadas 
por la nueva disposición de la 
ANDA, en el sentido de que . 
todos los actores que trabajen 
en la estación deben ser 
contratados por medio de ese 
sindicato, informó a este diario 
Armando Cuspinera, director 

' de producción del canal 13, 
quien agregó que todas las 
grabaciones de teleteatros se 
encuentran suspendidas . 

Cuspinera expresó que las 
autoridades del canal, deci
dieron cumplir la exigencia de 
la ANDA, por establecerlo asf 
el contrato colectivo de trabajo 
entre ambos organismos, pero 
señaló que ellos solicitaran a 
los actores más idóneos para 
sus programas sin distinguir a 
qué agrupación pertenecen. 
"Por lo tanto - añadió- será 
responsabilidad de la ANDA 
darnos el servicio solicitado y, 
en caso de no mandarnos al 
actor requerido, serán ellos 
quienes no cumplan los térmi
nos del contrato. 

El director de producción in
formó también que desde el 
viernes pasado, Enrique Liza l
de rechazó la proposición 
hecha por la ANDA1 para que 
los actores disidentes, soliciten 
a este sindicato un permiso de 
tffib~o. f 

El funcionario comentó que 
haciendo abstracción de si el 
SAl acepta o no la proposi
ción, ésta resulta prácticamen
te inoperante porque compli
caría la eficacia de los llama
dos, en la medida en que el ac
tor solicitado no podría presen
tarse de inmediato al tener 
que solic itar primero en 1ª AN
DA el permiso correspondien
e. 

Cuspinera se preguntó, por 
otra parte.,¿por qué a Televisa 
no le enviaron un oficio seme
jante? 

Para el director de produc
ción, sin embargo, el asunto 
debe solucionarse en cuanto 
puedan hablar las autoridades 
del canal con David Reynoso, 
quien se encuentra de viaje. 
Dijo Cuspinera que si las infor
maciones sobre el ánimo con
ciliador de Reynoso son cier
tas, el problema será resuelto 
porque afecta considerable
mente a esta fuente de trabajo 
que siempre ha estado a~erta 
para los actores. 

Cuspinera recordó que el ca
nal estableció hace tiempo un 
arreglo verbal con la ANDA, 
por medio del cual canal 13 
contrataba a un cincuenta por 
ciento de miembros de la AN
DA y a otro tanto del SAl. 
"Pienso, dijo al respecto, que 
sin ser ésta la solución ideal, 
debe persistir mientras se 
arregla el conflicto entre los 
actores, conflicto, - pun
tualizó-, que no hemos pro
vocado nosotros y sin embar
go padecemos". 

El func ion9rio confirmó en 
seguida que Enrique Lizalde 
estuvo ayer con la doctora 
María del Carmen Millán, di
rectora de la estación, para ra
t ificar su rechazo a las inzdica
ciones de la ANDA. 

Finalmente, expresó e 
hasta hoy las pér 1das 
económicas ocasionadas por 
el conflicto ANDA-SAl no han 
sido cuantiosas, pero lo serán, 
apuntó, si el problema 1'10 se 
soluciona de inmediato. 

Por otra parte, en los estu
dios Churubusco, Raúl Araiza 
dijo sobre la nueva disposición 
de la ANDA: "pienso que la 

cotizaciones son una presión 
polftica muy fuerte contra los 
del SAl , que es negativa, 
puesto que va a ocasionar una 
mayor reacción y un a4mento 
de odio que no va a ayudar a la 
unificación, aunque esté en su 
derecho legal". 

Asimismo, José Bolaños 
opinó que el reconocimiento 
de la ANDA, "es muy obvio 
para acabar con el movimiento 
de los disidentes" ya que de 
reconocer este movimiento, 
arrastrarla mil millones de mo
vimientos parecidos a éste. 

Bolaños agregó, que sin em
bargo, considera muy mal la 
opción tomada por Reynoso 
en cuanto a las presiones de 
las cotizaciones "ya que es 
muy desilusionante de parte de 
él, porque es un hombre ho
nesto que sabe perfectamente 
que su sindicato requiere una 
reconstrucción a fondo" . · 

Gabriel Retes, por su parte, 
calificó de "correcta" la notifi
cación de la Secretaria de Tra
bajo, "porque los problemas 
que suscitaron la separación 
ya se corrigieron" y consideró 
que esa asociación sr es verda
deramente representativa de la 
sección de actores de STPC. 
( F . dei~ G .Irfzar ). J 
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Números en colnun,icación: el ~cine 
por Carlos GONZALEZ 

ALONSO 
Uno de los medios de co

muni<:ación més relevante y 
actual es el cine; una buena 
película, o una bien publici
tada película, atrae millones 
de espectadores que a su vez, 
dejan millones de pesos en 
la taquilla, y frecuentemente, 
cuesta también millones de 
pesos el hacerla. 

En México, las peUculas de 
origen extranjero son vist8;~ 
según el reparto y la publlr"" 
cidad de que se las acompa-
ñe, y existe ademés un muy 

particular gusto por las pe. 
lículas campiranas o melodra
méticas, que arrastran verda
deras multitudes. Acerca de 
el origen, la calidad y el con
tenido de las películas que se 
exhiben en el Distrito Federal, 
haremos ahora el siguiente 
anélisis: 

En nuestra capital existen 
aproximadamente 140 salas 
cinematogrMicas en las que 
se proyectan di~mente una 
calidad aproximada de 52 fil. 
mes (muchos son repetidos en 
varios cines a la vez) proyecta
dos en tres funciones diarias, 
o sea 52 x ~ ~ 156 pelfcu. 
las. 

Si multiplicamos las 156 
peUculas por 30 días del mes. 
nos da un total de 4680 pe. 
lfculas proyectadas en 3 fun
ciones durante un mes. 

Tomando como base la car
telera cinematográfica que se 
publica de forma diaria. en
contramos que de estas 52 
peUculas, 15 son hechas en 
nuestro país y las 37 restan-~ 
tes en otros países, especiaL 
mente en los Estados Unidos. 

Estas peHculas son distri
buidas de la siguiente forma: 
5 se refieren a temas infanti
les, 4 a temas religiosos, lQ 
son de temas saténicos o de 
grandes monstruos: otras 10 
hacen apología de la violencia, 
13 películas son pornográficas, 
eróticas o como usted guste 
llamarlas (lo cierto es que 
son las més taquilleras), 11 
se refieren a temas campira
nos o de charros, 4 son mu
sicales, y vale la pena hacjer 
notar que ninguna pelicula 
~ 

esas fechas fue educativa. 
Hay que hacer notar que 

existen instituciones Qa prin
cipal es la Cineteca Nacional) 
en donde son exhibidas pe. 
lículas de "arte". que SI re. 
ftejan mensajes que pueden 
traducirse en diversas expe· 
riencias positivas o "culturi-

zantes" para el público que las 
ve, 

También hay que mencio
nar a los "cine-clubs" en los 
que se acostumbra proyectar 
,películas que pueden servir 
de orientación sobre todo a 
las nuevas generaciones. 

Por último, quiero hacer · 

pública una duda que siem. 
pre he tenido: ¿porqué los cen
sores impiden la proyección 
de escenas "fuertes" en pe
lículas como Emmanuelle, o 
Easy Ryder, y permiten pe
lfculas como El karateca ase
sino, o La profesora enseñan· 
te7 
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Los Disidentes, a Punto de Perder 
la Fuente de Trabajo del Canal13 
Por Mario E. RIAf~O 

Aunque ayer a la hora de escribir esta in
formación -las 16.00 hrs.-, un grupo de a~ 
tores disidentes laboraba en las instalaciones 
del Canal 13, el problema intergremial de los 
actores alcanzaba uno de sus puntos más ál
gi~ a partir de esa fuente de trabajo. 

Sin embargo, ayer mismo en la madrugada 
los actores separatistas reunidos en el F~ 
Fru, acordaron mantener su negativa de no 
cotizar a otro sindicato que no sea el SAl, y 
acudir a cuanto "llamado" tuvieran en esa y 
en cualquier otra fuente. 

base a las declaraciones de David Rey-. 
noso, Jfder de la ANDA, de que a partir de ayer 
no se permitiría trabajar a ningún arttsta que 
no cotizara a esa agrupación, el delegado de 
actores en ese canal no dejó laborar el s!bado 
anterior a miembros del Sindicato de Actores 
Independientes, concretamente a Ernesto 
Gómez Cruz. 

Lo que pretenden, es que precisamente 
sean los directivos de la ANDA quienes den los 
primeros pasos en contra de su grupo; que 
concretamente sean aquellos quienes les im
pidan laborar con lo que tendrán nuevos ar
gumentos jurídicos en su lucha por defender el 
inalienable derecho al trabajo. 

Ante esta posición, los lí<Íer~s de la ANDA, 

Los Disidentes, a ... 
VIene de la Primera Pí¡laa 

Instalaciones del Canal estatal, donde se grabarán al
gunos teleteatros. 

Sin embargo, ayer inexplicablemente ante la in
diferencia del delegado, se pudo grabar "La canica 
azul", con Julio LIJCena y otros actores disidentes de 
la ANDA. 

Durante su asamblea, los separatistas se negaron 
tajantemente a acceder a la exigencia de Reynoso de 
"pedir permiso" para trabajar y se opusieron "por 
cuestión de principios morales y jurídicos", a cobrar 
y cotizar a través de su antigua agrupación. "Está 
visto que a ellos les interesa más nuestro dinero que 
los principios ·morales que dieron lugar a nuestra 
lucha" dijeron. 

Insistieron en la necesidad de que las autoridades 
del trabajo le concedan su registro como sindicato 
independiente, y consideraron como una verdadera 
"agresión" la actitud de la ANDA. "Antes de acceder 
a tan absurda exigencias, estamos dispuestos a cam
biar nuestra actividad laboral. No seremos actores 
pero viviremos con dignidad". 

representados por el Secretario del Trabaj 
Humberto Elizondo, declararon que "no ser 
ellos quienes impidan el trabajo a los diside 
tes, sino que s&lo exigirán a los empresari 
en este caso del Canal 13, a que se cumpla 
las clausuras de los contratos colectivos d 
trabajo que les obligan a contratar s&lo el 
mentos de la asociación. (En el convenio co 
el13, lo especifica el apartado número 26). 

Hoy podrá hacer crisis el conflicto cuand 
los separatistas se presenten a laborar en 

Pasa a la Págtaa 



Sigue el paro 
del Canall3 
Como un desconocimiento 
tácito al contrato colectivo de 
trabajo entre Canal 13 y la Aso
ciación Nacional de Actores 
(ANDA), consideró Pancho 
Córdova, miembro del comité 
ejecutivo del Sindicato de Ac
tores Independientes (SAl), !a 
actitud del Canal 13, que ha 
preferido para sus grabaciones 
de teleteatros en lugar de reali
zarlos con intérpretes de la 
ANDA. 

Ya casi totalmente recupe
rado de su reciente operación, 
el popular actor declaró que 
por su parte, el SAl recomen
daba a sus agremiados que no 
dejaran de acudir a esta fuente 
de trabajo para que no sea por 
ellos que se de¡e de grabar 
algún programa. 

"De alguna manera es alen
tador -expresó- que Canal 
13 háya parado sus graba
ciones de programas teatrales 
en lugar de hacerlos con 
miembros de la ANDA. Para 
mí esto quiere decir que la 
empresa no acepta la imposi
ción de actores que no 
cumplen los requisitos de pre
sencia y calidad artística que et 
canal requiere para asegurar el 
profesionalismo de sus trans
misiones". 

Córdova dijo que al SAl no 
_.le corresponde buscar entre
, vistas con dirigentes de la AN
DA, por lo que consideraba 
imp_robablé que David Reyno
so y Enrique Lizalde se reúnan 
hoy, como se ha dicho extraor
ficialmente, para buscar una 
pronta solución al conflicto 
que ha creado la mayor espec
tat;va de un enfrentamiento di
recto entre ambos sindicatos, 
desde que los disidentes se se
pararon de la ANDA. 

Por su parte, el secretario de 
Trabajo de esta Asociación, 
Humberto Elizondo, dijo ayer: 
"Estamos esperando a que 
algún representante de Canal 
13venga a conversar con nos· 
otros" . · 

El mismo dirigente comenté 
que el paro de grabaciones er 
Canal 13 no afecta a los acto· 
res de ningún lado porque ya 
estaba previsto para ocupar 
ese tiempo en la transmisión 
del mundial,einsistióen quea la 
ANDA le agradada recibir a· ias 
autoridades del 13 para discutir 
el asunto de la documentación 
de los actores. 

Y mientras la tensión crece 
entre los actores, en la Secre· 
tarfa del Trabajo hay Órdenes 
de "no decir nada de nada" re· 
ferente al conflicto SAI-

NDA. 
j 

"UNO MAS UNO" 

23 de junio de 1978. 



24 de junio de 1978. 

1 nesperadas Complicaciones, ·Pueden 
1 . 

Enfrentar a Técnicos con la ANDA 
Peligran las ,... '.: .ículas Extranjeras 
Por Mario E. RIAÑO 

El awnento desproporcionado en los pagos por despla
zamiento de actores mexicanos, de hecho ha provocado la 
suspensión de por lo menos 3 películas norteamericanas que 
deberían empezar en territorio nacional en las sigueintes 
semanas, además de suscitar un serio enfrentamiento entre 
las secciones de Actores y de Técnicos y Manuales, del Sffi. 
dicato de la Producción. 

dicato autónomo, podrá pactar con las empresas productoras 
estadounidenses". 

Respecto a la aparente negativa de Conacine (una de las 
dos empresas productoras oficiales), de no aceptar imposi
ciones de trabajadores técnicos y manuales, el dirigente 
aseguró que el sistema de rotación acordada en una asam
blea, s6lo se refiere a operadores de sonido, jefes de reparto 
y ayudantes de maquillaje. 

Al retornar a México procedente de Los Angeles, Califor-
·ia, Fernando Escamilla, líder de los técnicos del cine me

..dcano, insistió en que· "la absurda" pretensión del sector ac
toral ya ha afectado a 'esta rama de producción, por lo que, 
en C:.so dado, ya no como Sección del STPC sino como sirr 

"Esta actitud viene a significar un justo equilibrio entre 
las oportunidades de trabajo y la demanda del mismo. 
Además -aseguró Escamilla-, no va contra la calidad 

de las producciones ... 
Nosotros aseguramos 
que los compañeros 
propuestos son alta
mente calificados; la 
prueba es que la misma 
empresa los ha con
tratado en otras oca
siones". 

Esta actitud sindical 
provocó la suspensión 
temporal de "Mil Millas 
al sur", cinta que esta 
semana empezaría a 
dirigir Rodolfo de Arr 
da. 

El dirigente. aseguró 
que tal hecho "es un 
capricho de los direc
tivos de la empresa", 

. quienes no han argu-
mentado con precisión 
los motivos por los que 
rechazan al personal". 

Fue evasivo cuando 
le aseguramos que tal 
demanda sindical coar
ta a las empresas su 
derecho de contratar a 
quien satisfaga ple
namente sus necesi
dades. 

Dijo que este pro
blema lo tratará direc
tamente con la titular 
de la Dirección General 
de Radio, Televisión y 
Cinematografía, Mar
garita López Portillo. 

En cuanto a la su&
pensión de las produc
ciones norteamerica
nas, Escamilla culpó 
directamente al Se
cretario del Trabajo de 
la ANDA, en su función 
dentro de la Sección de 
Actores del STPC, de 

formó que ante la iir 
dolencia de aquellos, 
recientemente concluyó 
en Mexicali una cinta 
("Mujeres desespe
radas"), cuyos artistas 
norteamericanos se irr 
ternaron violando los 
derechos del sindica
to actoral. 

Aunque Técnicos y 
Manuales les dio ser
vicio ahorSl su lider ' . afirmó que "esa SI-
tuación no volverá a 
pasar. Hay compa
ñerismo en el STPC, 
nos necesitamos, y no 
permitiremos mAs la 
internación de actores 
fuera de los conduc
tores legales y con la 
autorización del sin
dicato respectivo". 

haber incrementado las 
cantidades que por des
plazamiento de actores 
deberán pagar los ci
neastas extranjeros. 

Mostró un coniu· 
nicado en que se es
tablece para una pri
mera parte, un pago 
semanal de 40 mil 
pesos, mientras que en 
1975 s~o significaba 
una erogación de 16,800 
pesos. 

Las producciones en 
peligro de suspensión 
definitiva, son "Tom 
Hom", de la empresa 
Lorimar de Bob Jacks; 
la que en Acapulco 
rodarían los produc
tores Gerald Green y 



27 de junio de 1978. 

El STIC 11no' Quiere VerSe 

Metido en Pleitos Aienos,. 
Afirmación de Jorge Baeza 

1 

Jorge Baeza, Secretario General del Comité 
Nacional del STIC, en forma terminjillte dijo ayer a 
esta Sección, "que su Sindicato no quiere verse mez
clado en el pleito de los actores, ni ser utilizado como 
elemento de presión por unos u otros". 

Esto, porque Sfl Supone que hoy la ANDA excluirá 
de las salas de doblaje a todos los artistas disidentes 
que se nieguen a cotizar para ella, "asunto que 
-señaló aquel dirigente-, es exclusivamente de la 
incumbencia de los actores, pues nosotros de ninguna 
manera tenemos por qué coartar la libertad de acc
ceso a las fuentes de los trabajadores". 

De paso nos enteramos de que en fecha próxima, 
tras de las pláticas "preliminares que vienen siendo 
sostenidas con directivos de la ANDA, "se actualizará 
y volverá Qráctico el pacto de ayuda co 1 STIC". 

"El Pacto se firmó en 1953 -comentó el señor 
Baeza-, así que veinticinco años después ya resulta 
obsoleto. Queremos que a su tiempo, cuando se for
malice su revisión, tomando en cuenta que los Es
tudios América y el doblaje son fuentes de trabajo que 
nos corresponden, tambi~n se establezca la obligación 
de que nos beneficiemos en el STIC con las cuotas que 
se cobren". 

Baeza recordó, llevado el problema actor al te
rreno cinematográfico, que "en los América aún se 
retienen cuotas a los elementos no.pertenecientes a la 
ANDA, pero que éstas no se han entregado a aquella· 
agrupación sino que están depositadas hasta que se 
resuelva el conflicto de los actores, y las autoridades 
digan expresamente a qui~n corresponde el destino 
de ese dinero". 



"UNO MAS UNO " 

29 de junio de 1978. 

anal 13 sólo aceptará trabajar con actores que 
coticen con la ANDA; no Ío permitiremos: Lizalde 
La empresa televisiva Canal13 
sólo aceptará trabajar con ac
tores que presenten su contra-

' to individual autorizado por la 
Asociación Nacional de Acto
res (ANDA). declaró anoche a 
este diario Enrique Balp, porta
voz de la emisora. 

El anuncio lo hizo después 
que corrió como pólvora la ver-. 
sión de que ese acuerdo fue 
tomado anteayer, en una 
reunión privada , por David 
Reynoso, secretario de la AN 
DA, y la doctora María del Car
men Millán , directora del Ca
nal13. 

Ante el anuncio oficial del 
acuerdo, Enrique ~Lizalde, 
secretario general del proscrito 
Sindicato de Actores Indepen
dientes (SAl) , dijo: " Todos los 
actores podemos trabajar en 

s fuentes que nos conven
n, pero de ningún modo po-

demos permitir registrar los 
contratos individuales con la 
ANDA". 

La declaración de Balp, por
tavoz de Canal 13, es la si
guiente: "Ante el conflicto. 
suscitado en el gremio de acto
res, Canal 13 de,·ne su posi
ción: mantener ' s puertas 
abiertas al talento creatividad 
nacionales, aplicando sus nor
mas internas de producción, 
asr como su política de produc
ción, aprobada por sus autori
dades". 

Agrega la declaración que 
" en atención a las normas apli
cadas en la materia , Canal 13 
mantiene contrataciones co11 
todos los sindicatos y aso
siaciones profesionales que in
tervienen en la produc
ción televisiva. Asr - subra
ya- la empresa estatal sos
tiene convenios con el Sindica-

to de Trabajadores de la In
dustria de Radio y Televisión, 
Asociación Nacional de Acto
res, Sociedad de Autores y 
Compositores de México, Aso
ciación Nacional de Intérpre
tes, . Sociedad de Escritores de 
México (Sogem) y Sindicato 
Unico de Trabajadores de la 
Música (SUTM), etcétera, con 
los que ha estado relacionado 
siempre". 

Cuando el reportero in
terrumpió a Balp para pregun
tar por el Sindicato de Actores 
Independientes (SAl), el porta
voz, aclaró: "Sostendrá con
venios únicamente a través de 
la ANDA, no del SAl" . 

Agregó que " actualmente 
Canal 13 mantiene un contra
to colectivo vigente con la 
ANDA y desea continuar co
mo siempre con sus activida
des de producción, que hoy se 

ven amenazadas por el proble
ma del gremio de los actores, 
ante lo cual Canal 13 sólo. 
puede desear una pronta solu
ción sobre bases de concordia 
y profundo interés por la cultu
ra y por su propia posición co
mo centro de trabajo artfstico 
del pafs". 

La Serrano informó que se 
reunirá hoy con Enrique Lizal
de y que su regreso a la ANDA 
estará condicionado al resulta
do de esa plática. "Si Enrique 
-expresó la cantante-, me 
dice que los disidentes se
guirán usando mi teatro aun
que yo me regrese a la ANDA, 
lo haré sin duda, pero si no es 
así se me plantea otro proble
ma que aún ignoro cómo resol
ver. Por lo pronto -agregó-, 
Lizalde cuenta con un permiso 
notarial para poder hacer las 
reuniones del SAl en el Fru 
Frú". 

' 



"UNO MAS UNO" 
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~Omisión a la proyectada depuración del padrón de socios 

Reconoció la Secretaría del Trabajo a la ANDA 
como titular de la Sección de Actores del STPC 
La Secretaría del Trabajo reco 
noció al comité ejecutivo de la 
Asociación Nacional de Acto
res (ANDA) como represen-

tante de la Sección correspon
diente del Sindicato de Traba
jadores de la Producción Cine
matográfica (STPC) el t:ual fue 
presentado ayer por David 
Reynoso a los miembros del 
comité central. 

El reconocimiento, realizadc 
sin la depuración del padrón 
prometida hace· ocho mese-s, 
implica que los actores que tra 
bajen en cine tendrán que ha
cerlo a través de la ANDA "y 

\ ~ue el Sindicato de Actores ln
~ependientes (SAl) no tiene 

ningún reconocimiento" en 
ese sindicato, como lo co 
mentó Reynoso. 

Asimismo, informó que ayer 
en la mañana se entrevistó con 
Francisco del Villar, director de 
Conacine, para presentarle el 
oficio mandado por la Secre
taría del Trabajo el pasado fin 
de semana, terminándose de 
ese modo la discusión en torno 
al contrato de la empresa con 
la sección-ANDA que había 
contribuido a la paralización de 
la producción. Reynoso se 
comprometió también enviarla 
a Del Villar una lista de los ac 
tores que pertenecen a la AN
DA. 

Anunció que realizará, por 
su parte; una depuración 
dentro de la ANDA " porque oyo 
mismo desconozco en much~J 
casos quiénes están y quién7s 
no, ya que algunos lo hacen 
según les conviene. A los acto
res disidentes les mandará una 
carta anexada a su expendien-
te " para que si quieren renun 
cien a la asociación" pero con 
sus consecuencias . 

Reyno·so aseguró tener tres 
mil socios que han trabajado 
en cine "por 100 de los del 
SAl, porque la mayoría traba
jan en teatro y televisión" y 
aunque reconoce su calidad no 
se trata de crear elitismos co 
mo ya se está viendo" . 

Reynoso agregó que ayer en 

la mañana se errcontró acci
dentalmente con, Enrique Li 
zalde y que acordaron "conti
nuar con las pláticas" que afir
ma han tenido hasta ahora y 
ver la posibilidad de arreglo. 

Por otra parte, y dentro de la 
reunión del comité central pa
ra tratar el asunto del paro de 
la producción en Churubusco, 
además det problema de los 
actores, se trató el de la Ac
ción de Técnicos y Manuales, 
pelo no asistió ni Fernando Es
camilla ni algún representante, 
por lo que se acordó turnar el 
caso a la Comisión de Fiscali
zación y )!igilancia presidida 

por tgnacio López Tarso y Ma
nuel Esperón. 

Escamilla, líder de la Sec
ción , no ha entablado tampo
co· pláticas con la empresa pa 
ra tratar de solucionar el 
conflicto por la petición del rol 
en la contratación . Mientras 
tanto, la producdón sigue pa
rada. 

Finalmente, y sin los resulta 
dos que se esperaban de la 
reunión, los miembros del co
mité ·central agregaron otras 
observaciones al reglamento 
que regirá los paquetes para 
presentárselo a Margarita 
López Portil lo. 



El SAl se Marttiene Firme ~8 de julio de 1978. 

~ ~~~t~.~l~ARespaldo 
En su nueva asamblea nocturna, los componentes del Sindicato 

de Actores Independientes se mantuvieron firmes en su decisión de 
rechazar el plazo que les ha puesto el Ejecutivo de la ANDA para 
regresar, y sus dirigentes repitieron que la Comisión que ayer estaba 
enfrascada en acaloradas pWlcas con los representantes de la ANDA, 
tienen instrucciones terminantes de no ceder en su demanda de pedir 
wta ampliación. 

EL SOL DE MEXICO" 

Acerca de esto, el SAl dijo con toda precisión que solicitan de tres 
a cuatro semanas más para continuar las negociaciones, pero que 
mientras tanto aceptarían la prolongación de los convenios merced a 
los cuales accedieron hasta hace poco a que se les descontaran sus 
cuotas como afiliados de la ANDA, a condición de que temporalmente 
las cantidades fueran depositadas, según el caso, en el Comité Central 

Vleae •e 11 Prtaera Pqu 

del STPC y el Comité 
Nacimal del STIC. 

Ayer estaba en 
pleno desarrollo -a 
primeras horas de"la tar
de-, la tercera reunión 
de los comisionados de 
ambos grupos, sin que 
lUlo ni otro cedieran en su 
posición original. Mie~ 
tras tanto, se produjeron 
dos hechos importantes a 
favor de la Asoclacl6n 
Nacimal de Actores. 

El primero, el re
cibo en la ANDA del 
Oficio ~78, Exp. CT-3, 

que a nombre del Co~ 
greso del Trabajo signa 
el Presidente de este 
poderoso organismo 
obrero- en el que tienen 
asiento los Secretarios 
Generales de los prin
cipales sindicatos na
cionales de la CTM-, 0&
car Torres Pacheco, y 
con el texto siguiente: 

Dirigido a David 
Reynoso como Srio. Gral. 
de la Asociación Nacional 
de Actores, dice en par
te: 

"Con toda atención 
nos permitimos 'comu
nicar a usted que la 
Asamblea Extraordinaria 
del Consejo Nacional de 
este Organismo, cele
brada el dia 26 del actual 
con la asistencia de todos 
los Secretarios Generales 
de las Organizaciones, 
conoció y analizó am
pliamente el problema 
que confronta la Aso
elación que usted dig
namente preside y acor
dó ratificar su acuerdo de 
brindarle su solidaridad · 
Y apoyo amplio y cum
plido, para todos los efec
tos que considere ·con
venientes esa H. Orga
nización". 

Por su parte, Jorge 
Baeza, Srio. Gral. del 
Comité Nacional del 
STIC, también con fecha 
de ayer, se comunicó al 
Comité EJecutivo de la 

. ANDA en los términos 
siguientes: 

El Comité Nacional . 

Pala a la Pállaa ' 

del snc, que preside el 
C. JORGE BAEZA 
RODRIGUEZ, acordó 
otorgar su reconocimie~ 
to solidario al Comité 
Ejecutivo de la AS 
CIACION NACIONI\t. 
DE ACTORES, del e~ 
es Secretario General :.b 
C. DAVID REYNOSO 
virtud del Pacto de '9(,. 
lidaridad y Ayuda Mut~~a 
que existe finnado entfil 
las dos Organizaciom.$ 
sindicales desde haSJ! 
muchos años y por .¡¡ 
personalidad juridica a:l 
quirida por el actqil 
Comité Ejecutivo de 
A.N.D.A., ante su ~~&
conocimiento por la SUB
Dirección de Registro ~ 
Asociaciones de 
Secretaría del Trabajo..y 
Previsión Social. Lo an
terior quiere decir que 
los términos de ese P~ 
to, sólo podrán actuar ~ 
las fuentes controlaá88 
por el STIC , los artisd& 
que por conducto ~ 
Comité Ejecutivo de 
A.N.D.A. lo solicite. 

El Comité Nacioi&I 
del snc reitera nv.• 
vamente, como lo bf¡ 
venido haciendo en toOO 
momento a los artistM, 
para que encuentren ]l 
fórmula que les perrnJltl 
salir adelante de 5U 
problema intergremia 
vuelva a ser la ANDA ~ 
Organización sindi~l 
representativa del iii
terés profesional de ros 
mismos. 



29 de julio de 1978. 
"UNO MAS UNO" 
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ANDA y SAl se R8unlér0n '1 

· en la Casa del Seguriclo 
· Por Luis CEJA 

Por cuarta vez, las comisiones 
de la ANDA y el SAl se reunieron, 
ahora por segunda ocasión en el 
domicilio social de la disidencia, y 
después de tres horas y media 
-término que coincidió con la hora 
del cierre de esta Sección-, se
guían discutiendo ... Si al final de su 
junta hubo alguna noticia realmen
te importante, trataremos de darla 
por separado, pero seguían dete
nidos en el punto básico de su falta 
de entendimiento: el plazo que ha 
dado la ANDA para que regresen 
los separatistas, rechazado una y 
otra vez por ~stos. 

Mientras tanto, pudimos ente
rarnos de que ya con el respaldo por 
escrito de Jorge Baeza, Secretario 
General del Comité Nacional del 
Sindicato de Trabajadores de la In
dustria Cinematográfica, el fuerte 
STIC, la Asociación Nacional de Ac
tores se proponía hacer respetar sus 
derechos en las fuentes de trabajo 
que les son comunes, como las salas 
de doblaje -uno de los 6-Itirilos · 

reductos de las actores que aban
donaron la ANDA-, y los cines 
en que aqueilos presentan varie
dades u obras de teatro. 

Lo que la ANDA pretende ahora, 
es que cuantos elementos artísticos .. 
pisen tales instalaciones paguen 
directamente sus cuotas respec
tivas, en la inteligencia de que 
ahora sí en forma terminante se les 
impedirá el acceso de no cumplir 
con tal requisito, aparte de que sus 
contratos deberán estar registrados 
y autorizados por la agrupación. 

Esta disposición enérgica afee-. 
tará de inmediato a los artistas 
disidentes que doblan series extran
jeras para la televisión, Y. a· las · 
compañías de teatro Que recorren la 
provincia .actualmente sin cotizar 
para la ANDA con el pretexto del 

·conflicto con el SAl, pues los 'miem~ 
bros del sTIC neg~rán a alternar 
con ellos -esto es, no les darán ser
vicio-, a menos de que satisfagan 
.las demandas.d~ la·~!-:. · 



1~ de agosto de 1978. 
"UNO MAS UNO" 

f/ 
[>Canal 13 reinicia hoy sus grabaciones con actores de la ANDA 

Ofrece Reynoso a Héctor Bonilla., del SAl., 
participación en la secretaría general de la ANDA 
David Reynoso, secretario general de la ANDA, deGiaró ayer que ' del SAl como lo manifestó el representante de Eric del Castillo, 
"siempre no" quemará los expedientes de los actores disidentes, Angélica Chaín y Kitty de Hoyos. 
"pero esto no quiere decir que los que no quieren volver serán Por otra parte, se informó que Canal 13, reinicia hoy las graba
dados de baja y a partir de este martes 6 del actual se conside- .::iones de teleteatros en sus estudios, interrumpidas desde hacía 
rarán personas ajenas a la ANDA" en caso de que no se presen- un ·mes por el conflicto sindical de actores. Cubilete de Emilio 
ten a más tardar de las 18:00 horas . Carballido, para Canasta de cuentos y mañana los capítulos 

Al referirse Reynoso al estado en que quedarán las fu.entes de correspondientes a su ciclo La novela semanal, abren una activi
trabajo para los disidentes dijo que "aun cuando coticen por la dad que se había congelado en espera de una decisión difinitiva 
ANDA no se les permitirá que trabajen y sólo permitirá su acceso con respecto a la decisión de la ANDA, que planteó la necesidad 
a actividades artísticas por medio de un permiso especial o bien de que los actores contratados por el Canal -sea cual fuere su 
que vuelvan a hacer su solicitud de ingreso a la ANDA". posición-, coticen en la ANDA según lo establece el convenio 

"Como que se ve feo , pues a mí no me gustada que me los firmado entre ambas partes. . 
quemasen, que yo destruye&e los expedientes, prefiero que se Según Enrique Ba)p, portavoz de la emisora "independiente de 
queden guardados" , dijo. que el Canal 13 pueda estar de acuerdo con la ANDA o con el 

Por otra parte, Reynoso habló de que en los próximos días SAl, debe ante todo respetar el convenio establecido. Hubo un 
tendrá contacto con el STIC para que los actores que actualmen- acuerdo con Reynoso según el cual la ANDA hará una lista 
te laboran en teatros sean exclusivamente de la ANDA, abar- con los actores disponibles y con el nivel artístico que se requiere 
cando así todas las especialidades artísticas . para la grabación de los teatros" . 

Asimismo, Reynoso declaró que le gustar[a que colaborase Entre los protagonistas que participan h__oy en la grabación de 
con él -y como prueba de buena fe hacia los disidentes - el ac - Cubilete figuran Alfonso Zayas, Julio Aldama, Eduardo Alcaraz, 
tor Héctor Bonilla, quien sería un buen elemento de ayuda para la María Eugenia Rfos, Antonio Bravo y otros: "Se espera que estos 
secretada general. actores de la ANDA cubran realmente las necesi'dades del Canal; 

También se anunció en la oficina de prensa de la ANDA que de lo contrario se recurrirá a actores del SAl. Pero claro, siempr 
posiblemente mañana se espere el regreso de muchos actores que coticen por la ANDA", explicó Balp. 

1 -
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2 de agosto de 1978 
"UNO MAS UNO" 

Se reintegraron a la ANDA 4 7 de los independientes 
• Entre ellos César Costa, Raquel Olmedo, Kitty de Hoyos y Eric del Castillo 

• La Pinal cotizó en la ANDA para trabajar en Veracruz, dice Reynoso · 
Al vencerse el último plazo pa
ra que los disidentes regresa
ran a la ANDA, la secretaría 
Qeneral de esa agrupación re
cibió las firmas de retorno de 
47 actores, ayer a las 18:00 ho
ras . 

David Reynoso, secretario 
de la ANDA, dijo : 

" Respecto a esa mano dura 
que dicen que he tenido, por 
querer quemar los expedien
tes, podría decir que es todo lo 
contrario; lo que he tenido es 
una mano muy blanda, por ha
ber permitido un prolongado 
plazo para que los compañeros 
disidentes regresaran . Ahora , 
si quieren trabajar tendrán dos 
opciones: solicitar un permiso 
especial en cada ocasión o vol 
ver a ller:~ar los requisitos para 
nuevo ingreso" al gremio . 

Entre los que anunciaron su 
regreso a la ANDA figuran 
César Costa, Raquel Olmedo, 

Bárbara Gil, Gloria Mayo, Kitty 
de Hoyos y Eric del Castillo . 

Sobre la calidad artística de 
los miembros de la ANDA, con 
respecto a los del SAl, Reyno
so declaró que "no soy yo 
quien debe decidir quién es 
mejor que quién en lo referente 
a sus facultades histriónicas . 
Lo que sí puedo afirmar es que 
aquí, en la ANDA, se quedan 
los que venden más boletos . 

" Yo no pretendo -señaló 
dejar sin trabajo a nadie. Lo 
que sí pretendo es que los ac
tores que pertenezcan a la AN 
DA queden amparados por sus 
representantes", dijo . 

Respecto a las declara
ciones que hizo Silvia Pinal , en 
torno a que ella no cotizaría 
nunca por la ANDA, Reynoso 
mostró los recibos correspon
dientes a la cotización que la 
actriz hizo antier, para trabajar 
en Veracruz, en una puesta en 

escena. Documentos simila
res, firmados por Héctor 
Suárez, también fueron exhibi
dos por Reynoso. 

Al referirse a las últimas 
pláticas con el líder de los disi
dentes, Reynoso dijo que ·~ Li 

zalde, a quien en lo personal 
estimo, porque somos amigos, 
no ha tenido ninguna voluntad 

· para llegar a ningún arreglo : 
sólo se limita a darle vueltas a 
todo". 

Y con respecto a las pláticas 
que sostuvieron las comisiones 
representativas · de las dos 
agrupaciones, Reynoso volvió 
a ratificar que " aun cuando 
fueron hechas en un ambiente · 
de cordialidad, no se llegó a 
nada . Es una lástima; yo no sé 
qué posición será la de la disi
dencia, que para nosotros a 
partir de hoy ya no existe. Lo 
que sé es que la ANDA seguirá 
trabaja'ndo a favor de una total 

restructuración, con algunas 
modificaciones a nivel de orga
nización" . 

Por otra parte, el dirigent 
de la ANDA dijo que los "com 
pañeros que hoy han regresa 
po lo han hecho, no po 
miedo, sino por una firme idea 
de que serán bien recibidos. 

Aseguró que "bajo palabra 
de honor, hace más de un año 
y medio que no veo a Jaime 
Fernández. Luego, todas las 
declaraciones que haga ese 
señor yo no las avalo , puesto 
que él no tiene por qué dar nin
guna, porque no tiene de
recho ". 

Finalmente Reynoso reiteró 
que muchos de los disidentes 
no han querido regresar, por
que deben tanto a la ANDA 
como "a Lolita" . "Esto me pa
rece una actitud muy cómoda, 
pero, en fin... ya se les 
cobrará". 

El grupo de actores disident 

rió cuando se venció el plazo 
A las seis de la tarde, hora cero 
marcada por la Asociación Na
cional de Actores para el retor
no de los mil 200 disidentes, 
éstos celebraron en la sede de 
su Sindicato de Actores Inde
pendientes (SAl) el venci
miento del plazo impuesto por 
David Reynoso para que regre
saran al seno de la ANDA. 

En un ambiente de fiesta, 
más que de expectación, los 
disidentes bromearon sobre el 
horario que, a efectos de la 
ANDA, los dejaría fuera del 
gremio artístico que entra, a 
partir de hoy, en una nueva 
etapa de forcejeos por ambas 
partes. Mientras la ANDA se 
apresta a prohibirle a los 
miembros del SAl la entrada a 
todas las fuentes de es
pectáculos, los actores inde-

pendientes se preparan para 
crear nuevos centros de traba
jo y tratar de no perder 
aquellos que aún dominan, co
mo es el caso del teatro . 

En el SAl, Lilia Aragón in
formó que solamente Kitty de 
Hoyos habló directamente con 
Lizalde, para informarle de su 
retorno a la ANDA, por lo que 
"tendremos que esperar hasta 
mañana, que celebramos 
asamblea, para saber a ciencia 
cierta si son ciertos los 
nombres dados por la ANDA, 
como gente del SAl que regre
saron a esa Asociación ". 

Por otra parte , los actores 
que forman la Compañía Na
cional de Teatro, todos 
miembros del SAl , aplaudieron 
espontáneamente cuando el 
reloj marcó las seis de la ta;;j 
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~sp~ndió El afio de la peste por el conflicto de los actores j" 
Resultaría inadmisible tolerar las imposiciones 
arbitrarias que la ANDA plantea: Felipe Cazals 
Una vez confirmada oficial
mente la suspensión de la 
película El año de la peste, que 
para los Estudios América es
taba a punto de iniciar Felipe 
Cazals, el realizador afirma que 
"las razones por las cuales de
cidí no hacer la película, por el 
momento, es que no sólo for
man el reparto una gran ma
yoría de los actores del SAl, si
no que considero importante 
hacerlo por el fondo mismo del 
asunto". 

Cazals tuvo que retardar en 
varias ocasiones el rodaje de la 
cinta en virtud del problema 
sindical que se plantea entre 
los actores. 

"Los contratos estaban fir
mados desde el 2 de junio, 
cuando no se esperaba aún la 
decisión de no permitir a los 
actores del SAl intervenir en 
ningun9 producción. Sin em
bargo, los contratos eran de 
carácter individual y, dadas las 
condiciones de este momento 
se suponen invalidados". 

Entre los actores que iban a 
participar en El año de la peste 
estaban previstos Salvador 
Sánchez, Guillermo Gil y 

¡chos otros actores del SAl 
sólo $On los idóneos 

para la película sino que han 
participado y trabajado inten
samente conmigo en la prepa
ración. Sin ellos, El año de la 
peste no tiene sentido. No hay 
que olvidar, además, que estos 
actores tien~n mucho tiempo 
colaborando conmigo. A Sal¡ 
vador Sánchez, por ejemplo,h 
debo mucho por su colabora
ción en Canoa, y El apando". 

Cazals, en vista de todo es
to, agrega que no habría nin
guna posibilidad de incluir en 
su reparto a otros actores. 
"Pero lo más importante es 
que hay una situación de prin
cipio por la cual resultaría inad
misible tolerar las imposiciones 
que la ANDA plantea" . 

En relación a las pérdidas en 
el aspecto económico . Cazals 
afirma que no son calculables 
en la medida que la película no 
se canceló sino que se suspen
dió por tiempo indefinido. Así, 
cabe suponer que sean cuales 
sean los acuerdos a que se lle
gue en el conflicto de actores, 
El año de la peste podrá ser ro
dada. Cazals . participa con un 
15% en la producción . 

Pues es justamente Felipe 
Cazals el realizador a quien en 
este sexenio se le cancelaron 
dos películas: Chico Grande 
basada en un guión de Ricardo 
Garibay que se suspendió ya J. 
empezado el rodaje , y La viudj~ 

negra que le fue arrebatada 
• por intentar hacer algunos 

cambios en el guión . Ahora, 
esta suspensión que por propia 

iniciativa ha decidido Cazals 
hacer de El año de la peste, 
sería el tercer descalabro en s 
carrer~ . 
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a Asociación de Productores Privados no · 
contratará disidentes: Guillermo Calderón 

\ 

La Asociación de Productores Privados no contratará a actores 
disidentes para sus películas pues tiene contrato con ei .Sindicato 
de Trabajadores de la Producción Cinematográfica (STPC), 
afirmó Guillermo Calderón, presidente de dicha asociación. 

Calderón agregó, asimismo, que aún los productores priva
dos que no pertenecen a la asociación que él dirige y que pueden 
tener contratación libre no lo harán "para no meterse en proble
mas" . 

"Todo mundo está conciente de la situación''', dijo. 
Por otra parte, la productora estatal Cona cine anunció el repar

to de la cinta Mil millas al sur de Rodolfo de Anda, que iniciará el 
próximo día 14 su rodaje en Nuevo México. El reparto excluye a 
los independientes, Juan Peláez y Jorge Russek, quienes lle
varfan papeles estelares pero no aceptaron las condiciones im-

puestas por la ANDA. Sin embargo, en él participarán algunos 
actores que se reincorporaron a la ANDA, como Alejandro 
Ciangherotti y Angélica Chaín, quienes participarán en la cinta 
junto con Hugo Stiglitz, Carlos East, Maritza Olivares y Tito Jun
co. 

Mientras tanto , en el comité central del STPC se espera la noti
ficación oficial de David Reynoso sobre la situación de la sección 
de actores, y la lista de quienes están en la ANDA. Asimismo, 
contra lo esperado, n·o se reunirán hoy en la tarde sino hasta la 
próxima semana . 

El comité central por su parte, no ha respondido el oficio man
dado por Enrique Lizalde hace varias semanas en torno al d 
recho de retención de cuotas como miembros de la secció 
de la ANDA. 
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ias amenazas contra el SAl, en vez de dividir, 
unificaron a la disidencia: Enrique Lizalde 

' w • 

' 

• AbunHaron ofertas en la asamblea para crear fuentes de trabajo 
La madrugada de ayer el Fernando de Ita puesto del comité ejecutivo 
Teatro Principal se llenó como del SAl, que esté vacante por 
en ninguna otra reunión de los Macario Alvarez fue otro de que se les diera preferencia en el accidente que sufrió Claudia 
actores del SAl, después de los converSos y arrepentidos las fuentes que se ab[an. Tam- Obregón, quien por medio de 
haberse cumplido anteayer la que confesó haber sido andista bién instó a sus compal'leros a Manuel Montero se hizo pre
fecha que la ANDA habla mar- nuevamente por una horas. ceder su oportunidad de traba- sente en la asamblea. 
cado como limite para que los "Acudl -dijo - a la contaren- jo a los más necesitados y 
independientes volvieran a cia de prensa que dio Reynoso anunció el fondo de resistencia 
ésta. En una de las asambleas para anunciar los nombres de al que llamó a colaborar a to
més importantes que ha tenido quienes hablan vuelto, sólo pa- dos en la medida de. sus posibi
la disidencia el Teatro Princi- ra darme cuenta del error que lidades. 
pal estaba a reventar, y los ac- habla cometido, pues ahl todo Después leyó Lizalde, el do
tares hicieron ofertas segura manejándose con las cumento que la ANDA piensa 
económicas para crear sus trampas de siempre" . mandar a los disidentes que 
propias fuentes de trabajo, y Se mencionó a Vlctor Junco quieran retirar su expediente
hubo quienes, después de ha- y Manuel Ojeda como otras de de esa Asociación, advirtiendo 
ber regresado a la ANDA ante- las pruebas de esas tri- que con eso _la ANDA preten
ayer, volvieron al SAl "ante la quiftuelas, ya que ambos apa- de, "por un lado eludir la res
inmensa corrupción" que ob- recieron enlas listas de la AN- ponsabilidad fiscal que le 
servaron en la asociación que DA y los dos desmintieron corresponde sobre el periodo 
preside Reynoso. públicamente la noticia de su en que los independientes coti-

AI iniciarse la reunión, Enri- · regreso. zaron para la ANDA y, por el 
que Lizalde, quien la presidió, Como corolario a este tema, otro, apoderarse de las cotiza
dijo: "Compafteros", a lo Lizalde opinó que "el núcleo cienes retenidas a los disiden
cual todos los disidentes, uní- fundamental del SAl segura tes por diversos sindicatos", 
dos "en uno de los momentos siendo el mismo que se habla de manera que hizo un llamado 
més crrticos de su lucha sindi- ido consolidando a lo largo de para que "nadie firme ese do
cal" respondieron a coro for- la disidencia"·; af\adiendo que cumento" . 
mando una sola voz l1Pre.sen- "segulan inscribiéndose en el Antes de finalizar la 
tesll, voz que ha mantenido a sindicato nuevos participan- asamblea, Rogelio Guerra fue 
los disidentes unidos en el ano tes", por lo que aprovechó la nom~ra por unanimidad pa
tres mese.s que llevan en la ocasión para decir que "el SAl r/a r interinamente . el 
lucha independiente. no sólo esté abierto a los ac-

Asl lo expresó en i;eguida tares sino a todo el gremio 
Lizalde, quien dijo: "Si algo artfstico". i 
merece esta respuesta es el La euforia de sentirse 
despertar serio, responsable unidos que nunca comenz a 
de un grupo de actores capa- desbordarse cuando la base 
ces de sostener sus justas ra- tomó la palabra para ofrecer al 
zones, por encima de los inte- SAl contribuciones que abar
re-ses personales y pese a las caron, desde una carpa, pro
terribles amenazas de perder metida por Jaqueline Andera 
el trabajo al que tienen de- en nombre de una persona 
racho". Por lo que el llder anónima, hasta todo un 
concluyó que esta actitud mar- equipo de producción cinema
ca un hito "no sólo dentro del togréfica en 35 milrmetros jun
gremio artfstico, sino en el se- to con sets en Baja California, 
no de la estructura sindical de ambas cosas sin costo alguno, 
este pafs". por parte de Jorge Sesma, 

Eran las 0:30 de la maf\ana quien fue admitido en el SAl 
y las cámaras de televisión re- apenas hace dos dlas. 
coglan la imagen de los artistas Julio Alemán puso a disposi
-que tantas veces han toma- ción de su sindicato un terreno 
do en las falsas actitudes del de 10 mil metros, Verónica 
comediante-, con el puno en Castro un estudio de ·graba
alto y el gesto radiante de ción de inglés, Luis Arturo de 
quien maniftesta abiertamente Córdova dijo que el cine que 
el contagioso espfritu de su lleva el nombre de su padre en 
lucha. Insólita estampa colee- Mérida, pondré espectáculos 
tiva para un medio en el que el exclusivamente con disiden
individualismo • ha sido la regla tes. Se menciónaron ofertas 
de conducta. de provincia sobre locales no 

Por eso Lizalde subrayó controlados por el STIC, llo
que "ningún disidente significa vieron ofertas de obras cuyos 
absolutamente nada sin la con- duenos cedieron sus derechos 
ciencia y la actitud solidaria de explotación, Antonio Haro 
que han tenido todos y cada Oliva habló de la posibilidad de 
uno de ustedes como construir un teatro que se na
hombres, como trabajadores y maria SAl, Osear Chévez ce
como artistas". Para pasar en· dió el sello de su editora de dis
seguida a comentar "la irra- cos y se dio, en general, el 
cional conduéta del comité de desprendimiento como gesto 
la Asociación Nacional de Ac- de in111,ediata solidaridad. 
toras (ANDA), que ni siquiera Lizalde acotó, sin embargo, 
en el momento final ha tenido que el entusiasmo sólo produ
la més mlnima honestidad ni la ce frutos con organización y 
més elemental coherencia" . perseverancia, por lo que se 

Elllder del SAl se referla a . aumentó el número de 
la lista de 47 nombres dados miembros en la comisión de 
por la ANDA corno disidentes trabajo que ya esté instrumen
que se acogieron al plazo dado tado los medios més viables de 
por David Reynoso para su re- producción, por lo que Lizalde 
torno a esa asociación, "lista pidió a todos los disidentes sin 
inflada con gente que nunca que se pre-sentaran 
perteneció a nuestro movi- su sindicato 
miento, con personas que acu
dieron una sola vez a alguna de 
nuestras asambleas y con 
éompaf\eros que estén ratifi
cando, algunos con su presen
cia, otros -como Erik del Cas
tillo, quien mandó un telegra
ma afirmando su militancia al 
SAl-, por otros medios, su 
solidaridad con nuestra 
lucha". 

"Sé además -continuó Li
zalde- , de algunos com
pal\eros que regresaron llenos 
de una profunda vergüenza 
personal motivados por el 
terror, ante la corrupcion de la 

.
1
1as circunstancias y la 

on particulares de cada 
no de ellos" . Pedro Damián 

paró entonces para explicar 
su nombre apareció en la 
porque efectivamente "en 
nomento de ofuscación, 

a la ANDA, pero refle
-seguida que habla 

r me tienen". 

En otro momento, Lizalde 
hizo mención de los intelec
tuales, artistas, y periodistas 
los conminó a adoptar una so
lidaridad abierta y participati
va, terminando la asamblea 
cuando, de pie, Lizalde dijo 
que la lucha de los actores in
dependientes era, finalmente, 
por el derecho que tiene la cla
se trabajadora de ejercer la li
bertad y la democracia. 

y a las tres de la manana, . 
por Insurgentes y Puebla, un 
rlo de actores, tal vez ahora 
mejor que nunca, llamados in
del)endientes, se quedó to
davla un largo rato sobre la 
calle, disfrutando lo que 
muchos calificaron de "cuento 
de hadas", mientras alguna 
voz solitaria recordaba la frase 
de madre coraje: "¡Si esta ra
bia nos durara hasta manana, 
el mundo seria otrol". 
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7 Siete Comisiones de Actores Para Crear Fuentes Labora 
, 

En una reunión celebrada en la sede del Sindicato de Actores Independientes, 
los artistas separados definitivamente de la ANDA integraron siete Comisiones que 
se encargarán de armar diversos planes de trabajo y formar Cooperativas (en base 
a la ley respectiva); aunque no descartaron la posibilidad de que se constituya una 
sociedad anónima que permita producir diversos tipos de espectáculos. 

La idea. es trabajar en los escenarios que no tengan contratos colectivos de 

trabajo, principalmente con la Federación Teatral, toda vez que este organismo 
pactos de solidaridad y ayuda mutua con la ANDA, con lo& que se obliga a respetar y 
apoyar el trabajo de los miembros de esa organización. 

En la reunión se dejó claro que "la posibilidad de trabajar en parques públicos 

en la misma calle, es sólo 
el recurso último y deses
perado por ejercer su 
derecho al trabajo". 

No es nada difícil 
suponer que esa posi
bilidad también les 
traerá problemas, en vir
tud de que se opone a las 
leyes y reglamentos del 
Distrito Federal (per
misos, pagos de impues
tos, el mismo orden vial 
establecido, etc.) 

Se hizo hincapié en 
que salvo una terceta de 
locales teatrales y revis
teriles, los demás no 
tienen firmados con
tratos con la Asociación 
Nacional de Actores, por 
lo que técnicamente es 
factible la inclusión de 
espectáculos cuyos re
partos estén integrados 
por artistas independien
tes. 

La Comisión encar
gada de estudiar proyec
tos cinematográficos 
-material que inicial
mente piensa exhibirse 
en locales pequeños, 
ajenos al sistema de di&. 
tribucción y exhibición 
oficial y privado- fue in
tegrada por Rodolfo de 

Anda, Jorge Martínez de 
Hoyos, José Estrada y 
Evangelina Elizondo. 

El grupo correspon
diente a televisión, quedó 
formado por Tony Car
vajal, Manolo García, 
Luis Vega, Sonia furió y 
Lourdes Canale. 

De armar planes 
teatrales se encargarán 
Antonio Haro Oliva, 
Rafael Banquells, Loren
zo de Rodas, Virginia 
Gutiérrez y Alfredo 
Varela. 

Las variedades serán 
coordinadas por Sergio 
Corona, Osear Chávez, 
Mauricio Herrera y Fer
nando Luján. 

También se nom
braron comisiones para 
planear el trabajo en 
radio, doblaje y fot(}o 
novelas. 

1 nmed ia tamentee 
empezaron a. conformar
se los respectivos or
ganigramas, y es pr(}o 
bable que hoy mismo, en 
la asamblea nocturna 
que tendrán los actores 
independientes, se den a 
conocer algunos planes 
rnnrretos de trabajo. 
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·MEXICO, D. F., Martes S de Agosto de 1978----.-------------------------

1187 Actores Componen ya 
el Sindicato Independiente 
Por Emilio VALENCIA 

Aunque los miembros del Sindicato de Actores Indepen
dientes instrumenta apresuradamente las fuentes de trabajo 
que perdieron al abandonar la ANDA, la verdad es que los 
planes concretos se echarán a caminar una vez que conozcan 
las dimensiones reales de la presión que ejercerá esta Aso
ciación en las diversas áreas del espectáculo. 

El Hder del SAl informó que hace unos días envió un 
municado al Comité Central de ese sindicato de cinema 
grafistas exigiendo la revisión del padrón secciona!, soli· 
citud presentada a fines del año pasado. 

En la asamblea que tuvieron ayer en la madrugada, los 
artistas independientes contemplaron la posibilidad de que 
pudieran continuar trabajando en la fuentes controladas por ei 
STPC (Estudios Churubusco), en virtud de que no han renun
ciado a la Sección de Actores, de ese organismo. 

Igualmente, aunque casi aseguran que la Federación 
Teatral se solidarizará con la ANDA, no descartan la posi· 
bilidad de que sean los propios trabajadores, en asamble 
general, quienes voten por dar servicio a los teatros donde ac
tíien artistas del SAl, ya que de otra forma se cerrarían 
muchos teatros con el consiguiente desempleo para tramoyis-

tas, electricistas, bole
teros, etc. 

A pesar de que 
Enrique Lizalde ofreció 
que "a fines de esta 
semana estaremos 
trabajando", al término 
de la asamblea señaló 
que será en la próxlrna 
reunión dominical cuan
do se den a conocer for
malmente las posibili
dades de ocupación. 

"Por razones estra
tégicas", el dirigente 
evitó referirse a supues
tos proyectos de trabajo. 
En cambio habló de 
"apoyos de grupos e in
dividuos ajenos a los ac
tores", así como de 
ofrecimientos de cola
boración d'e parte de 
productores de teatro 
(José Hernández y Mar
garita Urueta), un grupo 
de pintores que estuvo 
presente en la reunión y 
que donará obras para el 
fondo de resistencia; y 
del cine fotógrafo Genaro 
Hurtado, que facilitará 4 
cámaras de 35 mm., 7 de 
16 mm. y equipo de 
tramoya, iluminación . 
subacuática, un foro, etc. 

Varios exdisidentes de 
la ANDA informaro~ 
haber renunciado a sus 
trabajos en teatro ("El 
finál de la primera da
ma", entre otros), así 
como a varias películas, 
toda vez que fueron 
presionados a cotizar por 
su anterior agrupación. 

El lÍder del movimien
to aseguró que "nos van 
a quitar arbitrariamente 
lo que hemos venido 
cotizando al STIC", y por 
presiones de algunos de 
sus seguidores, dijo que 
difícilmente podrán res
catar su jubilación de la 
ANDA. Esto, porque las 
empresas cotizaron para 
este renglón en forma 
colectiva y no individual, 
como es el caso del IMSS, 
por ejemplo. 

Finalmente;, Lizalde 
afirmó que solo regre
saron a la ANDA 97 ac
tores desde que se inició 
formalmente el movi
miento disidente y se 
abrieron expedientes, por 
lo que actualmente la 
membresía del SAl es de 
1187 actores. 

P••• ... , _ _ , 
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t Loo directoreo neceoitamoo que trabajen todoo loo actoreo: Araiza 

Renunciaron Ripstein, Araiza, Estrada, Fons y 

González por la exclusión de los disidentes 
. os filmes no se cancelan, quedan pendientes, declaró Del Villar 

Guadalupe lrízar 

Los directores de cine José Estrada, Raúl Araiza, Jorge Fans, 
Rogelio González y Arturo Ripstein renunciaron a las pelfculas 
que tenían encomendadas por la empresa estatal Conacine, por 
haberse excluido de ellas a los actores disidentes de los repartos 
y verse afectadas la integración de los mismos. 

Cada uno de los directores mandó una carta a la empresa en 
donde explican sus razones, ya que según el contrato colectivo 
vigente con los directores, éste debe escoger de común acuerdo 
con la empresa los papeles estelares y decidir los demás de 
acuerdo a las necesidades, lo que con la exclusión de los disiden
tes no se permite. 

Por su parte Francisco del Villar,. director de la empresa, 
explicó la situación "inquietante" en que se ha caído por "la im
posibilidad de integrar los repartos idóneos" ya que "según el cri
erio de los directores y de la empresa, se necesitan los dos gru-

. ' 

pos para integrar los repartos". "Sin embargo -aclaró- las 
pelfculas Puerta del cielo, Para usted jefa, El hombre mono,. El 
gran perro muerto y La tía Alejandra "no se cancelan, s1n? 
quedan pendientes para el momento en que la empresa y el di
rector puedan escoger libremente", y agregó que "no sustituirá a 
los directores sino que esperará puesto que si sustituir actores es 
verdaderamente imposible, sustituir directores ni siquiera se in
tenta, ya que la empresa ha buscado los idóneos para cada 
película". 

Sin embargo, anunció que la producción no se detiene ya que 
el lunes próximo se iniciará la tilmación de Mil millas al sur de Ro
dolfo de Anda y el 21, Con la muerte en ancas, de Alberto Maris
cal con actores de lil ANDA exclusivamente. Del Villar. dijo, 
además que empezará otras tres películas, con el riesgo de en
contrarse con el mismo problema en la integración del reparto : 
Las grandes aguas dirigida por Servando González, A paso de 
cojo con Luis Alcoriza y El nudo, con Sergio Véiar y reiteró que 
" a estas alturas se ha vuelto muy difícil" cumplir con el plan de 

pelfculas más antes de fin de año . 

1 director de la empresa informó que había recibido la lista de 
actores mandada por la ANDA pero que " se necesita depurarla 
también porque figuran personas que no están ~n 1~ ANDA", Y 
que en cuanto a la depuración del padrón de la Secc1ón de Acto
res no era función de la empresa " sino del comité central", a~r: 
que reconoció que había tenido "largas pláticas" con los dos dm
Qentes de los actores, en las que sugirió "que se prolongara la re-
~ 

tención de cuotas de los disidentes en el Comité Central". 
Por su parte, Raúl Araiza declaró que "los directores necesita

mos que trabajen todos los actores" y que renuncio porque "no 
pude conformar el elenco adecuado buscado durante meses" en 
el que se incluía a los disidentes Ernesto Gómez Cruz, Sergio 
Jiménez y Enrique Muñoz. Sin embargo añadió -que "honesta
mente". la pelfcula Para usted jefa la podría haber hecho con ac
tores de la ANDA "pero ese no es el asunto" y que "de hecho" 
era "obvia" la solidaridad con los actores disidentes puesto que 
"me parece que moralmente tienen la razón, cuestión que los 
mismos dirigentes de la ANDA saben, porque este no es un 
problema legal sino político, en el que se ve quien tiene la fuerza 
pero no la razón. 

El SAl -agregó- ha demostrado una serie de documentos en 
donde se obvia la deshonestidad y corrupción que ha habido en 
la ANDA. 

-
El director Arturo Ripstein, de la pelfcula La tía Alejandra, no 

quiso abundar sobre las razones de su posición y se limitó a decir: 
"Yo estoy con los motivos por los que han renunciado todos". 

Enrique Lizalde, secretario general del SAl, entrevistado en los 
Estudios Churubusco, al comentar la renuncia de los directores y 
su solidaridad con el movimiento que él encabeza, dijo que agra
decía "a todos los compañeros directores que se han pronun
ciado en la cuestión de principios que les afectan y· es justo que 
en su reparto tengan libertad de criterio" además de contribuir a 
tener una visión más clara del problema. 

Para la industria, dijo, las renuncias son de consecuencias "se
rias pero eso todos lo sabemos" y que lo que se necesita "es que 
se encuentren opciones adecuadas" que solucione el conflicto . 

El problema, añadió, es de "contradicción interna" en la sec
CIÓn de actores del STPC. El oficio que mandó hacer algunas se
manas al comité central con relación al problema y como 
miembros de la sección de actores, pero no de la ANDA, en la 
que pedían la prórroga en la retención de las cuotas por el sindi 
cato "no lo han respondido y supongo que lo harán si se reúnen 
esta semana" . 

Finalmente indicó que en la asamblea que esperan realizar el 
próximo domingo, informarán sobre la situación creación 
nuevas fuentes de trabajo . 



9 de agosto de 1978. 
"UNO MAS UNO" 

yf'Gómez Barrera da el apoyo a la ANDA 

ta Federación Teatral impedirá la apertura de 
fuentes de trabajo para actores independientes 

Fernando de Ita 
Carlos Gómez Barrera, diputado y secretario general de la Fede
ración Teatral, organismo que agrupa a nueve asociaciones rela
cionadas con el espectáculo, la Asociación Nacional de Actores 
(ANDA), entre ellas, dijo a este diario que la Federación "no per
mitirá, de ningún modo, la apertura de fuentes de trabajo que 
estén dentro de nuestra jurisdicción (teatros, carpas y demás lo
cales para espectáculos) sin que intervengamos nosotros directa
mente como lo hemos venido haciendo desde hace 45 años a ni
vel nacional". 

Gómez Barrera respondió así, en sus oficinas jel vetusto edifi
cio que tiene la Federación en Isabel la Católica, a la actitud que 
tomará el organismo que preside ante la creación de fuentes de 
trabajo que han anunciado los miembros del Sindicato de Acto
res Independientes (SAl), debido a que las fuentes tradicionales 
de cine y televisión se les han cerrado frente a su negativa de co
tizar por medio de la ANDA. 

Entrevistado momentos antes de la junta en la que el nuevo co
mité ejecutivo de la ANDA, encabezado por David Reynoso, 
sería presentado al comité ejecutivo de la Federación, Gómez 
Barrera dijo que la reunión era, por parte de la Federación, con 
ese sólo propósito. "Pero si alguno de sus miembros quiere plan
tear alguna otra cuestión que nos concierna, corresponde a esa 
sección y no a nosotros hacer la petición correspondiente". 

- ¿Pedirá usted el apoyo de la Federación para que en sus 
fuentes no trabaje nadie que no tramite su participación por me
dio de la ANDA?, se le preguntó entonces a David Reynoso, 
quien, Impecablemente vestido, respondió : 

"Hablaremos de varias cosas" . 

- ¿Entre ellas del apoyo? 
" Seguramente", dijo por fin, y añadió enseguida que no es su 

intención dejar a gente sin trabajo sino proteger a los que ya lo 
tienen y, como prueba de su buena voluntad dio nuevamente el 
ejemplo de Silvia Pinal, " quien otra vez nos solicitó permiso para 
trabajar en provincia, esta vez en Jalapa, y se lo otorgamos sin 
ningún problema " . 

Por su parte, Gómez Barrera opinó que en el fondo del proble
ma SAl -ANDA "existe la cuestión de la titularidad de los contra
tos de trabajo . Lo que no se ha entendido es que no se trata de 
caprichos o cuestiones personales sino de una forma legal que ni 
un grupo llámese como sea y éste formado por quien a usted se 
le ocurra , puede romper impunemente". 
~ - ¿Esto quiere decir que la Federación apoyará a la ANDA? 

"Lo que quiere decir -puntualizó el diputado-. as qce noªl 
otros estamos por la legalidad de los procedimientos, de manera 
que para dar ese apoyo primero necesitamos olr las razones en 
las que se fundamenta la petición, de tal forma que si estas razo
nes son serias y bien fundamentadas, podamos decidir al respec
to". 

-Pero como miembro de la Federación, ¿se puede adelantar 
que la ANDA cuenta con el respaldo de la misma? 

"Lo único que se puede adelantar es que ya vamos a entrar a la 
junta", contestó sonriente Gómez Barrera 

-Y personalmente, señor, ¿cuál es su opinión del conflicto 
ANDA-SAl? 

"Tengo la impresión de que no están agotadas todas las ins
tancias de entendimiento por ambas partes, y la convicción de 
que los problemas de un sindicato deben arreglarse en su propio 
seno, porque una vez rota la unidad del mismo es muy dificil lle
gar a una aveniencia". 

-¿Le parecen justas las razones que el SAl da para su disiden
cia? 

" Además de que yo no tengo derecho a opinar sobre el proble
ma interno de otro sindicato, me parece que en este caso las par
tes involucradas deberían dejar a un lado el orgullo y la dignidad 
personal en bien de la unidad gremial, que es la importante" . 

- Y si empujados por las circunstancias, los disidentes abren 
sus propias fuentes de trabajo, ¿cuál serfa la actitud de la Federa
ción al respecto? 

" De nuevo insisto en lo de la titularidad de las fuentes de traba
jo, misma que nosotros tenemos en nuestras fuentes desde hace 
45 años, de manera que no se podrán abrir nuevas fuentes que 
nos conciernan, sin nuestra intervención. 

- Pero si ustedes intervienen, ¿lo harán respetando a los acto
res del SAl como cooperativa en la que trabajan sus propios ac
tores? 

" Ahí está el problema - señaló el diputado-, como Federa
ción cada sección es independiente y se maneja por sus propios 
estatutos, pero una solidaridad elemental nos lleva a apoyar a 
nuestros miembros, de manera que en este sentido es un circulo 
que no seremos nosotros los primeros en romper, por lo que yo 
espero que las partes involucradas sigan buscando la manera de 
conciliar sus puntos de vista . Yo, todo lo que le puedo decir, es 
que me apena el conflicto por el que atraviesan los actore~ 
quisiera que terminara lo antes posible para bien de todos" . 1. 

- Gracias. 11 



11 de agosto de 1978. 
EL SOL DE MEXICO" 

Los dos Grupos de Actores 
Despliegan sus Estrategias 
Algunos Organismos Prometen su Respaldo a los Independientes 
Por Luis CEJA 

Cada uno de los sectores en que están divididos los artistas 
de México, sin querer revelar los progresos que a su favor 
han hecho en esta pugna, a través de algunos de sus allegados 
dio a entender ayer "que siguen ganando terreno para su 
causa y que recibieron nuevas adhesiones muy importantes". 

Por ejemplo, se dijo que organismos inesperados darían la 
cara como respaldo a los actores que se han independizado, y 
hasta se habló de una posible manifestación pública, y el 
reparto de volantes y hasta la publicación de manifiestos en lo 
que figurarán diversas agrupaciones y personalidades de la 
cultura y la política mexicanas. 

En el bando opuesto, continuaron los aprestos para es
trechar el círculo, si bien se insistió en que "no hay una ac
ción tendiente a quitarle el trabajo a nadie, sino una serie de 
medidas que obligarán a los libres a pagar inexcusablemente 

cuotas de tránsito -como ocurre. en otros campos del sin
dicalismo-, cuando tengan acceso,. previo permiso, a juris
dicciones laborales que rorresponan a la ANDA" y a la Sec
ción de Actores del STPC. 

En lo que ambos grupos coinciden, es en la preocupación 
inmediata de dar a conocer la lista de sus agremiados una vez 
depurados los padrones, mismos que todavía tendrán mo
vimiento en los días siguientes, pues uno y otro aseguran que 
todos los días reciben nuevas solicitudes de ingreso de artis
tas escindidos de la parte contraria. 

Entre tanto, la parte patronal se limita a observar con 
comprensible temor, pero sin pretender intervenir en un 
choque que les afecta pero que no está en su mano evitar, ry 
resolver. ¡, 



11 de agosto de 1978. 
"UNO MAS UNO" 

Él STPC debe abordar el conflicto SAl-ANDA en su ' 

conjunto porque lo afecta globalmente: Jorge Fons 
¡IEntre los miembros que la pi

dieron se encuentran Jorge 
Fans, Sergio Olhovich, José 
Bolaños, Juan Manuel Torres 
y Jaime Casillas. La de directo
res se llevará a cabo el próximo 
lunes a las 7 de la noche, y la 
de autores el martes o miérco
les. 

Asimismo, al comentar Jor
ge Fans los motivos de su re-

nuncia a la . dirección de El 
hombre mono, dijo que en pri
mer lugar fue porque conside
ra que el reparto de una pelícu
la "surge como una necesidad 
del guión que hay que cumplir 
satisfactoriamente y no como 
una imposición cualquiera que 
sea su naturaleza" y en segun
do porque "yo creo que este 
conflicto de los actores debe 
plantearse en su verdadero 
contexto que desde mi punto' 
de vista es del STPC en su to
talidad, pues rebasa la calidad 
de una sola sección, al afectar 
a las seis" . 

Y agregó que "es necesario 
que el STPC, a través de su 
comité ejecutivo, tome cartas 
en el asunto· y deje de tratarlo 
parcialmente, pues esto en lu
gar de solucionarlo lo ha 
complicado". Mencionó 
cómo, a pesélr de haberse ori- . 
ginado en una sección, "las 
consecuencias inmediatas y vi
sibles son el desempleo de tra 
bajadores de todas las sec
ciones, la imposibilidad de 
expresión, la pérdida de espa 
cio de pantalla que cada vez se 
favorece más a empresas tras
nacionales, siendo en este mo
mento los afectados 5 directo
res, 5 unidades de rodaje , 5 
posibilidades de expresión y 8 
horas de pantalla, cifra que 

ede aumentar con la prepa
' 'tí ión de las siguientes pelícu-
~ ' . 

El STPC, indicó, "puede ha
cer viable la continuación de la 
producción sobre bases que 
impliqueñ el trabajo de todos 
los actores elegidos en-los re
partos" de tal modo " que el 
conflicto SAl-ANDA no pare 
la producción", y señaló el 
depósito de las cotizaciones en 
el comité central "de los acto
res elegidos en los posibles re
partos, hasta que ambas par
tes . den por terminado el 
conflicto, con lo que las demás 
secciones no se verían lesiona
das por el problema" además 
de la depuración del padrón de 
los actores como posibles so
luciones inmediatas. 

Por su parte Rogelio 
González, el director que re
nunció a la película El gran 
perro muerto, confirmó que lo 
hizo porque "se me limitan lo!:' 
derechos como director que 
no puedo aceptarlo" como es 
el que se escojan actores sólo 
de una facción y no los nece
sarios y que no quiso ganar di
nero "de manera innoble" lo 
que sería al aceptar las ac
tuales condiciones, en las que 
la falta de recursos reperc.ute 
en la calidad y "el público no 
tiene porqué pagar las conse
cuencias de un lío sindical" al 
recibir productos malos "que 
al fin y al cabo el gobierno los 
hace con dinero del pueblo". 
- - - - 11 



12 de agosto de 1978. 
"EL SOL DE MEXICO" 

Surgen Buenos Componedores 
Para Reunificar al Gremio 

Rumores y mós Rumores ... 

Por Fernando MORALES ORTIZ 

El medio artístico se ha vuelto una olla 
hirviente de especulaciones y rumores, 
pero nada concreto se ha hecho para la 
reunificación aunque uno y otro sector es
tán recibiendo proposiciones de mediadores 
oficiales y oficiosos que a toda costa tratan· 
de encontrar la fórmula mágica que cuando 
menos propicie el acercamiento inicial de 
ambos y la reanudación de pláticas entre 
los más connotados conductores de cada 
agrupación. 

Mientras tanto, la reunión del STPC con 
el Secretario de Gobernación, Lic. Jesús 
Reyes Heroles, se concretó a la exposición 
del problema que viene causándose a la in
dustria por la entrada fraudulenta de 
producciones extranjeras que no emplean 
elementos mexicanos, ni pagan por su des
plazamiento. 

Concretamente, se le solicitó al fun
cionario que a través de Mürración se im
pida todo trámite y que éste sea canalizado 
precisamente por el Comité Central del ST
PC, o sus ejecutivos se<.'Cionales, para el 
contr.ol absoluto y en consecuencia la 
aplicación de lo que sobre el particular es
pecifican sus disposiciones en cuanto a las 

películas no mexicanas que se hacen en 
territorio nacional. 

El üc. Reyes Heroles les pidió un oficio 
detallado, prometiendo desde luego el 
apoyo irrestrirto de las autoridades para 
salvaguardar los intereses de los traba
jadores me,cicanos del cine. Y aun cuaooo 
inquirió sobre el estado de la pugna actoral, 
se limitó a escuchar una breve información 
de Humberto Elizondo, de la ANDA y la 
Sección de Actores, quien acudió a la visita 
acompañando al diputado Carlos Gómez 
Barrera, Srio. Gral. del CC, Carlos Enrique 
Taboada, de Autores, dos dirigentes de 
Técnicos y Manuales Gilberto Gascón, de 
Directores, y otros. 

Retornando el asunto de los actores, 
ayer volvió a comentarse que los intelec
tuales de México, y representantes de los 
sectores más variados de la vida nacional, 
están suscribiendo un manifiesto en apoyo 
de los independientes. Y en este campo fué 
muy comentada la noticia de la designación 
del periodista Isaac Dfaz Araiza como 
nuevo Jefe de Prensa y Relaciones Pú-

Surgen Buenos Componedores 
Para Reunificar al Gremio 

a los más significados 
• representantes de los 

grupos rivales, en un acto 
público que les pennitirá 
cuestionarse directamen
te -quizá ante cámaras 
de TV-, y aun acceder a 
que periodistas invitados 
expresamente como tes
tigos, puedan participar 
en el debate. 

Vteoe de la Primera Pá¡tua 

blicas de la ANDA, cuyo 
nombramiento también 
causó sorpresa aun en su 
medio natural. 

Como los separatistas 
~n criticado la aparente 

influencia de Mario 
Moreno "Cantinflas" en 
las ultimas decisiones de 
la mencionada ANDA, y 
es bien conocida la es
trecha relación amistosa 
que existe entre el co-

mediante y el señor Diaz 
Araiza, el hecho ha ser
vido para abundar en la 
afirmación de aquellas 
de que el primero es "el 
hombre: fuerte detrás del 
trono" y que esto, por los 
roces personales que 
Mario tuvo con gente 
prominente del SAl en al
gunos lejanos encuentros 
reconciliadores, repre
senta actualmente un ob
stáculo infranqueable. 

No deberá serlo tanto, 
si se confirma que con 
autorización de líderes de 
aquí y de allá, se inició 
ya una gestión pa.ra 
reunir en un acto publico 

Finalmente, para 
abordar los hechos y sus 
costosas consecuencias, 
la semana entrante se
sionarán los Directores, 
los Autores y el Comité 
Central del STPC, del que 
repetidamente se ha 
dicho que habiendo po
dido hacerlo le ha faltado 
energía y oportunidad 
para intervenir en este Y 
otros problemas que 
requieren de decisiones Y 
mediaciones certeras e 
inmediatas. 



13 de a gosto de 1 978. 
"UNO MAS UNO" 

txposición-venta de 
pintura en favor del SAl 
• Obra de Cuevas y Mérida entre otras 
Seis galerías de arte, solidarias 
con el movimiento disidente de 
los actores del SAl harán una 
serie de venta-exposicion a 
partir del próximo 5 de sep
tiembre, cuyos fondos serán 
utilizados por ese sindicato pa
ra abrir fuentes de trabaj0 para 
sus agremiados.-

Las galerlas son : Pecanins, 
Juan Martln, Ponce, Arvil , 
Lourdes Chumacero y de Arte 
Mexicano. 

Maria Teresa Pecanins, dijo 
a este diario "que las galerías 
privadas y un númeroso grupo 
de pintores apoyan el movi 
miento del SAl, porque esta
mos convencidos de que su 
ideología v su lucha es correc
ta ". 

Entre los pintores que ex
pond~án su obra figuran : Raúl 
Herrera , José Luis Cuevas, 
Bryan Nissen, Ricardo Rocha , 
Marta Palau , Gabriel Macote
la , Antoní Peyrí, Gabriel 
Ramírez, Helen Escobado, 
Monserrat Aleih , Herzua, San
tobeña , Gilberto Aceves Na
varro , Guinovart , Pedro 
Friedeberg , Philip Bragar, Vi la-

cans, Carlos Mérida, Lu is 

López Loza, Roberto Donís, 
Alfredo Castañeda, Ramos Pri
da, Tamaris, Joy Laville, Cor
delia Urrueta, Edmundo 
Aquino, Gunther Gerzso, Leo
nora Carrington , Manuel Fel
guérez , Arnaldo Coen , 
Sonzález Gortázar, Roger Von 
Gunten, Kazuya Zakai, Rivello, 
José Luis Serrano, Rivera 
Velázquez, Francisco Toledo, 
Alberto Gironella, Vicente Ro
jo, Sebastián y Juan Soriano, 
entre otros. 

Las galerías presentarán du
rante una semana la venta
exposición colectiva con los 
pintores que manejan . El 5 de 
septiembre la Galería Pecanins 
inicia el evento, el 11 la Galería 
de Arte Mexicano, el 19 la 
Juan Martín, el 25 Lourdes 
Chumacero, el261a Ponce y el 
día 30 la Arvil. 

El precio mínimo de algunos 
cuadros oscila entre los tres 
mil pesos y otros alcanzan 
cifras mayores. " No se trata 
de vender cualquier cosa , sino 
calidad y que al mismo tiempo 
los compañeros del SAl obten
gan un buen fondo", coment~ 
María Teresa Pecan ins. /J 



13 de agosto de 1978. 
"UNO MAS UNO" 

#~conocer al SAl implicaría destruir a 

todos los sindicatos: Góm_ez Barrera 
Guadalupe lrízar 

Carlos Gómez Barrera , secretario general del Sindicato de Traba
jadores de la Producción Cinematográfica (STPC), afirmó a este 
diario que aceptar las reclamaciones del grupo integrante del Sin 
dicato de Actores 1 ndependientes (SAl) implicaría "poner los 
principios para la disolución de todos los sindicatos, porque cual 
quier grupo pequeño o grande podría provoca¡ una escisión con 
cualquier pretexto , legítimo o no, viniendo así la destrucción de 
los sindicatos" . 

Y agregó: "Puede haber razón, argumentos legítimos, pero 
nosotros no podemos aceptar un reconocimiento porque atenta 
contra la integridad de los sindicatos". 

Al hablar sobre la situación actual del conflicto de los actores 
que ha afectado a todo el sindicato y a la industria , Gómez Barre
ra, diputado también en la presente legislatura, ante las obje
ciones presentadas a sus afirmaciones y el derecho a constituirse 
legalmente como sindicato y luchar de ese modo, señaló que 
"está bien, tienen derecho, pero no P.ll nuestras fuentes" . 

-- ¿Cuál es entonces E_ll derecho a disentir7 Se le inquirió. 
Y respondió: 
" Hay esos derechos establecidos en los propios estatutos. en 

este caso de la Sección de Actores, y si los han violado, hay que 
reclamarlos dentro, no fuera". Y aclaró: "Una cosa es la sim
patía, el convencimiento - no absoluto por las informaciones 
que dan ambos grupos - , y otra el tratar el asunto en un plan en 
que debemos necesaria forzosamente dar apoyo a tal o cual 
postura. Y en este caso debemos defender el régimen interno del 
sindicato, los contratos colectivos, y tratar de llegar a una solu 
ción que no ponga en peligro las estructuras sindicales" . 

El secretario general del sindicato insistió en la salida que 
podría tener el problema de acuerdo con los estatutos, no como 
integrantes de algún organismo "sino como miembros de la Sec
ción de Actores". Para el STPC "no existe ni ANDA ni SAl ", di 
jo, y los disidentes podrían comprobar su membrecía ante ella 
con documentos y pedir la intervención del comité central - que 
sólo en ese caso podría hacerlo - para la revisión del padrón, de 
los estatutos o a servir de árbitro en el problema , con la obliga 
ción de convocar a las dos partes o acudir a las autoridades del 
trabajo. 

Aseguró no haber llegado al comité central nin¡:¡ún documento 
en esos términos, al referirse al oficio mandado hace semanas 
por el grupo encabezado por Enrique Lizalde sobre la petición de 
prórroga de la retención de las cotizaciones de los actores disi
dentes, mientras se resuelve el conflicto, dijo no recordar exacta 
mente en qué terminas se hizo, aunque aeeptó que " procede 
presentar la consideración" en la próxima reunión del comité 
central. 

Agregó que no se había contestado "porque no nos hemos po
dido juntar, ha habido problemas", de tal modo que "si no falta 
Reynoso, fa lta Escamilla o falto yo" por trabajo , y aunque se 
podría tratar con los suplentes "son asuntos muy delicados" en 
que se hace necesaria la presencia de todos. 

Gómez Barrera agregó que le extrañaba la falta de "presión" 
de las Secciones para tratar el asunto en el comité central - de
ben pedirlo tres Secciones pues sólo tienen obligación de reunir 
se una vez al mes - porque realmente les afectaba. Rechazó que 
fuera "negligencia" esa actitud pasiva y dijo que ha llegado a 
pensar "en algún interés ajeno a los propios trabajadores". 

Al referirse a la posibilidad de una séptima Sección dentro del 
sindicato, en donde estuvieran los actores independientes, 
Gómez Barrera dijo va a aceptar el STPC porque son seis las es
tablecidas en el documento de integración del sindicato, una por 
especialidad y que el asunto de considerar por ejemplo a los cir
queros aparte de los actores "es un problema de interpretación, 
pues en el acta constitutiva no están definidas las actividades, si
no que se utiliza la especialidad en forma genérica" y para ha
cerlo , se tendrían que reformar los estatutos, para lo que es nece
sario no solo en el sindicato sino en cualquier Sección , convocar 
a asambleas plenarias o magnas, y si no están de acuerdo existe 
la Comisión de Fiscalización y Vigilancia" . 

En caso de considerar violaciones a algunos derechos -- y se 
refirió al caso de los disidentes -- no sólo de los estatutos sino 
aun en el caso de las autoridades - "no me corresponde a mí juz
garlo porque' entonces reconocieron las reformas estatutarias y 
el comité de Reynoso"- "los trabajadores y sindicatos tienen fa
cultad para impugnar esto ", pero " como SAl no les véll a cantes-
testar", reiteró . 1 



15 de agosto de 1978. 
"UNO MAS UNO" 

~Revelador oficio fir~ado por Carlos Gómez Barrera 

Usen sólo actores de la ANDA,ultiinátutn 
de la Federación Teatral • a enipresarios 
Con fecha 10 de agosto, el comité ejecutivo de la Federación Tea 
tral, organismo que agrupa a nueve asociaciones que interviene 
en el espectáculo, mandó un oficio a los empresarios y producto
res de teatro en el que se les informa que en su última reunión, 
los directivos de la Federación acordaron darles un plazo de 15 
días, a partir del nueve del presente, para que todos los que reci
ben el servicio de la Federación se ajusten a los términos en que 
fueron contratadas las plantas de tramoyistas, utileros. _. acomo 
dadores y boleteros. 

Sin mencionarlo directamente, el oficio -cuya copia conoció 
este diario - se refiere al respaldo que la Federación decidió darle 
a la Asociación Nacional de Actores (ANDA) ante el conflicto 
que tiene con el Sindicato de Actores Independientes (SAl), di
ciendo que es necesario que los empresarios contraten exclusiva 
mente a los miembros que pertenezcan a una de las nueve orga
nizaciones que forman la Federación. 

Por otra. parte, en PROTEA, agrupación que reúne a los pro
ductores de teatro más destacados del país, no habían recibido 
aún el oficio mencionado, pero José Hernández, vicepresidente 
de este organismo informó que el próximo miércoles tendrán una 
reunión donde seguramente tratarán el problema . 

El mismo señor Hernández dijo, "no como funcionario de 
PROTEA sino a título personal de productor indep~"rliente, que 
en caso de recibir esas instrucciones no las tomar¿ :n cuenta 
porque mi posición está aliado del SAl , con quien ya estoy traba
jando para ver cual de mis proyectos puede encajar dentro de sus 
planes de crear nuevas tuer;1tes de trabajo. 

Otro de los miembros de PROTEA, la directora Nancy Cárde
nas, ya está trabajando en el Polyforum Cultural Siqueiros 
- centro cultural que no tiene servicio de la Federación- en el 
montaje de una pieza teatral que será una de las primeras copera
tivas de miembros del SAl que comience a funcionar. 

Antonio Haro Oliva, también socio y funcionario de PROTEA, 
No se especifica en el oficio la ley o los convenios que obligan es miembro del SAl y uno de los que propuso la construcción de 

a los empresarios a seguir estas indicaciones, sólo se habla en un teatro para el sindicato, por lo que se da por descontado que 
términos generales de las obligaciones de éstos para con la Fede- tampoco tome en cuenta las instrucciones giradas en el oficio. 
ración . Tampoco se puntualizan las acciones a seguir en contra En el Teatro de la Nación, organismo gubernamental que sf 
de los interesados en caso de que estos no acaten las instruc- cuenta con la planta de trabajadores de la Federación, Beatriz 
ciones giradas bajo la firma del diputado Carlos Gómez Barrera, González, asistente del doctor Carlos Solórzano, coordinador ge-
secretario general de la Federación , quien declaró a este diario neral de esta institución, informó que aún no recibían el oficio de 
que el comité que preside no tenía necesidad de consultar a la 

~ 
· d .d. 

1 
NDA . d . la Federación y que desconocía la política de Teatro de la Nación 

ase n1 para ec1 1r _su apoyo para a A n1 para tomar es1 - al respecto. 
1ones como la del of1c1o . - · . . . 

' ~ la Campan" N'O,oMI de Teatm, depend,.nte del ln.rrtuto 
Nacional de Bellas Artes , que tiene un 99 por ciento de actores 
disidentes, no recibirá oficio alguno en virtud de que cuenta 
u planta propia de trabajadores. 



15 de agosto de 1978. 
" UNO HAS UNO" 

~orras al SAl y coplas satíricas a la ANDA en el 
cierre de La edad de oro, que se negó a cotizar 

Después de cinco años de ac
tuar ininterrumpidamente en el 
Café Colón , el grupo satírico 
mus1cal , La edad de oro, for 
mado hace nueve años con ac
to res y músicos de extracción 
universitaria , brindó el sábado 
pasado su última actuación al 
S1ndicato de Actores Indepen 
dientes (SAl) , al que todo.s sus 
integrantes pertenecen y por 
cuya membrec1a se vieron obli 
gados a deJa r esa fuente de 
trabajo , en virtud de que se ne 
garon a cotizar para la Aso 
ciación Nacional rle Acto res 
(ANDA) 

Ante una sa la repleta por un 
públ1co que el grupo fue for
mando a lo largo de eso~ cinco 
años, y ante buen número de 
sus compañeros de sindicato, 
sentados en torno a Enrique Li 
zalde , los integrantes del gru 
po expusieron brevemente las 
razones de su pa rtida , provo
cando , quizás por primera vez , 
que un centro nocturno hiciera 
las veces de plaza pública don 
de artistas y pa rroquianos gri 
taron al unísono: ·: ;Arriba el 
sindicalismo independiente! 
¡Viva el SAl' ¡Abajo el charris 
mo sindical'" 

Fue una fiesta qué Enrique 
Lizalde calificó de triste, ob
viamente no por el eufórico 
ambiente que reinó sino por el 
hecho de que sean art istas de 
calidad , cuyo trabajo era un 
garbanzo de a libra dentro del 
ambiente nocturno de la 
ciudad de México, los que ten
gan que abandonar su fuente 
de t rabajo . 

Pero Mario Ardi la , María 
Luisa A lca lá, Guadalupe 
Vásquez , Marta Ofelia Galin
do. Alonso Almazán y César 
Arias , los actuales integrantes 
del grupo, rio mostraron ni re
sentimiento ni dolor ante el 
público, al que deleitaron co 
mo siempre con su ingenio y 
sus sátiras políticas que esa 
noche cobra ron especial fuer 
za y significado . sobre todo 
cuando ent re guasa y guasa 
improvisaron en ese mismo 
momento coplas como la si 
guiente, sobre la música de No 
volveré. 

"Fuimos almas que Jaime 
apartój fuimos seres que Mario 
ha burlado 1 un Reynoso qur 
mal se portó 1 y un gobierr 

Fernando de Ita 
Y como buenos cómicos, no 

faltó la burla sobre su propio 
problema : "Cuando lejos te 
encuentres de míl y aunque 
qu1eras que esté yo conti 
go l no tendrás una cuota de 
mí 1ni tendrás más contratos 
conmigo Yo re ; uro que no 
volveré 1 aunque me hagas pe 
dazos la v1da 1 si una vez con lo 
cura te amé 'con el SAl se
guiré de por v1da ". 

Bastó entonces que al final 
de sus dos espectácu los losar
tistas diJeran que éstos fueron 
presentados por miembros del 
Sindicato de Actores lndepen 

dientes, para que los cientos 
de personas que llenaron el lo 
cal les t ributaran una ovación 
cerrada que se ha venido repi 
t iendo en todos los sitios en los 
que actúan artistas del SAl. 

Como muestra de solidari 
dad con sus compañeros, Er
nesto Gómez Cruz hizo su Don 
Desiderata, el " recitador sin 
maestro" , Tehua cantó algu 
nas canciones y Arturo Allegro 
contribuyó con su discurso de 
los pobres y algunos de sus 
corridos a que la "noche trági 
ca" transcurrie ra ·plena dPI 
sentido del humor que ha 

hecho célebre a esta compañfa 
de cómicos universitarios, 
ahora desempleados. De ma
nera que antes de retirarse del 
escenario en el que pasaron 
cinco años de su vida , el grupo 
puso este anuncio en medio de 
la pista : 

" Se alquila compañía de 
cómicos con cinco años de ex
periencia en desnudo político, 
orientación sexual, revela
ciones históricas, chismes de 
alcoba, Imitaciones e improvi
saciones de todo tipo, inclu
yendo la de cómicos sin cham
ba. Teléfono 531 14 02". 

J 
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Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos 

A LAS AUTORIDADES COMPETENTES-
A LA OPINION PUBLICA 

Lo_s abajo firmantes, escritores, artistas y profesionales de dis· 
tintas ramas, expresamos por este medio nuestro apoyo a la lucha 
que libran, desde hace más de un año, los agremiados del SIN
DICATO DE ACTORES INDEPENDIENTES (S. A. I.), contra la arbi~ ' 
trariedad, la corrupción y la deformación administrativa de su 
Asociación de origen, la A.N.D.A., y por la conformación de' un 
organismo democrático y eficaz de los trabajadores del espec· 
táculo. Asimismo, repudiamos los procedimientos coercitivos, las 
disposiciones ilegales y las represalias económicas que distintas 
empresas oficiales y privadas han aplicado, para vencer la opQ-· 
sición legítima del S.A.I., con la c:>mplicidad de funcionarios de la 
Secretaría del Trabajo. ' 

Hacemos sobre el caso, las siguientes consideraciones: 
1-El S.A.I. no es un organismo fantasmal: agrupa a la aplqs

tante mayoría de los actores de teatro, cine y televisión (cerca de _ 
1.300) y se encuentran entre ellos, también en abrumadora mavo
ría, los actores más calificados y prec;;tiaiosos de México. Permitir -
que un supuesto Comité Ejecutivo de la A.N.n.A., ése sí fantas
mal e ilegal, cierre las fuentes d~ trabajo a todos esos actores, es 
condenar, sin más ni más. a la mi.;;eria y la muerte a todas las pro
ducciones de la cinematografía, la televisión y el teatro en nues
tro país. 

2-El S.A.!. es un sindicato le-ralmente constituido, aunque las 
autoridades laborales se hayan negado a concederle el número 
de registro a que tiene derecho in ~ic;!~utible. Esas mismas autorida-, 
des, no otorgaron al S.A.I .. ni le neqaron, el registro en el plazo 
que marca la ley, que una vez cu..,plido, hace posible a un sindi.- · 
cato actuar como tal. sin que pueia ser desconocido por autori· 
dad alguna. 

3-Los actores del S.A.I. se h~J:n atenido en su movimiento es-. 
tricta e impecablemente a la ley. No se han negado a una posible· 
reunificación de los actores en la A.N.D.A., pero han propuesto las
reformas estatutarias y los camb;os de estructura indispensable$ 
para que tal reunificación tenga sentido. De igual modo, exigen 
que se aclaren las irregulari'dad~s y manejos económ~cos- desho
nestos que dentro de la misma A.N.D.A. fueron denunciados antes 
de la fundación del S.A.I. 

4-Finalmente, es preciso y urgente, que las autoridades -Com! ·,.! 
patentes de la República contribuyan, con las facultades de_ me- -,: 
diación que poseen, a detener las represalias de todo género conh 
tra los actores del S.A.!., en beneficio de los derechos a lá libertad:·· 
de expresión, afiliación y trabajo, que son sustento central de 
nuestra Carta Constitucional. 

C:arlu Monsivai~. Rodolfo Vsiqh, Fer
l!ando C:urltl, Jos& Emilio Pacheco. Mo
ría Luisa Mendoza, Juan Jost Egl/l'ralo, 
Jos• Hern<indet, Carlos Gomolez L~¡Mt 
Negrete, Poul Ltdue, Paloma Vlllegos. 
Carlos Payan, Adela lrigoven, Fernando 
1en1tez, Juan Tovar, Eugenio Revueltas. 
Fedtrlco Campbtll, Cristina Pacheco, An
ttles Moslrtllo, Yolanda Moreno, Ftden
ce Patón, Guillermo Gorcia O.ropeza, 
Jaime S~elley, Andrés de Luno, Rofotl 
Vargas, Elsa Cross, Arturo Azuela Eduor. 
p Casar, Humberto aatis, Aurora M. 
ocampo A., Francisco Hinojosa H., Ma
nuel Núllet Nava, Hugo Gullirrtt Vega, 
Jorge Gonráltz dt León, Vicente Lenero, 
lduardo Desehamps, Gerardo dt 11 Torre. 

Miguel lorboehano y senara, Jorge dt 
le Ptfta, Josefina Vlcens. Edmundo Do
minguez Aragonés, Javier Orizaga, Jost 
Luis Colln, Guadalu¡M Appendlnl, Abe
larde Vlllege~. Jorge Hernándet CampGs. 
ltafHI Cardona, Oigo Harmony, Joime 
Caslllq,. Pedro E. Miret, Bambi, Jose 
Garzán, Luis Guillermo Piara, Hugo Ar
tlltltH, Julia Alejandro, Raquel Diaz dt 
Le~n. Temás P6rtt Turrtnle, Ester Eche
ven-la, Gabriel Carlaga. Dr. Edmunda 
laet, Helio D'Aeosta, Ricardo Gariboy, 
Guillermo Shtrldan Prieto, Jorge lbar
IUengollia, ltaqutl Tlbat, Luis ao¡orquez, 
Marceto Urlbe, Jos6 Ramón Enrlqun, Ca
rel Braeho, Carlos Pereyra, Efroin Huer. 
tw, Morge Glantz, Lya Cardeza. 

El- Urrutla, 16rbara Jacob, Eduar
de Llzalde, Mario ltechy, Javier Wlmer, 
Eugenlll Huerta, Adrlana Va1octez, Manuel 
Ftrn6ndaz Perrera, Gonzalo Marte, Ju
lltla Campos, Mlgual Guardia, Hfctor 
Man¡arrer, Carmen Gallnclo, Jos• Ayalo 
llanca, Joú Ma. P6roz Gay, Salvador Ellz-. Héclor Agullar, Tom61 Mojarra. 
Lula AdOfle Ca~lallón, Mlglltl Agullar, Ro
llerta Ortega, Emilio Garcla Rl....., An· 
lonte SabOrtt, Maria Tertlll Pocanlns. 
Armancla Calina, MalO Block, Mo. Josefa 
Montes de Oca, Lourdes Chumacero, Da
nilo Ongay, Ana Maria Pecanln&, Espe
nnza lollancl, Alejandro llurbe, Mariona 
Amer, Olta Oond6, VICKiy. 

Enrique Boslelmann, Tom61 Parra, Ia
lolhiel, Carlos GMela Estrada, H6ctor 
Javier, Jos~ Chóvtz Morado, Armando 
Vllltgrón, Paulina Lavisla, Rogello No
nn¡o, LuCincla u rrusti, Maka, Rafael co
ronel, Fanny Rabel, Gllberlo Acevea Na
varro, Me1rio Orozco Rivera, Benito Mes.~ 
uguer, Raul Herrera, Brovan Nissen, Ri
cardo Rocha, Marta Palou, Gabriel Maco
lela, Antonio Peyri, Antonio Serna, Gabriet 
ttamíret, Fernando Gcrr<~a Ponte, Htlen 
Escobtdo, Monserral Altlh, Vlladecons. 
Phil lragar. JastD Guinovort, Pedro Fned
erberg, Julia López, Jost Zuftiga, Gabriel 
Fitutroa, Nacho Lopn, Waldtmar 5jolon-

der, Ernesto Guzman N., Francisco Mor
mala. 

Amlidu Cotn, Farzaneh Pirous, Rodot
ro Zanabria, VIciar Bazin dt Savigny, JU• 
lío Montes, Herzuo, Gonzalez Cartazar, Ko
zuya Zakoi, Jasé Luis Cuevas, Santavena, 
Carlos Mérida, Luis Lopez Loza, Alfredo 
Costonedo. Romos Prida, Juan Solazar, 
Roberto Donis, Tamariz, Joo Loville, Ed
mundo Aquino, Gunter Gertzo, Leonoro 
Corrington, Manuel Felquerez, Arnaldo 
Caen, Rlvello, Jose Luis Serrano. Rivera 
Velazquez, Francisco Toledo, Seboslión, 
Berta Zamora, Rafael Donis, Fernanoo 
Llpkau, Luis Jaso, Emilio Ortiz, Octavio 
Vozquez, Byron Golvez. Antonio Peláer. 
Cordelia Uruelo, Eduardo del Río (Rius), 
Armando Becerra. 

Pilar Caslafteda, Guillermo Mua, Ella
na Mtnouie, Susana Campos, Nicolos Mo
reno, Francisco lcazo, Oiga Acosto, Pablo 
O'Higgins, Adolfo Mexiac, Amena Abas
col, Roymundo Morlinez Franco. Gulller· 
mo Zavalo, Lu¡M Sobona, Ollverio Hino
josa, Ernuto Molino, Julio Rlquilme, Jua
lino Rey" Relana, Menier Flgueroo, Pa
tricia Allovadeno, Pep& Hernóndet, Ricar
do Noriega, Fernando Pizarra, Jorge Agos
lonl, Arq. Carlos Villelo, Ma. Elena Pezel, 
Alejandro Prieto, H. Conslandse, Marllyn 
Goelers, Manuel Lozodo, Ma. Dolores de 
la Pena, Guillermo Mendizobal, Ano Mona 
Garcla, Dr. Jos6 Volodez, lng. Gustavo 
Estrella, Carloa Blanco, Rolando lalta, Lau
ro Hljor Segura, Mlllle Bermejo. 

Alma Vtlasco, Ttodoro Vllltgas, Eugenio 
Sánchu Aldano, Gtorgi Urslnl, Vlctor Ma
nuel Somero, Fernando Gou, J. Berruecos, 
Lic. Jorge Almada, José Méndez, Luis 
Fernándex Valltlo. Ciare D'Acuarone, Do~a 
Amollo de Castilla Lellón, Jaime R. Gle· 
zo, Oclavlo Novoro, Ma. Teresa Gómez 
Gleason, Merctdes D'Acosla, Luz Salinos, 
Lucero Taboada, Esteban Tobooda Salinos, 
Adrlana Taboada Salinas, Federico Her· 
nández SerrallO, Juan Núftez, Juan Gabriel 
Moreno, Tomás Ruiz, Juan Toledo Gil, 
Alfredo Dávlla E., Jos~ Palacios, Evange
llna Gullérrez, Maestro Luis Rivera, E. 
Malos, Rafael Malos M., Ma. Eugenia del 
Valle Prieto, Fernando Yana, Fernando 
Coba, Jaime Ramos, Manuel Jiménez, Arq. 
Ltopalda Gout, Laura Alfonseca. 

Emilio Gartla Riera, Ignacio Vlllareol, 
Yvelle Boslelmonn. Agripina Tomas, An
dreo Vda. de Gout, Jooqu'" Gulierrez He
ras, Antonio Alatorre, Kleomenes Stom
liodes, Hector Cervera, Eduardo Carras
co Zaninl, Lucio Garcia Noriega, Guiller
mo Bravo, Rosa Moreno Lolvera, Miguel 
Angel Palmeros, Antonio Quiroz, Jaime 
Blonc, Victoria Camero, Solly Morgolls. 
José Mala, José Luis Alvarez Cervantes, 
Jesús Romero, Hugo Tamez, lidia Romero, 
Federico Castro, Lin Duran. Carlos Garcío, 

L1c. Corto• MIChel, Jorge Diaz Ortlr, Al
berto Domingo, José Javier Novar, Jaillla 
Herve Pompeyo, Mo. Anlonleta Barrón. 

Juan Hetguera, Margarita Salgado Jimt· 
nez, Rafael Lopez castro, Daffny Rosado, 
Gonzalo Mortlftex Ortega, Eduardo Lulan, 
Loe. Emilio Kneger, Jorge Godoy, Alberto 
Dallal, Ignacio Uréndain, líe~ . Esther lol
leniluk de Cesormann, Andrea Huerto, An- -
gelina del Valle, Rafael Elizondo, . Didler 
del Valle, ora. Marta Canllano, Sarita de' 
Esprlu, Concepclon Joramillo Villalobos, 
Lic. Esperanza M. Vda. de Brlto, Refugio 
Lomtlo de Lean, Reyno de Felix, Dra. Luz 
Ma. Sanlellcu, Pepita Albisua de Garc1a. 
Profra. Rosa Varlugian, Berlho Rolhchikl. 
Ma. de los Angeles S. d~ Quiroga, Geoa
vevo Mora de Hamiltan, Margarita dt Lo-· 
pu Viadero, Profra. Celia Smllh, Profra. · 
Maria Caza Madrid, Profra. Ana Spriu, 
Emmca M. dt Rosado, Arq. Alberto Hilar_. 
Arq. Ramon Vargas, lng. Guillermo Mar• 
t1nez de Velasco, Columbia Moya, Elvla 
Angells, Shurv Montes. 

Almudenca Suárez, Palomea Sanlamarfa. 
Julio Ruir. Gerordo Levy. tng. César Ries
go, Lic. Loreno Cid, lng. Paulina P6ru, 
Arq. Plutarco Riesgo, Maestro Any G. de 
Perez, lng. Alejandra Guxman, Maestra 
Esperanza Schlavon Crllgas, Dr. Eduarde 
Karakz, lng. Mauriclo Martinez parenlt, 
Dr. Bernardo E. Gordillo Vr.quiza, :tost" 
Bolanos, Viciar Anteo, Alberto Isaac, Fef'·: -
nando Gou, Juan Manuel Torres, Salomón 
Laller, Jorge Fans, ElsY Ménder, VIcente 
Silvca LomDordo, Lllll Alcorlzo, LUdmll•' 
Olhovlch, Sergio Olhovlch, Arturo Horluchl. · 
Ttre Medina, Marceta Krofft, Diana Mole- . __ _ 
tore, E. Vargas s .• Anlonol Molplca, Olac 
Fuentes, Jais Taylor, F. Rebolledo, Ull- . 
carbó, J. L. vazquez ce;o, Hd LOptL 

Jos6 de la COlina, Ludwika Jaroeka, Jal• 
me Reyes, Vlrialo Gómez de Ollvtlra, Ar
turo Azuela, Juan Miguel de Morca, Ocia
vio Colmenares, Manuel Aguilar dt la To
rra. Alfonso Navarrete Sf, Eugenia 5utllo 
Jos6 Luis Mogafla Cardero, Gracltla Saa• 
vtdra, Estrella Ramlrez, Ftavlo Becerra~ 
Aurora Woodrow, Juan Joú Martlnez, Frel
lón Romlrez, Jorge A. Sánchez. Enrique 
Leff, Josefina Flores Botello, Arturo Nie• 
to, Rufino Montero, Margorlla Pruneda, 
Diego A. Rodrlguer, Angeles Villanuev.a, , 
Tomos Morlinez, Carlos S. Grlgo, Groci~la 
Rodrguez, Ignacio Clopes, Roclo CascaMe 
L., Josefina Yurén, Monica Pr.uxle, Laur• 
E. Pulido, Enri'!(Je Rodrígu~z. Vldor M; _ -,. 
Ramiret, David Ramtrez, Mario Martinez,. 
Ma. Elena Pnda Jorg• Lazur~. Angel "' 
Novoa, Manuel Lolsequllla Sentón, t'our
des Gemtoo, Moll~ Carreno, Jorge. Vtllo
nueva, Ignacio Martínet, ' Enrique GOtcta 
G.. Efren Lopez, Manuel Gambao. 

Pintores, escultores, grabaoores, dlbúian- · 
tes, .. crlloraa, poetas, filosofas, peMadl,. 
tos, bailorinu, contantes de ~pero, musi-

Raquel Vazquu, Miguel .a.nort, Juan Cou- cos, cineastas, catedralicos. cienlf1tos, pro• 
dillo, Jorge Dom1nguez, Gabriel Pascal, fesloniSios, varios. 

Resp~n•ahle M .. ,ta puhitcacirin: ~la .. in<efa ~lonlts d~ Oc~ y Quijada 
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.. Autores Protestará Ante el STPC 
por su RecOnociiniento a la ANDA 

Por Mario E. RIANO 

En una concurrida y tormentosa asamblea, por unanimidad, los miembros de la Sec
ción de Autores y Adaptadores del Sindicato de Trabajadores de la Producción Cinema
tográfica (STP_C), acordaron exigir al Comité Central de este organiSmo, se p¡oteste ante 
las autoridades.del trabajo por su reconocimiento a la directiva de la Sección de Actores, 
en virtud de que ésta fue ·elegida por miembros ajenos a la Sección; es decir, por artistas 
de otras especialidades reunidos en la ANDA. 

Carlos E!nrique Taboada. líder de los autores y· adaptadores del cine, de 1~ pocos que 

Pasa e la Pá¡laa './ 
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Autores Protestará Ante el STPC 
por su Reconocimiento a 1 ANDA 
VIene de la Primera Páctoa 

sostuvieron criterios 
diferentes solidarizán
dose con el apoyo del ST
PC a la directiva de la 
Sección de Actores (la 
misma de la ANDA), 
finalmente aceptó la 
decisión de la asamblea 
que se prolongó por cerca 
de 6 horas, hasta la 

\madrugada de ayer. 

Los asambleístas 
-unos so.:.. en un franco 
y decidido apoyo al 
movimiento independien
te de los actores (los del 
Sindicato de Actores In
dependientes, SAl), tam
bién acordadon ex-jgir a 
su directiva que obligue 
al Comité Central del 
Sindicato de la Produc-· 
ción a tomar medidas 
para que de inmediato se 

------~--------------------------------------------~--------------------

· reanuden los trabajos 
cinematográficos, pa
ralizados parcialrilente 
ante la negativa de un 
grupo de directores de 
s6lo aceptar actores de la 
ANDA. 

Se dejó claro que la 
Sección de Actores no 
debe estar integrada, in
discriminadamente, por 
los miembros de la AN
DA, y se decidió también 
reclamar la depuración 
del Padrón de dicha sec
ción, a fin de que sea 
compuesta por los ver
daderos trabajadores del 
cine. Este acto -se 
demandó- deberá ser 

· fiscalizado por el resto de 
las secciones del Sindi
cato de la Producción: la 
misma Autores y Adap
tadores, Compositores, 
Filarmónicos, Directores 
y Técnicos y Manuales. 

En términos gene
rales, tales decisiones 
coinciden esencialmente 
con la postura asumida 

. por la Sección de Direc
tores en su pasada asam
blea. . 

1 ndependientemente 
de las gestiones que por 
mandato de sus asam
bleas deberán realizar de 
inmediato los respectivos 
dirigentes-seccionales, 
esta noche se ventilará 
en el propio seno del ST
PC el problema actoral 
que afecta ya a todos los 

~rabajadores del cine. 7 



j• 
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19 de agosto de 1978. 
"EL SOL DE MEXICO" 

En ei.STPC, Reynosc 
Accedió a la Libre 

Contratación 
Por Emilio VALENCIA 

La Sección de Actores del Sindicato de la 
Producción acordó la tarde de ayer permitir 
laborar a los actores disidentes de la ANDA 
mediente el depósito de una nueva cuenta ban
caria, intocable y supervisada por el Comité 
Central del STPC, de las cotizaciones respec
tivas. 

Aunque se da por descontada la aceptación 
de tal acuerdo por la asamblea de los miem
bros del Sindicato de Actores Independientes, 
será hasta entonces cuando se solucionará 
práctica y temporalmente el problema que ha 
mantenido paralizada la producción fílmica en 
la fuente de ese sindicato: los Estudios Chu
rubusco. 

El próximo lunes se reiniciarán los pre
parativos de una quinteta de películas suspen
didas, lo que al menos momentáneamente 
auviará las necesidades de trabajo de los 
propios actores, directores, técnicos y ma
nuales, compositores, filarmónicos y autores y 
adaptadores. 

En la reunión extraordinaria del Comité 
Central del STPC, este reiteró el reconoci
miento a la directiva de la Sección de Actores 
al mismo ejecutivo de la Asociación Nacional 
de Actores (que encabeza David Reynoso). 
Igualmente, los dirigentes de las seis sec
ciones acordaron depurar el Padrón de la 
rama actoral, así como definir la posición 
jurídica de ésta y de la ANDA, hasta ahora 
fundida bajo los mismos estatutos y regidas 
por la misma directiva. 

.A la reunión, en la que estuvieron presentes 
todos los líderes seccionales (Carlos Gómez 
Barrera, Carlos Enrique Taboada, Reynoso, 
Fernando Escamilla, Sergio V éjar y Enrique 
Jiménez), así como observadores del ejecutivo 
de la ANDA, por unanimidad se acordó es
tablecer una nueva tregua hasta solucionar el 

~ / ? / ) - Pa11 a la Página 1 

f.En el STPC, Reynoso A~ 
a la Libre Contratación 
V lene de la Primera Página 

conflicto actoral; es decir, hasta depurar el Padrón y, 
en todo caso, separar a la ANDA de la Sección de Ac
tores y consecuentemente crear unos estatutos es
pecíficos para el grupo de actores de cine que contem
plen directivas diferentes. 

La reunión fue considerada como "acalorada, pero 
cordial" . Se hízo híncapié en la buena disposición de 
Reynoso para no agravar más el angustioso conflicto 
actoral que ya venía perjudicando seriamente los in
tereses de los demás trabajadores del cine, consciente 
de que la paralización de la producción fOrnica si 
acaso beneficiaba a las empresas, el Ii'der actoral 
varió su postura rígida de no pemútir el acceso a la 
fuente de trabajo del cine a los actores separados de 
la ANDA reunidos en el Sindicato de Actores Indepen-
dientes. · 

Se resolvió que a la mayor brevedad, el Comité 
Central informe de los alentadores acuerdos a las 
propias secciones, oficialmente, y a Conacin~, la em
presa productóra estatal que paralizó sus proyectos. 
. Las decisiones fueron provocadas por las medidas 
que recientemente tuvieron las EIMmble~s de com
positores, directores y autores y adaptadores (de las 
que dimos cuenta oportunamente), en el sentido de 
presionar a los directivos de la Sección de Actores 
para facilitar el trabajo de los independientes. Aunque 
de hecho, fue la po8tura de los cinco directores que 
deberían haber empezado sus rodajes en d1as pasados 
y los próximos, y que se negaron a circunscribirser 
utilizar a elementos de la AND~. In~ qnr. parali1.aro 
la producción. 

·~-~~-



20 de agosto de 1978. 
"EL SOL DE MEXICO" 

El Sábado Vence el Plazo Par 
Solicitar Revisiones Laborales 
Nueva Calamidad a la Vista 
Por Fernando MORALES ORTIZ 

Hoy, Fernando Escamilla y su Comité Ejecutivo irán a la 
Secretaría del Trabajo junto con los representantes de Es
tudios Churubusco, para proseguir las pláticas sobre la re
visión del contrato laboral, bueno en parte para los dos años 
siguientes; se han detenido en la discusión del aumento sa
larial, pues en tanto la empresa ofrece ellO, los trabajadores 
de Técnicos y Manuales "pelearán a muerte" por ell2. 

La impresión que tenemos es que TyM está defendiendo 
este aumento porque sospecha que de su arreglo con Chu
rubusco dependerá el entendimiento porsterior que tendrán 
las seis Secciones del STPC con las empresas productoras, 
cuando les toque discutir las bases de su próximo convenio 
laboral; este sábado se vence el plazo para que entreguen sus 
peticiones y dispondrán de los dos meses siguientes para 
arreglarse. 

Es decir, donde al26 de octubre no haya una inteligencia 
obreropatronal, se paralizará la industria. Se alega que "si en 
otras áreas de la actividad cinematográfica, la parte em
presarial accedió a aumentar en un doce por ciento las per
cepciones de los trabajadores -no en Estudios América, don
de la Sección del STIC y la empresa se pusieron en paz con el 

IO-, y aun en otras esferas gubernamentales tmnbién s 
concedió tal incremento, no hay razón valedera para que en e 
cine se regatee ese dos restante." 

El sábado Escamilla debió efectuar una asamblea per 
careció de qutrum; apoyado por la voluntad mayoritaria d 
sus compañeros previa reunión anterior, insiste en ir a 1 
huelga contra Churubusco, en las próximas 24 horas, s 
Churubusco no accede a sus demandas. El plazo se ven 
mañana, pero debe considerarse que también los Estudi 
pueden solicitar y obtener otra prórroga para contin 
negociaciones. 

Volviendo a las pláticas que a partir de la semana v 
nidera habrán de iniciarse entre las seis secciones del STPC 
las compañías productoras, paraestatales o particulares, 18 
posibilidad no tan remota de que pudieran no pone se de 
acuerdo en los futuros 60 días, por supuesto que ha empezado 
por alertar a las segundas sobre el peligro de preparar pe-: 
lfculas y echarlas a andar éxponiéndolas a ser sorprendidas 
por la huelga. 



__ ...... - ..,. . 
Por AGUSTIN HUREZPE 

20 de agosto de 1978. 
"EXCELSIOR" 

La productora estatal Corporación Nacional Ci~. 
nematográfica (Conacine), !POndrá en marcha la 
filmación de las cinco pelíclllas que habían renun
ciado a dirigir los realizadares José Estrada, ,Ar,. 
turo Ripstein, Raúl Araiza, Rogelio González y 
Jorge Fons, . en virtud de que no lograron conjun
tar un reparto idóneo con los actores de la ANDA. 

Ante la aceptación por parte del secretario ge
neral de la Asociación Naciona1 de Actores, David 
Reynoso, de que todos los actores que integran el 
Sindicato de Actores Independientes (SAl), coti
cen en la sección de actores del Sindicato de Tra
bajadores de la Producción Cinematográfica (S.· 
T.P:C.)', los proyectos de ;producción de esta em~. 
presa se llevarán a cabo. . 

Francisco del Villar, dilrector general de Cona
cine, manifestó que los fihnes "La puerta del ele
Jo", "La tía Alejandra". "Para usted jefa", "El 
gran perro muerto" y '4El hombre mono", que 
dirigirán los citados directores, no se habían sus
pendido sino solamente aplazado, hasta que se 
llegara a un arreglo en el problema AND~-SAI. 

Recientemente en uua asamblea que celebi:t) 
la sección de directores91 se indicó que solamente 
ellos deseaban que los ~tores puedan ser contra
tados con toda libertad y que no exista ninguna 
imposición para integrztr los repax:t;os de las pe
lículas del cine mexicaiJO. 

Lógicamente, estas 'películas, no se iniciarán · 
en la fecha en que habían sido programadas, ya 
qu~ se interrumpió la preparación de las mismas. 

Estas cinco historias se llevarán a la pantalla 
entre los meses de septiembre y octubre próximos. 

Según se indicó la primera cinta que se rodará 
será "!Ja puerta del ¡cielo", del realizador José 
Estrada. 



23 de agosto de 1978. 
"UNO MAS UNO" 

La Federación Teatral no está facultada para 

hacer contratos colectivos de trabajo: Lizalde 
Fernando de Ita 

Enrique Lizalde informó ayer a este diario que está en espera del 
comunicado oficial del Sindicato de>Trabajadores de la Produc
ción Cinematográfica (STPC), sobre el problema que ocurre ac
tualmente en su sección de actores, para opinar al respecto. "No 
se trata, como se ha publicado por ahí, de rehuir las declara
ciones sobre el conflicto sino de haceFias en base a las determi
naciones que nos turne por escrito el STPC, para evitar las espe
culaciones y responder, como siempre los hacemos en el SAl , 
con responsabilidad y en base a documentos". 

Abrumado por consultas, planteamientos, mensajes, llamadas 
telefónicas, Lizalde pudo, sin embargo , opinar sobre la ratifica -, 
ción de la Federación Teatral del plazo dado a los empresarios 
para-que a partir de mañana sólo trabajen en los teatros los acto
res que coticen por la ANDA, diciendo: "En principio una Fede
ración no está facultada para hacer contratos colectivos de tra 
bajo. Quienes lo hacen son los sindicatos directamente y, los que 
forman la Federación hicieron él suyo en 1938, de manera que no 
ent1endo en qué bases se amparan para reclamar que se cumplan 
los términos de un contrato obsoleto". 

Por su parte, Guillermo Barclay, quien en su calidad de es 
cenógrafo ha estado en trato continuo y directo con los trabaja 
dores de la Federación , juzgó atentatorias para el teatro las deci 
Siones del comité, "primero porque no han tomado en cuenta la 
opinión de los trabajadores y después porque van a provocar el 
cierre de los teatros y, con ello, la pérdida de un público que se 

a conseguido. a través de años de labor y sacrific1o ". 
Los productores de Protea, organismo que reúne a la mayor 

parte de los promotores teatrales, se mostraron desconcertados 
por la ratificación de la medida y se reunirán esta misma semana 
para tomar las decisiones al respecto. Pero lo que ya se daba por 
descontado era que sin los actores del SAl serán muchas las 
obras que tendrán que suspender su temporada, comenzando 
con El diluvio que viene, producción en la que Manolo Fábregas 
invirtió más de tres millones de pesos y que no podría continuar 
sin Héctor Bonilla, Macaría, Patricio Castillo y gran parte de los 
bailarines que pertenecen al SAl -

En el caso del coronel Antonio Haro Olivia, existe la circuns
tancia de que el teatro Arlequín está ubicado en su propia casa , 
de manera que el coronel se preguntaba si la Federación tiene de
recho de vetarle el trabajo en su propio domicilio. 

En Protea se hacían varias preguntas respecto a la validez del 
supuesto contrato colectivo de trabajo sobre el que la Federación 
reclama el cumplimiento de su decisión. El coronel Haro Oliva no . 
recordaba haber firmado contrato alguno . Marcial Dávila 
- dueño de Teatro de los Insurgentes -, dijo que tal vez su padre 
lo firmó hace muchos años, pero que él no había renovado nin-
9u11o. 

En la Federación Teatral nadie pudo aclarar nada al respecto. 
Uno de sus directivos, Manuel Agüeros, secretario de trabajo de 
la Federación y secretario general de la sección de tramoyistas, 
se negó sistemáticamente a responder al reportero :nientras que 
el diputddo Carlos Gómez Barrera , secretario general de la Fede/ 
ración , no fue a ninguna de sus múltiples oficinas por tener s/;ec 
ción en la Cámara de Diputados. 

/ 



23 de agosto de 1978. 
"UNO MAS UNO" 

a asa~nblea jainás Ine pidió i~npugnar e 
reconocimiento de David Reynoso: Taboada 

Guadalupe lrízar 
Carlos E. Taboada, secretario general de la Sección de Autores 
del Sindicato de Trabajadores de la Producción Cinematográfica, 
señaló que su asamblea "jamás me pidió el desconocimiento de 
David Reynoso (como secretario general de la sección de acto
res) o la impugnación del reconocimiento de su comité ejecutivo 
por las autoridades del trabajo", y aseguró que en la reciente 
reunión del comité central "expuse los puntos muy claros que 
me pidió que llevara" , y que están "asentados er:' el acta". 

Al hablar sobre las acusaciones que se le han hecho a raíz de la 
última asamblea extraordinaria de su sección, después de negar 
que le hayan pedido su renuncia , Taboada dijo que los únicos 
tres puntos acordados por su asamblea fueron : la reanudación 
inmediata de las filmaciones, la depuración del padrón y el 
depósito de las cotizaciones de los actores disidentes en el Co
mité Centr31 mientras se soluciona el conflicto . 

" Ab.solutamente - agregó - se cumplio' con exponer los 
acuerdos de la asamblea , sólo que el últ imo punto no se cumplió 
porque los demás miembros del Comité Central no lo aceptaron 
por considerar que era intervenir en un problema interno de la 
Sección de Actores" . 

" Nosotros - dijo - no queremos encender lumbre ni echarle 
más lumbre al fuego, sólo la reanudación del trabajo y que los In 

tentos de e ciliación entre los dos grupos de actores no se va 
yan a fr s ar por la tensión o la presión de que estás paralizadas 
las pe),' as". 

El retario general de los escritores de cine comentó que le 
e una actitud " desorbitada " el que algunos autores estén 

en desacuerdo "con un informe que no se ha dado" y que puede 
óno tener razón. 

"Que se me critique - agregó- después de mi informe", que 
rendirá el próximo viernes a las 8 de la noche. 

Al referirse a las resoluciones del Comité Central en torno al 
conflicto de los actores, Taboada indicó que los vera " muy positi
vos" y que "son un paso muy grande sobre todo en lo que se re
fiere a la depuración del padrón que va a ayudar a que quede de
finida la sección" como tal, lo demás, dijo, "son matices de lo 
mismo" . 

" Esta depuración -añadió - servirá de base para la definición 
de la sección de actores como parte de un sindicato, diferente de 
la ANDA que es otro sindicato aunque tuviera los mismos acto
res, y por lo que se ha estado luchando hace más de un año, ale
gando las dos partes tener mayoría" . 

A una pregunta de la reportera sobre el reglamento interno ne 
cesario para la sección de actores, independientes de la ANDA, 
el secretario del interior del Comité Central dijo que éste ya había 
sido presentado a ese comité y que aunque "no hemos interveni
do en eso, trataremos que les dé una personal idad definida a la 
sección de actores, que no nos perjudique" a los demás, como 
ha sido el conflicto actual. 

Finalmente, al referirse nuevamente a la asamblea extraordina
ria de su sección -"confusa y agresiva porque había mucha 
exaltación " - señaló que su actitud criticada por varios 
miembros- fue la de " abogado del diablo porque nos iban a po
ner ~uchas ~r.abas, y n'\~la hab~de mostrarl:sno lote 
tend1eron as1 ' . ~ !LJ._ _ 

~~------------------------------------ ' > 

• 



24 de agosto de 1978. 
"UNO MAS UNO" 

eynoso se retracta de reconocer 
la existencia del SAl en el STPC 
El comité ejecutivo reconocido 
en la Sección de Actores del 
Sindicato de Trabajadores de 
la Producción Cinematográfica · 
(STPC) , que encabeza David 
Reynoso, desconoció ayer el 
oficio enviado a la empresa es
tatal Conacine por el comité 
central, con los acuerdos de su 
última reunión, "por estar dis
torsionados", según notificó 
telefónicamente Aarón 
Hernán, secretario del interior, 
al director de la empresa Fran
cisco del Villar . La notificación 
oficial la realizará hoy Reyno
so, quien se encontraba fuera 
de la ciudad . 

El oficio, con fecha 19 de 
agosto -aunque llegó el 22 y 
no tuvo por lo tanto ni 24 ho
ras de vigencia- está fi·rma
do por Carlos Gómez Barrera , 
secretario general del sindicato 
con copia para Marga?ita 
López Portillo, directora gen 
ral de Radio, Televisión y Ci -
matografía, Hiram García Bor
ja, director del Banco Cinema
tográfico y cada una de las 
.secciones. 

En él solicita a Conacine "la 
inmediata reanudación de la 
producción de películas, ya 
que los compañeros directores 
podrán disponer indistinta
mente de todos los actores 
que concurren y han concurri
do a nuestras fuente·s de traba 
jo" , y se señala, asimismo, 
que "por lo que se refiere a las 
cotizaciones de los que han 
trabajado como actores inde
pendientes, se depositarán en 
una cuenta bancaria especial 
intocable, que abrirá Dar id 
Reynoso, secretario general d 
la .sección .'' 

Aarón Hernán, interrogado 
después, no quiso aclarar en 
qué puntos no están confor
mes, pero señaló que había 
"errores de redacción que 
cambian por completo el senti 
do" de los acuerdos tomados, 
por lo que se necesitaba redac
tarlo nuevamente y aprobarlo 
en otra reunión del comité 
central, para aceptarlo . 

Por su parte, Francisco del 
Villar, director de Conacine, 
había declarado antes de la no
tificación de Hernán, que a pe
sar de haberle llegado el of~·cio 
faltaba "la opinión de una 
las partes en conflicto (los tsí
dentes)" sobre los acuerdos, 
para reanudar las filmaciones, 
debido a que el conflicto es 
"bilateral" . 

Informó que estaba en con
tacto con Enrique Lizalde,líder 
de los disidentes, quien le co
municó "que sentía confusos y 
poco precisos los términos del 
acuerdo, y hasta que quedaran 
perfectamente claros, podría 
dar una decisión". 

La empresa,por lo tanto, es
pera la resolución y definición 
del problema, que se complica 
con el desconocimiento del 
grupo de David Reynoso de la 
~·~cción" de los acuerdos;~ 



24 de agosto de 1978. 
"UNO MAS UNO" 

bo petición de la ANDA, se defiende Gobernación 

Un oficio dejó sin trabajo al 
artista español Rafael Llamas 

Fernando de Ita 
Mientras el actor Rafael Llamas se mostraba 
ayer notoriamente consternado porque después 
de 25 años de intachable conducta profesional y 
total respeto por la leyes migratorias de nuestro 
país -el actor nació en España-, recibió un 
oficio de la Secretaría de Gobernación, fechado 
el ocho de agosto, en el que muy ambiguamen
te se señala que "no podrá desarrollar ninguna 
actividad artística en el país"' el licenciado 
Víctor Manuel Gandarilla, jefe del departamento 
de inmigrantes, quien firmó el oficio, aclaró: 

"Se trata de un error de redacción que corre
gimos en un nuevo oficio mandado al señor Lla 
mas el 18 del presente, especificando - lo que 
no se hizo en el primer comunicado - , que las 
restricciones de trabajo son válidas únicamente 
para los casos de cantinas, restatJrantes, caba
rets y similares". 

Pero como este segundo oficio aún no es re
cibido por su destinatario, Llamas renunció ya a 
la dirección artística de La hora nacional - de
pendiente de la Secretaría de Gobernación-, a 
l:lna gi ra que debió iniciarse ayer para Fona
pas y a su colaboración con la productora de 
televisión Pronarte, también bajo la jurisdic
ción de Gobernación . 

Por su parte, el licenciado Gandarilla explicó 
que "la Asociación Naci.onal de Actores (AN
DA) mandó un oficio el 7 de jul1o pasado, infor
mando a Gobernación que esa Asociación no 
autoriza a Rafael Llamas a trabajar en ninguna 
de sus fuentes y pidiendo -no sólo en este ca
so smo el de todos los artistas extranjeros no 
autorizados por la ANDA, puntualizó Ganda
hlla , que se le impidiera trabajar del todo, a lo 
que nosotros contestamos que, en su calidad 
de inmigrante, el actor tenía derechos y restric
ciones específicas que serían las únicas que se 
harían cumplir en éste y todos los casos simila-

~~·-

El jefe del departamento de inmigración dejó 
en claro que la ANDA había pedido que "se im
pidiera terminantemente" cualquier clase de 
trabajo a los artistas extranjeros que no pertene
cieran a la ANDA y declaró que Gobernación 
cumplirá estrictamente con las leyes al respecto 
en espera a que las autoridades competentes re
suelvan en qué condiciones laborales quedan 
los artistas extranjeros que no pertenecen a la 
ANDA. 

Antes de conocer la aclaración de las autori
dades, Llamas declaró a este diario "que si por 
estos medios de presión piensan que volveré a la 
ANDA, estim muy equivocados, pues lo haré 
únicamente cuando lo hagan todos mis com 
pañeros del SAl , nunca antes" . 

La ANDA, por su parte, negó nuevamente 
que haya pedido la anulación del trabajo de to
dos los artistas extranjeros que no pertenecen a 
su organismo e insistió en que su petición fue en 
el sentido de que se hiciera nada más con los 
extranjeros que no tuvieran en orden sus pape
les. Pero en la Secretaría de Gobernación el de
partamento correspondiente tiene el oficio en el 
que la ANDA exige "terminantemente" la inter
vención de esa Secretada y ahí está también la 
contestación de la misma, que desmiente ca
tegóricamente la versión andi5ta. 

El oficio que provocó la angust1a de Rafael 
Llamas, dice a la letra : "En relación al escrito 
enviado a esta Secretaría por la ANDA, con 
fecha 7 de julio anterior, le manifiesto que al 
serie reconocida la calidad de inmigrado por es
ta Secretaría en oficio 3868 del 12 de julio de 
1961, se h1zo de su conocimiento que le quª
ba prohibido dedicarse a trabajar en cantin 
restaurantes, cabarets y similares y por lo tant 
no podrá desarrollar ninguna actividad artístic 
enelpaís". _ ~ 



lea 

Por ,\GUS'l'IN GUl'EZPE 

El Sindicato de Actores Independientes (SAl) 
tendrá hoy, a la 22 horas una asamblea, en la 
que e discutirá obre Jos acuerdos de la Federa
ción Teatral. 

Esta asamblea se realizará en el Teatro 5 de 
Diciembre. 

Asimismo se hablará sobre los acuerdos del 
comité central del Sindicalo de Trabajadores de 
la Producción Cinematográfica (STPC), y se ana
lizará su decisión en el sentido de que la produc
tora estatal Conacine contrate por igual tant·o a 
elementos de la Asociación Nacional de Actores, 
como del SAL 

En las últimas fechas, varias organizaciones 

27 de agosto de 1978. 
"EXCELS r .OR" 

a . , 
ra 

han manifestado su simpatía por el movimiento 
de Jos actores disidentes. 

El líder del SAI, Enrique Lizalde, -ha ·cñalado 
en forma tajante que por ningún molivo acepta
rán cotizar, ya sea en teatro o en cine, para la 
Asociación Nacional de Actores. 

Por su parte David Reynoso afirmó que la 
ANDA no impide ni impedirá el derecho al tra
bajo a nadie, pero que los cle~e.ntos que per~e
necen a la disidencia deben sohcitar un permiso 
especial o cotizar para la agrupación artística que 
representa, ;a que esta organización tiene 1~ titu
laridad de los contratos colectivos de trabaJO. 

Por el problema de la división de los ac~ores, 
también están sin trabajo las otras cinco secciOnes 
que integran el STPC: director. a~torcs, técnicos 
y manuales, filarmónicos y compositores. 1 



29 de agosto de 1978 
"EL SOL DE MEXICO" • 

Los Actores Independientes, en pie 
CJe Guerra en Todas las Latitudes 
Por Mario E. RIAÑO 

los actores independientes -como aquí mis· 
mo se ha comentado- , se negaron a cotizar a la 
Sección de Actores del Sindicato de la Produc· 
ción, aun abriéndose una cuenta bancaria espe· 
cial, así como a permitir que las empresas teatra· 
les coticen en su nombre a la Asociación Nacional 
de Actores, so pena de que con el apoyo de la Fe· 
de ración Teatral se les impida el trabajo. 

En una relativamente breve asamblea (menos 
de dos horas) celebrada en el teatro 5 de di· 
ciembre, la madrugada de ayer los independientes 
ovacionaron al controvertido pintor José Luis 
Cuevas cuando hizo una e.ntrada triunfal (¿progra· 

ratistas agradecía el apoyo de un nutrido grupo de 
prifstas pictóricos, a los intelectuales que publica· 
ron un manifiesto de apoyo al SAl, y a la presencia 
en el acto de la escritora Josefina Vicens y del di· 
rector Felipe Cazals. 

El dirigente se refirió a "acuerdos del S'IPC 
que finalmente no fueron acordados, y que ahora 
todos rechazan", los que objetó "porque pro· 
vienen de un comité secciona! impuesto y no vota· 
do". Además, dijo que "el acuerdo de depurar el 
padrón, es una decisión improcedente en virtud de 
que no existe tal". 

tnada?) , justo cuan Seftaló que el apoyo cartel y ayude a'f fondo 
de- las secciones de Di· de resistencia", voci· 
rectores, y Autores y feraban los vendedores· 
Adaptadores, posibilitan actores. 
~e alguna manera la re· lizalde protestó 
~onquista de la fuente de públicamente por el ata· 
'trabajo de Estudios Chu· que "cobarde y ruin" co· 
rubusco, hecho que "tal metido contra el pintor 
~e.z haría variar la actual Cuevas, y, más adelante 
.P<r.stura del STIC, de desmintió categ<lrica· 
cerrar la fuente de los Es· mente que miembros del 
~udios América a los ar· SAl hayan sido . los 
~istas independientes". causantes del problema 

"Jamás hemos re· policiaco en que fue in· 
nunciado al S'IPC", ase· volucrado David Reyno· 
~u~ó . Enrique lizalde al so {desmentido a satis· 
ms1stJr en que su partici· facción por las propias 
pación en esa entidad es· autQridades). " ... Si no 
.t~ condicionada a elec· puede defenderse, no· 
~Iones democráticas.. . sotroslo haremos ... " 
~ora .~llí hay muchos Se informó, para 

v1cws... consuelo de muchos 
Advirtió que "de se· que el Canalll está tra: 

guir la corrupción y el de· bajando con actores in· 
sorden en el STPC, se dependientes, que en Te· 
suscitará un conflicto levisa no hay problemas 
mayor. "I.o ideal para su contratación· 
Jtrgumentó-, será elabo· que instalarán carpa\ 
rar un padrón con s8lo que trabajarán en diver-
actores de cine". sos horarios; y que las 

Pidió paciencia ante compaftias teatrales de 
Ja desesperación provo· la CONAC'IEA y del Te· 
eada por la falta de traba· atro de la Nación traba· 
J~; Y se refirió a un comu· jarán normalmen~. 
~111cado de la Secretaria Héctor Bonilla de· 
ije Gobernación a Rafael nunció que "por abajo 
llamas negándole el de· del agua", el empresario 
recho al trabajo por su Manolo Fábregas pagará 
calidad de extranjero, el las cotizaciones de Jos 
:que finalmente fue recti· actores independientes 
ficado por la misma de· que trabajan en "EJ dilu· 
pendencia. "I.os extran· vio que viene""¿Creen us· 
jeros recibirán todo tedes que J.lábregas co· 
nuestro apoyo", afirmó meta esa inmoralidad?" 
el dirigente. preguntó obviamente ir~ 
; los 500 asambleís· nico lizalde, al proponer 
Jas, se convencieron que que todoa Jos contratos 
. '.en parte por el manifiea· H reptren en Conci-
~:cte los intelectuales, su liaci6n y Arbitraje. 
tnbvimiento indepen· Ambnio Hao Oliva 
ientista ha rebasado su afirmó que todo• sus ac· 
propia esfera "y ha entra· torea lo apoyan y que no 
):lo en una etapa más cerrará su "Arlequín", al 
compleja" mismo tiempo que se iD· 
· Esta misma semana formó de la solidaridad 
r-se aseguró-, se ins· de Jos trabajadores del 
Ji'umentarán finalmente "Jiménez Rueda". 
Cliversas fuentes de tra· Vencido el plazo 

Mientras tanto se do por la Federación 
una serie de ez· atral para cambiar Jos 

iones pictóricas to res de 1 SAl 
nde se venderán miembros de la 

uadros donados. en la asamblea 
En el mismo evento, virtió que hoy 

actores vendieron empezarán Jos 
poster diseftado por mas serios en 

;'\lberto Isaac: un charro fuentes laborales. 
~e presentado por una se· Fin a 1m en te , 
iie de engranes, con un asamblefstas 

sombrero y la ins· un minuto de 
wll'"'uu;· "anda anda an· memoria del deEiaPl11'841J 

do José u•u;v""'- _ 



30 de agosto de 1978. 
"UNO MAS UNO" 

Los tramoyistas repudian el paro que provocaría 
la Federación Teatral si rechaza actores del SAl 
Las negociaciones entre la Federación Teatral y productores y· 
empresarios, para obligar a que los actores que figuran en sus re
partos coticen a través de la ANDA, continuaron ayer estanca
das en un forcejeo de cuatro horas en el que no se llegó a ningún 
acuerdo definitivo. 

Ambas partes manifestaron que les anima un espíritu de conci
liación, lo que no impidió que el líder de los tramoyistas , Manuel 
Agüeros, atronara la reunión con estos gritos: "Me niego a man 
dar a un paro a mis trabajadores". 

Cuatro empresarios - Manolo Fábregas, Antonio Haro Oliva , 
Salvador Varela y otro de apellido Millán - asistieron por separa
_do a la junta a la que convocó Carlos Gómez Barrera , líder de la 
Federación Teatral. 

Los cuatro tienen en los repartos de las obras, que actualmen 
te presentan en varias salas, alrededor de 50 actores partidarios 
del Sindicato de Actores Independientes (SAl) y se niegan a sus
pender sus espectáculos puesto que , argumentan, establecieron 
sus contratos antes que la Federación Teatral manifestara su re 
conocimiento únicamente a la Asociación Nacional de Actores . 

{ ANDAt 
La Federación Teatral envió un comunicado a los empresarios 

, desd~asado 10 de agosto, donde dio un plazo final para que 

nánime apoyo en Mérida 

los elencos quedaran constituidos solamente por actores que co 
tizaran por conducto de la ANDA. 

El plazo finalizó el pasado 24 del actual , pero los empresarios 
no lo acataron . Por su parte, el Sindicato de Actores Indepen
dientes acordó que au nque los empresarios acaten el mandato 
de la Federación Teatral, ellos prefieren retirarse de las obras an 
tes que permitir que sus productores coticen por ellos a la AN 
DA. 

El problema, de índole políti ca, se agrega a la crisis general de-
satada ante la proscripción de los 1,200 actores del SAl, del cine, 
radio, teatro y televisión y doblaje . 

Carlos Gómez Barrera dijo, al término de sus entrevistas con 
los empresarios, que la Federación está haciendo lo posible por 
llegar a un acuerdo , y justificó la presión del organismo que presi 
de, señalando que no persigue ot ra cosa que el cumplimiento de 
la Ley Federal del Trabajo. La Secretaría del Trabajo reconoció a 
la ANDA como único organismo representativo de los actores 
dijo. 

En este marco, Teatro de la Nación estrenó, anoche , sin em-
bargo, El país de las sonrisas de Franz Lehar, en el Teatro Cine 
Chapultepec , en cuyo elenco figuran actores independientes, y 
se apresta a estrenar hoy Drácula de Bram Stocker, en~\ Teatro 
Manolo Fábregas, también con artistas que militan en el ~~ 

Aliren los teatros de provinct·a t a acores disiden~ 
MERIDA, Yuc. , 29 de agos
to.- Los directores de teatro 
que asistieron aquí al Primer 
Congreso Nacional de Directo
re~ de Teatro del Interior del 
pals, organizado por el Institu 
to Nacional de Bellas Artes 
declararon, por unanimidad ' 
su apoyo al Sindicato de Acto: 
res !ndependientes (SAl) y 
abman las puertas de los t~a 
tros de sus estados para que 
los miembros de este sindiqlto 
puedan acudir como actores 
maestros, conferencistas, ~ 
cualquier otra actividad que 
desarrollen . 

En la clausura de su congre
so, efectuado del 24 al 28 de 
,agosto, los directores de pro-

_ . Fernando de Ita ¡ enviado 
vmc¡a plantearon también la . 
posibilidad de pedir su solici- :~~ediferentes grupos de teatro 
tud al SAl considerando d.. • pendiente de su lugar de 
S · . . • 11° ongen El · · . ergio Garcla , director de f . . . mismo Lopez m-
Monterrey, " que también so - ormo que en la reunión - a 
m os trabajadores del es - puerta cerrada - , en la que los 
pectáculo interesados en sane- directores de provincia decla 
ar, en todos sentidos, el am- ~~o~ su apoyo al SAl , se 
blente artístico de sus lacras blo de que los ahí presentes 
Además -añadió el directo -. eran a¡enos al problema de los 
podíamos contribuir e~ , actores, pero llegaron ense
nuestras cotizaciones a soste~ gUida a 1~ conclusión de que 
nerel mo-.:imiento de los acto- este conflicto los afectaba di 
res Independientes. rectamente en la medida en 

Lo_s directores de provincia ~~e l_a actitud de la ANDA de
consideraron la posibilidad de mln~ba la clase d~ artistas Y 
apoyar económicamente al ~~~ec:a~~los que inan a pro
SAl Y Pedro López director de Cla . , O sea los peores" 
Torreón, comentó~ este diario concluyo;' entrevistado . 
que haría esta proposición a Los mas de 32 directores, 

representantes de la mayor 

parte de los estados de la 
República , llegaron a la 
conclusión dE;! que "apoyar al 
SAl es respaldar a un grupo de 
artistas que luchan por resca 
ta r_ su dignidad profesional Y 
artiStlca, m~vimiento al que no 
puede ser a¡eno ningún traba 
Jador de la cultura que aspira a 
librarse de los vicios que por 
tanto tiempo han mantenido al 
we_mlo artístico sumido en la 
Indiferencia Y la conformidad 
co_n los resultados de corrup: 
CIOn que todos conocemos" 
dec~aró Eugenia, Echave ' 
actnz d~ esta ciudad en la qu¿ 
se llevo a cabó el primer 
Congreso de directores de P,(o -
vmcla. / ~ 



r> Objeciones al documento que aprobó el comité central del sindicato 

Rechaza la ANDA ante el STPC el uso de términos 
como actores independientes y conciliación 
Las resoluciones del comité central del Sindicato ele Trabajado
res de la Producción Cinematográfica en su última reunión sobre 
el conflicto de los actores y la evolución del problema, serán dis
cutidas hoy por los miembros de la Sección de Directores en una 
asamblea extraordinaria que se realizará a partir de las 19:30 ho
ras . 

La asamblea fue convocada por el comité ejecutivo de la Sec
ción a petición de varios directores, quienes -se afirma- no están 
conformes con los resultados. 

La situación se ha complica'do al desconocer el comité ejecuti
vo que encabeza David Reynoso de la Sección de Actores , los 
acuerdos tomados en el seno de ese comité, son conocer el pun
to de vista del grupo de los actores disidentes, involucrados en el 
problema como miembros de la Secc ión. Tales acuerdos incluÍan 
la apertura , de una cuenta bancaria especial intocable a 
nombre de Reynoso , en donde se depositarían las cotizaciones 
de los disidentes, mientras se soluciona el conflicto , la creació;l 
de una comisión mixta para revisión y depuración del padrón y1a 
reanudación de las filmaciones con todos los actores. 

El documento enviado por el comité de Reynoso a todas las 
secciones, indica su descontento con la redacción " que cambia 
el sentido del mismo", aunque al analizar las objeciones esta du 
da surge con relación a sus proposiciones . 

En el oficio afirman que la ANDA no está de acuerdo con la uti 
lización de la palabra independientes cuando se menciona la for 
ma de trabajo que han venido efectuando los actores del grupo 
de Enrique Lizalde, " porque en realidad dicen , lo han hecho co
mo miembros de la Sección; tampoco aceptan la palabra conci
liador para la función que desempeñaría el secretar1o general 
del sindicato en la Comisión Mixta encargada del padrón , pues 
señalan, éste se debe encargar no de conciliar intereses an
tagónicos, sino de revisar el padrón que realizará la misma Sec
ción de Actores. 

Finalmente, se retractan también de lo intocable que debe ser 
la cuenta bancaria especial pues consideran que deben tener ac
ceso como comité reconocido, para poder brindar las presta
ciones sociales a todos los miembros. 

El comité central deberá discutir nuevamente estos puntos y el 
rechazo de algunos de ellos por los disidentes en otra reunión, 
que no podrá realizarse esta semana por estar David Reynoso 
fuera de México, y Enrique Jiménez. de la Sección de Filarmóni -

ces, también. A esto se auna la realización del informe de gobier
no del presiden!~ José López Portillo el día en que se debería con
vocar. 

Por lo tanto, será hasta la próxima semana cuando se realice y 
se enfrenten las consecuencias de discutir con la presión y en 
función de "un boleto de avión en la mano" de Reynoso, como 
dijo uno de los miembros de ese comité en lugar de postergar la 
reunión o el viaje ante un problema de tal magnitud. 

Mientras tanto, la empresa estatal Conacine, espera un arreglo 
en el sindicato, para poder reanudar la filmación de cinco pelícu
las detenidas. 



' --

31 de agosto de 

"EL NACIONAL" 
1978. 

'Exhortan los Empresarios Teatrales a 
los Actores a Resolver sus Problemas· 

Por Arturo GOMEZ CASTRO 

Al no dar la Federación Teatral una 
resolución al problema de los actores 
disidentes que trabajan en Jos teatros 
y se niegan a cotizar a la ANDA, los 
empresarios podrán continuar con sus 
temporadas hasta que se decida la ac· 
ción a seguir. 

Así, los teatros Manolo Fábregas, Ar· 
!equín, Jesús Urueta, Ciudadela, Veinte 
de Noviembre y los del empresario 
Jos6 Sanmillán podrán continuar con 
~us representaciones hasta que los di· ~ 
rigentes de la ANDA resuelvan el pro
blema pues el titular de la Federación, 
Carlos Gómez Barrera, ha manifesta· 
do que el conflicto ANDA-SAl sólo 
compete a los actores y que la Fede· 
ñción sólo está actuando como coor· 
dinadora. 

Tal mención la expuso en un pleno 
efectw.ado a puerta cerrada el martes 
f1 la tarde después de que Manolo 
t ápregas expuso una serie de ergu· , 

mentos tan convincentes que Gómez 
Barrera hubo de ceder ante el descon· 
tento de los representantes de la AN· 
DA, en este caso Aarón Hernán, quien 
dijo que procederán de acuerdo a la 
ley acatando los reglamentos. 

Ahí los empresarios externaron al 
unísono que la situación por la que 
atraviesa el gremio de actores debe 
resolverse de inmediato pues si bien 
es cier o que afecta mucho a los ar-

tistas los más perjudicados son los 
empresarios que en nada tienen que 
ver con · el conflicto por lo mismo pi· 
dieron cordura y sensatez por parte 
de los dirigentes de ambos bandos, 
para que se llegue a una reconcilia· 
ción utilizando medidas que lleven a 
un objetivo y no pongan en peligro 
el espectáculo teatral y por consiguien· 
te la forma de vida de rnuch~s ~ 
los trabajadores de la FederacióY../ 



31 de agosto de 1978. 
"UNO MAS : :UNO" 

1
Manolo Fábregas doblegó a la Federación Teatral 
.,.. Logró que los actores, del SAl, no coticen para la ANDA 
La Federación Teatral aceptó finalmente que Manolo Fábregas 
continúe teniendo actores del Sindicato de Actores Independien
tes (SAl) hasta la terminación " natural" de la temporada de su 
obra, E/ diluvio que viene, sin necesidad de que éstos coticen por 
medio de la Asociación Nacional de Actores, se informó en las 
oficinas de la Federación, donde también se dijo que las razones 
expuestas por Fábregas convencieron a todos los miembros del 
comité ejecutivo, incluyendo a los de la ANDA, sindicato al que 
Manolo pertenece. 

Por su parte, Antonio Haro Oliva, otro de los empresarios que 
se negaron a obligar a sus actores independientes a cotizar por la 
ANDA, dijo que su situación aún no se define porque la Federa
ción insiste en que sus actores paguen desplazamiento y él no 
hará tal cosa. Haro Oliva, miembro del SAl. comentó que Carlos 
Gómez Barrera, secretario general de la Federación, se había 

ostrado como un verdadero mediador y que "los auténticos 

líderes de los trabajadores se oponen a llegar al paro por 'apoyar 
la posición de la ANDA". 

En el caso de Manolo Fábregas, se informó que el actor empre
sario aseguró que en sus próximas obras su elenco será exclusi
vamente de la ANDA puesto que el acuerdo al que llegó con la Fe 
deración es válido únicamente para la obra que presenta actual 
men'te, en virtud de que, como él mismo lo expuso en su carta , 
había contratado a los actores del SAl con anterioridad a la deci-
9ión de apoyo que la Federación le dio a la ANDA para que todos 
los artistas que se presenten en teatro coticen a esa agrupación . 

Fernando González Mora, vocero oficial de Teatro de la Na
ción, dijo que aún no hay una decisión final respecto al problema 
de los actores por parte del titular del organismo, Margarita 
López Portillo, pero es seguro, opinó González Mora, que llegare
mos a un acuerdo satisfactorio para todos con el fin de que":] nse 
perjudique esta fuente de trabajo . 

~~----------------·------------------------------- 1 



l os productores mexicanos cons.ideran atractiva 

la oferta de capital que ofrece la Columbia Pictures 
... R aúl R amírez y Alfonso Rosas P riego 

Guadalupe lrízar 
El productor cinematográfico Raúl "películas blancas, que no llevan sexo ni controia, etcétera , lo cual es interesante 
Ramírez, quien asistió a la reciente con - demasiada violencia". en cuanto a números se refiere" . 
vención de la división de habla hispana de Esto es necesario, dijo, "porque las fa - Negó que esto afecta a la industria na-
la Columbia Pictures en Puerto Rico, milias mexicanas de allá tienen la mentali - cional, sobre todo que "no está definido 
señaló que "lo más atractivo" de. los ofre- dad de hace 50'8ños, y si hay películas de el problema, ni nada, y sólo trataron de 
cimientos de esa empresa distribuidora es sexo no van ai cine . Les gusta ir todos exponer las bondades de su sistema". 
" el anticipo al script, a cuenta de distribu- juntos y ver comedias rancheras en las Además, Columbia , dijo, " es una 
ción , que aquí en México no se da, y que que participen cantantes". empresa comercial que cobra el mismo 
sólo se obtiene sobre producto termina- Finalm¡¡nte, señaló que es posible que porcentaje que Películas Mexicanas - 35 
do". Agregó que él está estudiando lapo- se adapte a esa línea pues "yo hago ese por ciento sobre los inwesos en taquilla --
sibilidad de trabajar con esa empresa es- tipo de películas pero con un poco de y el dinero que se obtuviera, vendría a 
tadunidense. violencia". México . 

Además, dijo, la empresa Películas Me- Por su parte, Alfonso Rosas Priego Aclaró que en el caso de sus películas 
xicanas (filial del Banco Nacional Cinema- padre, otro de los asistentes a la conven- "trataré primero con Azteca Films (filial 
tográfico), "pone de condición el merca - ción, al ser entrevistado por separado, di - de Películas Mexicanas en Los Angeles) , 
do de Estados Unidos para distribuir el jo que lo más atractivo de la oferta de ·la Y si no quieren , tendría que buscar por 
material en Centro y Sudamérica, en tan - Columbia es "la eficiencia con que dbnde" distribuir el material. 
to que la Columbia no, distribuye sólo en ' pueden distribuir el material. además por 
Estados Unidos y deja libre el mercado supuesto del anticipo que da, que no es Informó, por último, que en noviembre 
para Centro y Sudamérica" . por producto terminado como aquí. y diciembre tiene proyectado filmar las 

Ramírez rechazó que este tipo de Sin embargo, aclaró que él como la dos películas que realizará durante este 
acuerdos con empresas trasnacionales mayoría , asistió junto con su hijo "como año , con un presupuesto total de 6 millo-
afecte la capitalización del cine nacional. observador". Añadió que no hubo ningu - nes de pesos. La primera se filmará en 

Asimismo, señaló que para trabajar con na proposición sino " una demostración Cuautla con el título Juan de los montes, 
la Columbia es necesario encontrar de como se está manejando el material basada en una historia de Gilberto 
" asuntos adecuados", lo que implica , por la empresa , el territorio que abarca , la Martínez y Ramón Obón . Hasta elrm// 

._s_eg_u_·n __ lo_i_nf_o_r_m_a_ro_n __ en __ P_u_e_rt_o_R_ic_o_, __ p_u_b_l_ic-id_a_d_ que realiza, los ci -ne_s_q_u_e __ m_e_n_to_, no tiene designado el directo~ 



1~ de septiembre de 19? S . 

" EXCELSIOR" 

~(Soy Ene-migo de Ocultamientos" 

Rafael García Travesí 
Revela 7 Secretos ... 

El escritor Rafael Garcta 
Travesi seftaló ayer que la 
opinión pública merece ser 
informada v e r i dicamente 
de la situación que preva
lece con motivo del paro ci
nematográfico, así como de 
los acuerdos emanados en 
asambleas r e a 1 i ze.das por 
las secciones de autores y 
directores del STPC. 

Afirmó: "En mi trayecto
ria poUtica y sindical he si
do enemigo de ocultamien
tos, y por ello se debe dar 
a conocer los siete puntos 
que por unanimidad fueron 
aprobados en la sección de 
autores y respaldados éstos 
por la sección de directo
res". 

En la asamblea de auto
res que se celebró en dias 
pasados se aprobaron los si· 
guientes puntos: 

lesquiera otra institución fi- unanimidad en la asamblea 
duciaria, se le entregarán a extraordinaria de la sección 
su tesorero. de directores, que terminó 

79-Si t o d o lo anterior ayer en la madrugada. 
fracasa debido al "charris- En esta asamblea se e.pro
mo" de algunos de los inte- bó un agregado de un pun
grantes del comité central, to adicional: 
que sólo están atentos a Conminar al comité cen-
cuidar sus intereses políti· 
cos y personales, las seccio- tral se dirija a Conacine, 
nes de autores cinemato- haciéndole ver que violó los 
gráficos y directores, que contratos colectivos de tra
no van a permitir seguir bajo, ya que estaba obliga
siendo manipulados por sus da a llamar a trabajar a te
lideres, harán labor de pro- dos los actores que pertene
selitismo, entre los trabaja- cen al STPC, al cual los di
dores de las secciones her- sidentes de SAl j a más 
manas de técnicos y ma- han renunciado a pertene-
nuales, compositores y fi· cer a él. 
larmónicos, para que sobre- Que la Empresa Conaci· 
poniéndose a la dictadura ne, sin distingos de ningu
de sus lideres, se unifiquen na naturaleza reanude de 
con los autores y directores inmediato las actividades ci-

lQ-Exigir al comité cen
tral del STPC, su interven
ción para la inmediata rea
nudación de actividades. 

y con pleno apoyo en los nematográficas. Y si David 
estatutos que rigen al S. T. Reynoso y su comité ejecu- ' 
P. C. se elija un nuevo co- tivo, insisten en su argu
mité central, que luche ver- mento de que por ser los 
daderamente por el interés poseedores de un reconocí
de los trabajadores; si esto miento por parte de las au
se lograra será la depura- toridades, los del SAl de· 
ción total del STPC, dentro b~n pedir un permiso ~spe
del cual jamás volverá a c1al y entregarles sus coti
haber disidencias por ma- zaciones; entonces la sec
los manejos de líderes co- ción de autores y directo
rruptos Y menos aún pa- res con el apoyo de coro
ros tan injustos y arbitra- positores, técnicos y ma. 
rios, como los que están su- nuales y filarmónica, exigí
friendo todos los trabajado- rán al comité central dis
res. cipline a David Reynoso y 

Todos estos puntos taro· a su comité ejecutivo, de la 
bién fuerop ap_r_o_ba_d_o_s_p_or_A __ ND_A_._<G_ure __ z_pe_>. __ -AA 

29-Cuestionar al comité 
el por qué pasando por en
cima de los estatutos del 
STPC y sin tomar en cuen
ta el concenso de todas las 
secciones que lo integran, 
reconoció al comité ejecuti
vo que preside David Rey
noso, dentro de la sección 
de actores del STPC, cuan
do su elección fue total
mente espuria e ilegal, ya 
que en la misma participa
ron ramas de la AI\"'DA, que 
nada tienen que ver con la 
sección de actores. 

39-Exigir al comité c~n
tre.l conmine a David Rey
naso y a su comité ejec • 
tivo que proporcione, ep 
plazo perentorio un padrón 
depurado de la sección de 
actores del STPC, padrón 
que tendrá que ser super
visado y aprobado, en su 
caso por las demás seccio
nes de esta organización. 

49-Exigir al comité cen
tral determine que las coti
zaciones de la sección de 
actores del STPC, o sea que 
tanto los del SAl, disiden
tes de la ANDA, pero que 
jamás han renunciado per
tenecer al STPC, así como 
los actores que permanecen 
en la ANDA, coticen por 
igual ante la Nacional Fi
nanciera, un banco, o cua-
lesquiera institución fidu
ciaria. 

59-Que con base en el 
padrón depurado y aproba
do por las demás secciones 
del STPC, el comité espu
rio que preside David Rey
noso, convoque a elecciones 
para que se elija a un nue
vo comité ejecutivo de la 
sección de actores del S. T. 
P. C. que, a su vez refor
n ará los estatutos y regla· 
m1:!ntos que lo rigen. 

69-Una. vez establecida 
la legalidad del nuevo 
mité ejecutivo de la se~~~i ,&n' 
de actores del STPC, 
ti7J8.ciones ""'"noH·~ -'~ · .. 

Financiera, 
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1~ de s ept i embre de 19 78 . 
" UNO MAS UNO" 

fr> Tácito reconocimie nto a David R eynoso 

Urde . la Sección de Directores del STPC nueva 
maniobra que acentuaría la crisis del cine 

Guadalupe lr ízar 
En la asamblea extraordinaria realizada anteanoche por los direc
tores de las Secciones que pertenecen al Sindicato de Trabajado
res de la Producción Cinematográfica (STPCI , se aceptó por ma
yoría la proposición de pedir al comité central que a su vez exija a · 
la sección de actores que cumpla su contrato colectivo de trabajo 
con las empresas y con los estatutos del STPC, informó Sergio 
Véjar, secretario general de la Sección . 

" Esta alternativa - dijo Véjar - puede ser el inicio de la solu 
ción de la paral izaci'ón de la industria y del conflicto de los acto
res , al tener la empresa que solici tar a los actores necesarios, de 
cualquiera de los dos grupos". 

La Sección de Actores tendría que cumplir esas exigencias, y si 
se encuentra con algunos que no quieran cotizar en ella , el co
mité ejecutivo , que encabeza David Reynoso, dijo Véjar, tendría . 
que convoca r a una samblea de todos los miembros, en la cual el 
grupo disidente podría impugnar su representativida.d y su elec
ción . La medida· a y u dará también, dijo, "a que se aclare de una 
vez quién tiene la cu lpa " en el conflicto. 

Véjar aseguró que se reun irá con Carlos E. Taboada , secretario 
general de los autores, para redactar el documento en el que apa 
recerá la proposición de los directores aceptada por las dos sec
ciones, pues muchos de quienes la aprobaron pertenecen a las t 
dos y estuvieron de acuerdo en esto. 

"Los ocho puntos aprobados por la Sección de Autores - in 
dicó- se acordó dejarlos como segunda al terna tiva en caso de 
no llegar a una solución con la primera. Esta unidad , nos da más 
fuerza ". 

Según trascendió extraoficialmente, pues hay voto de la 
asamblea de no informar nada, los ocho puntos acordados por 
au tores, para proponer, al comité central, " van mucho más lejos 
que la proposición de los directores, pues cuest ionan la legali 
dad del comite ejecutivo , encabezado por Reynoso en la Sec
CIÓn de Actores, la actitud de las autondades del trabajo, y pro
pone entre otras cosas el depósito de las cotizaciones en Na 
cional Financiera , mientras se soluciona el confl icto. 

" Aceptar esto -dijo en otro momento Véjar - sería acabar 
con nuestro sindicato". 

Sin embargo , algunos au to res consultados sobre la aceptación 
de la proposición de los directores, señalaron que esta med1da 
debe ser aceptada sólo por asamblea. Si no , quedan vigentes los 
puntos aprobadns hasta ahora también por asamblea. De ot ra 
manera se pasar1a por alto el parecer de todos los agrem1ados. 

Al ser interrogado sobre la posible retracción que implicaba es
ta resolución de los directores , con relación a las propuestas en la 
asamblea anterior (depuración del padrón y retención de cotiza
ciones en el comité cen tra l), Véjardijo que "se insistía en la revi
sión del padrón , pero que la retención de las cotizaciones no la 
aceptó actores" . 

Dijo que,además, el problema con los acuerdos tomados en el 
comité central , que fueron desconocidos por Reynoso, fue con 
secuencia de "no haberse firmado el mismo día ". Asimismo , 
aclaró que "no es una comisión mixta con disidentes y andistas la 
que haría el padrón, sino la de la Sección de Autores la que lo revi
saría, y que "por un error se difundieron malos acuerdos". 

Se ie preguntó si no era parcial la actitud del comité central al 
pedir que ceda una de las partes, y no ambas, favoreciendo al 
grupo de Reynoso. y contestó que ellos "no están cediendo por-

• que tienen la ley de su parte" . Añadió además que "nosotros n~ 
~emos pensado en defender al grupo del SA l porque somos sw 

dicalistas, y si la AN DA tiene un representante reconocido, lo 
apoyamos". 

Este sindicalismo implica "respetar todas las leyes de un sindi 
cato" y el. " antisindica lismo" de los disidentes, dijo, radica "en 
que no están cumpliendo con sus estatutos, porque no se pre
sentan a trabajar y tienen un contrato" . 

Al opinar sobre las acusaciones de " charrismo" del comité 
central , Véjar dijo: " que lo demuestren , y primero digan qué 
quiere decir charro . En tal caso quien lo dice es charrísimo y re
accionario , porque está en contra de su sindicato legalmente 
constituido, en donde todas las secciones están trabajando (sic) 
perfectamente bien " . 

En la asa mblea de los directores, estuvieron presentes cerca de 
20 miembros de la sección , entre los que se encontraban Jorge 
Fons, Rogelio González, Jaime Casillas, Matilde Landeta, Rolan 
do Aguila r, Arturo Ri :Jstem, Juan . Manuel Torres, Alb

7
erto 

Bojórquez, Carlos E. Taboada , Hector Ortega y Marcel 

Fernán7~· _ •.• 



estudios de Canall3, paralizados ante el 

impedimento a los actores del SAl: Palacios Rorrtán 
Para José Palacios Román, director y productor de más de 15 te
leseries que ha trasmitido Canal 13, "se puede improvisar un acto 
político pero es imposible improvisar una generación de acto
res " . 
" Desde mi punto de vista - dijo refiriéndose al conflicto de los 

actores - creo que los independientes, que representa Enrique 
Lizalde , fuera de su filiación con el SAl , son los que, por tradición 
profesional en la televisión, mantenían un buen número de es
pectadores en las novelas semanales que se produjeron . en Ca
nal 13. Creo que la claridad histriónica del actor determina , junto 
con la tecnología de 1a televisión, programas de calidad. Sin es
tos elementos, lamentablemente no hay nada que hacer". 

Entrevistado momentos antes de salir de los estudios de ese 
canal , que están vacíos pues las grabaciones están suspendidas 
" por falta de actores", Palacios Román, uno de los productores 
que introdujeron nuevas técnicas para grabaciones en México, 
declaró a este diario que " el medio televisivo está cerrado actual 
mente para los que tienen ganas de hacer cosas en beneficio del 
público, que en última instancia es el que importa". 

Aclar · que "desde el punto de vista económico, para los tra -
bajad es de los foros, hasta el momento no hay proble pues-

Canal13 cumple con sus contratos de Trabajo y p . Lo 
deprime -- dijo - es ver que esta gente que tiene ga 

hacer al¡:¡o con criterio y profesionalismo .esté sin hacer nada . 
"Creo - ayregó-, que de no producirse un cambio rápido en 

lo que concie'''e a oportunidades de trabajo a los actores disiden 
tes, el públi co que hasta ahora se ha ganado Canal 13 con series 
novedosas preferirá ver otros canales" . 

"Se ha demostrado, que por ejemplo en Estados Unidos, al te
lepúblico ya no le interesan las series en paquete, ahora prefieren 
programas más vivos y éo11 . t~mas que precisamente este canal 
estaba manejando con actores de calidad", explicó. 

Palacios Román, en mayo pasado dirigió para Canal 13 
Capitán Simpson, Baile de disfraces y Pescadores, estas series 
alcanzaron un numeroso público, tanto por su realizació:-t como 
por su nueva técnica de dirección ,de cámaras y escenografía, 

Se definió a sí mismo como un director que apoya al Sindicato 
de Actores Independientes porque "es legítima su lucha" y diio 
que el conflicto · planteado entre los actores, será, "no le quepa 

1duda, de mucho beneficio para el espectáculo en México". 
Por otra parte, criticó la rigidez sindical del país y afirmó que 

ésta "debe de tener ya cambios sustanciales porque \m sector 
que ha sido tan apolítico y ahora toma una posición digna 
lucha, contribuirá en gran medida , a modificar las estruct 
corrompidas que tiene el sindicalismo mexicano. para una v 
dera democratización de México". 
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3 de septiembre de 1978. 
"NOVEDADES" 

El Conflicto Anda-Sai Causa 
Gran Perjuicio a la Industria 

Según afirmó ayer el 
licenciado Hiram Gar
cia Borja, director ge
neral del Banco Naci~ 
nal Cinematográfico, se
rá hasta el regreso de 
Roma de la señora Mar· 
garita López Portillo, di· 
rectora general de RTC, 
cuando se decida quién 
ocupará la dirección ge
neral de Conacine. 

El funcionario señalé 
también que la produc· 
tora estatal mencionam 
mantendrá su linea se 
guida hasta el moment< 
y que no habrá cambi< 
al respecto. "Con ll 
~u~e o sin la muertt 

\. dpi amigo Francisc< 

Del Villar, Conacine se 
guirá a la espera de uné 
pronta solución a 1~ 
problemas sindical~ 
que tienen detenida par
te de la producción m 
mica", afirmó Garcí' 
Borja. 

Aseveró que será difi· 
cil encontrar quien sus· 
tituya al desaparecidc 
funcionario, sobre todc 
"por su profesionalismc 
y sus amplios conoci· 
mientos del cine". Agre
gó que la productora tie
ne actualmente dos fi1. 
mes en rodaje, "Con la 
Muerte en Ancas", er 
Durango y "Mil Milla~ 
al Sur", en Acapulco. 

Por lo que toca a las cln· 
co cintas pospuestas a 
causa de la renuncia de 
sus respectivos directo
res, el director general 
de cinebanco asentó que 
se mantendrá la idea de 
no sustituirlos y esperar 
la solución del problema 
de Jos actores. 

El funcionamiento de 
Conacine estará a cargo 
interinamente de los 
subdirectores de la em· 
presa, Luis García de 
León y Luis Pardo, así 
como del propio Hiram 
García Borja, quien 
atenderá los asuntos de 
la productora estatal 
desde sus oficinas en el 

Banco Nacional Cine
matográfico. 

El licenciado Garcfa 
Borja asentó que la acti· 
vidad mínima se debe a 
los problemas actuales 
y que las autoridades es
tán a la espera de una 
pronta solución. Esta si
tuación, enfatizó, ha 
causado muchos perjui
cios porque las empre
sas están destinadas a 
producir y si no lo hacen 
no están cumpliendo 
con su cometido. 

Por último, afirmó 
que el funcionario desa
parecido dejó muy 
avanzados los planes fíl
micos. 
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17 de sep tiembre de 1978. 
"UNO MAS - UNO" 

Crucial asamblea del SAl, mañana, ante la defección' 

de algunos actores y la reanudación de filmaciones 
Mañana, a las 22:00 horas, tendrá lugar 
una más de las asambleas del Sindicato 
de Actores Independientes (SAl) en la 
que se debatirán los últimos aconteci 
mientos que se han producido en las di 
versas fuentes de trabajo, afectadas por 
el conflicto entre los actores, y que levan
taron encontrados comentarios entre los 
mismos miembros del SAl. 

Como se sabe, varias películas deteni
das por la solidaridad que expresaron los 
directores de cine hacia el movimiento de 
los disidentes, están a punto de comenzar 
su rodaje con elementos de la Asociación 
_Nacional de Actores (ANDA), después de 
que algunos de los directores se retracta 
ron de su posición y otros dieron un plazo 
a los actores independientes incluidos en 
sus repartos para que decidieran si acep
taban el llamado por medio de la sección 
de actores del STPC, lo que implica coti 
zar para la ANDA. 

Los compromisos de trabajo de David 
Reynoso, líder de la ANDA, han impedido 
que el comité central del STPC se reúna 
para insistir en la solución del conflictc 
que ha paralizado prácticamente la pro
ducción de los Estudios Churubusco, de 
manera que hasta hoy las cosas siguen 
igual, con una impugnación de los disi
dentes al comité de la Sección de Actores 

~ del STPC, al que no reconocen como le 
~ . 

galment~ establecido, y la negativa de 
David Reynoso a permitir que las cotiza 
ciones de los independientes se depositen 
en una cuenta neutral. 

Ante la presión de los directores, la ma
yoría de los miembros del SAl incluidos 
en los repartos de cine han reafirmado su 
posición de perder primero el trabajo que 
cotizar para la ANDA. A la prensa sólo se 
ha dado el caso de Jorge Luke, quien por 
no perder la oportunidad de filmar al lado 
de Farrall Fawcet Majors, que puede inter
nacionalizarlo, aceptó pedir permiso a la 
ANDA para efectuar el trabajo, diciendo 
que él ya había perdido dos estelares por 
su solidaridad con el SAl y que no podía de
jar pasar la que tal fuera la oportunidad de 
su vida, "por lo que no me importa, 
concluyó, que se me saque del SAl por 
haber aceptado el papel ". 

Uno de los temas que serán tratados en 
la asamblea es el de las cartas que ha 
otorgado la ANDA a algunos empresarios 
que tienen en sus repartos miembros del 
SAl. En esos documentos la ANDA acep
ta que el actor en cuestión no pertenece a 
esa Asociación por lo que no debe pagar . 
cotizaciones ni prestaciones a dicho orga
nismo. Con esto el miembro del SAl 
queda cubierto en su compromiso de exi
girle a su empresario un documento legal 
en el que este se compromete a no pagar 
cotizaciones por él a la ANDA. Pero, 

según miembros del comité ejecutivo del 
SAl , se trata de una maniobra de la AN
DA porque no cobra cotizaciones pero sí 
desplazamiento. 

Lo que se verá en la asamblea es si los 
disidentes pueden aceptar este giro de la 
ANDA que los dirigentes del SAl ven con 
suspicacia en virtud de que el desplaza
miento que paga el empresario, por no 
ser cotización, no es contabilizado en la 
Asociación Nacional de Actores y ese 
fondo queda a disposición directa del co
mité ejecutivo, quien no tiene que rendir 
cuentas del uso que se le dé. 

Otro de los puntos que seguramente 
serán tratados en la asamblea es el de al
gunas comisiones de trabajo dentro del 
SAl que no han funcionado como se 
había planeado, por lo que han sido míni
mos los planes de trabajo que han echado 
a andar estas bolsas de empleo. Mejor al
gunos artistas por su cuenta lograron 
abrir ciertas fuentes de trabajo con pro
motores independientes, organismos pa
raestatales y centros universitarios. Pero 
los mil 200 miembros del SAl llegarán a su 
asamblea de mañana con menos perspec
tivas de trabajo de las que tenían cuando 
comenzó el conflicto, por lo que será muy 
importante para su movimiento las 
conclusiones que saquen de esta reunión 
en el Teatro Principal el lunes a las 22:00 
horas. 
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20 de septiembre de 1 978. 
11 UNO MAS UNO 11 

El conflicto de los actores derivó hacia una 

situación eminentemente política: E. Lizalde 

La unidad del Sindicato de Ac
tores Independientes (SAl) 
que ha resultado hasta la fecha 
el motor principal y la mejor 
defensa de su movimiento, re 
sistió los connéltos de desunión 
que afloraron en la :Jsamblea 
que efectuó ayer el SAl en el 
Teatro Principal , donde por 
primera vez durante el año y 
11edio que tiene lél disidenciél , 
Enrique Liza lde dijo pública 
mente que su conflicto ha deri 
vado en una situación inmi 
nentemente política. 

Ante pintores, escritores e 
intelectuales en general que 
asistieron como simpatizantes 
de la causa del SAl , Lizalde 
afirmó con vehemencia: "Es
tamos, compañeros, en el lin 
dero de sostener una decisión 
histórica o irnos para aba jo . 
Toda la andanada del sistema 
está en juego para quebrantar 
nuestro movimiento , e impedir 
la posibilidad de que un grupo 
de actores pueda sostener una 
batalla intachable en pro de lél 
razón y la justicia " 

Luego , el :íder del SAl 
expresó que en este momento 
el rumor es el enemigo número 
uno de los independientes, y 
mostró documentos falsifica 
dos por la Asociación Nacional 
rle Actores para desacreditar a 
los líderes del SAl y sembrar la 
Incertidumbre ent re sus agre 
miados . También se leyó un 
documento enviado al comité 
central del STPC en el que los 
miembros del SAl, pertene 
cien tes a la Secc1ón de Acto · 
res de este sindicato, exponen 
las razones legales y las consi 
deraciones gremiales por las 
que piden una urgente restru · 
turación de la sección a la que 

tenecen 
La asamblea acordó se 
nar ~delante por f~ntes 

Fernando de Ita 
de trabajo para tratar a fondo 
la situación de cada una , sin 
que esto implique , aclararon , 
afectación alguna a la sobe · 
ranía de la asamblea general 
que seguirá siendo el único 
órgano autonzado para tomar 
decisiones y trazar la estrate 
gia del"movimiento. Estr<>tegia 
que fue ratificada por decisión 
mayorita ria, a pesar de que va 
rios actores, Gregario Casals 
entre ellos, pusieron en tela de 
juicio sus resultados . 

La ansiedad de los actores 
del cine , que ven con angustia 
la inminente reanudación de 
las filmaciones con actores de 
la ANDA , se ejemplificó en el 
caso de Jorge Victoria , quien 
comunicó a la asamblea que 
había tomado la decisión de 
firmar cont rato para una 
pel:-:ula como miembro del 
STPC, aprovechando la co 
yuntura que abrió la empresa 
de los Estudios Churubusco al 
decir que contrataría actores 
del STPC sin tomar en cuenta 
él qué sindicato pertenecían . 

Dolores y Arturo Beristáin 
anota ron que eso era violación 
a un acuerdo de asamblea , y 
Víctor Junco salió en defensa 
de su compañero aduciendo 
que él le había aconsejado que 
firmara el contrato, entendien 
do que no era traición al SAl 
hacerlo puesto que no se coti 
zaría a la ANDA sino al STPC, 
así que , de turnar este sindica 
tolas cotizaciones a la ANDA , 
sería un acto ilegal que ya no 
concernía-al actor involucrado . 

A pesar de que Liza lde había 
leído ya el documento en el 
que se aclaraba con precisión 
que por un s1nnúmero de 
aberraciones jurídic-as y en ba 
se a la costumbre, el Comité 
Central del STPC reconocía a 
la ANDA como titular d'la 

Sección de Actores , no obs
tante que hasta los dirigentes 
de la ANDA reconocían que 
una cosa es esta asociación y 
otra la Sección de Actores del 
STPC; a pesar, decía, de esta 
explicación, Liza lde tuvo que 
insistir en que, en la situación 
actual, cotizar para el STPC es 
cotizar automáticamente para 
la ANDA, en virtud de que 
hasta el momento ésta es re
conocida como la Sección de 
Actores del Sindicato de la 
Producción Cinematográfica 

Victoria dijo que su decisión 
esta ba tomada , y que si por 
ella lo echaban a la ANDA se 
quedaría en medio, puesto que 
él seguía estando en contra de 
su sistema . En el momento 
más acalorado de la discusión 
Victoria llegó a impugnar la 
rectitud que decía tener el mo 
vimiento del SAl diciendo que 
por un lado mostraban una 
dignidad inconmovible y por el 
otro gran parte de sus com 
pañeros están cotizando "a l 
sindicato más blanco que hay 
en el espectáculo", refiriéndo 
se al organismo sindical de Te 
levisa , empresa con la que el 
SAl no tiene obstáculos para 
laborar. 

El problema fina lmente 
quedó de resolverse mañana , 
en la primera sesión por fuen 
tes de trabajo, que toca a los 
actores del cine , pero encen 
dió el ánimo de algunos asis 
tentes quienes, como Jorge 
Arvizu , lanzaron 1111 ataque di 
recto al sistema sociopolítico 
que, a su juicio , es el verdade
ro enemigo del SA l en la medi 
da en que "las autoridades de 
éste país están en contra de la 
clase trabajadora ". 

Héctor Bonilla intervino para 
pedir responsabilidad en los 
juicios e invitó a sus com
pañeros a no perder de vista 
que su lucha debe centrarse en 
objetivos concretos que se 

esvirtúan al lanzarse a un ata 
e global en contra de las ins

tit iones establecidas. Apro 
vec · la ocasión para despeJar 
las udas que han surgido 

bre u persona por ser ele 
to principal de la obra que 

monta actualmente Manolo 
Fábregas . Dejó claro que 
jamás pensó regresa r a la AN
DA o aceptar un convenio por 
rlebajo del agua para permitir 
la cotización de su empresario 
él dicha Asociación . 

Por otra parte , y como 
prueba de que "la falacia y la 
corrupción siguen siendo las 
banderas del comité ejecut ivo 
de la AN DA" . Lizalde mostró 

copia del contrato que él !ir 
el 21 de junio rle este año 

nacite 11 para estelarizar 

Oficio de tinieblas, y que la 
ANDA distribuye como prueba 
de qüe el líder del SAl cotizó 
para esta Asociación . Lizalde 
aclaró que firmó el contrato 
dentro del convenio estableci 
do entre el SA l y la ANDA pa
ra que el STPC detuviera las 
cotizaciones hasta la solución 
del confl icto. Pidió enseguida 
a los reriod istas que vieran el 
contrato original para compro
bar que ahí no aparecía ningún 
sello de la AND A, pero que en 
el contrato exhibido por esta 
Asociación figura el sello de la 
ANDA como Sección de Acto 
res del STPC, "cuando la 
fuente en la que se hizo la 
pelícu la , los estudios América , 
es del STIC " 

Sobre la arr.enaza de huelga 
por parte de la Federación Tea
tra l en contra de tres teatros 
que contrataron actores disi
dentes para sus obras. Lizalde 
explicó que el emplazamiento 
a huelga exige un proceso le 
gal y que no se pueden poner 
las banderas rojinegras por 
capricho . Abundó respecto a 
lo complicado que es la si 
tuación laboral con la Federa 
ción en virtud de que resulta 
prácticamente imposible en al 
gunos casos hacer contratos 
colectivos de trabajo con ella , 
puesto que la relación obrero 
patronal que se da en el teatro 

. es sui géneris. 
Concluyó al respecto que las 

amenazas no han pasado de 
eso y dentro de otro contexto 
quiso enfatizar que la decisión 
del SAl de no cotizar para la 
AN DA no era capricho o un 
mero desplante moral sino un 
acto indispensable para poder 
reclamar las fuentes de trabajo 
que no tienen contratos colec 
tivos con la A NDA, como pro
pias . Subrayó Lizalde que coti 
zar para la Federación o el ST
PC significaba reconocerle a la 
ANDA una titularidad que de 
ningún modo ostenta legal 
mente , por lo que el sacrificio 
que esto exigía al SAl es fun 
damental para su causa. 

A propósito de sacrificios, 
alguien recordó , ante el signo 
de debilidad de varios de sus 
compañe ros , que los 
miembros de radio y doblaje, 
quienes tenían en esas fuentes 
su único medio de v1da, deja
ron como un solo hombre el 
trabajo cuando así lo exigieron 
las circunstancias. " Hoy, dijo 
el actor que hizo la alusión 
mientras estos compañeros 
sufren hambre, los que tene
mos otro medio de trabajo de
bemos tenerlos en mente a 
tes de llorar por lo que el l 
supieron hacer como los m 
res". ------ ~----------------------~~u. 



~1 SAl impugna al comité ejecutivo de Reynoso, 

pero pide al STPC que reanuden las filmaciones 
Los actores de cine del Sindicato de Actores Independientes que 
pertenecen a la Sección de Actores del Sindicato de Trabajado 
res de la Producción Cinematográfica, acordaron, en la asamblea 
realizada anteanoche, no variar la posición "de solidaridad de 
grupo" y continuar con los trámites rea lizados hasta ahora ante 
el Comité Central del STPC, que incluyen la impugnación al co 
mité de David Reynoso y la exigencia de una resolución para que 
se inicien de inmediato labores con todos los miembros de la 
Sección , informó Pedro Armendáriz . 

Estas exigencias, planteadas detalladamente en un documento 
enviado recientemente a dicho comité, propone también que las 
cotizaciones se queden retenidas por ellos y no por la sección , 
mientras se depura el padrón y se llega a un acuerdo . El docu 
mento no ha sido contestado y no se ha reunido el Comité 
Central para analizarlo, lo que se espera que se realice en el trans 
curso de esta semana. 

"Insistimos en que nos interesa reanudar labores inmediata
mente, pero no queremos ir en contra de los estatutos del STPC, 
ni perjudicar a compañeros de otras secciones -- agregó -- . Es 
tamos dispuestos a trabajar en el sindicato, pues somos 
miembros de la Sección de Actores, pero no estamos de acuerdo 
en que las cotizaciones las recoja un comité ejecutiVO que no re 
conocemos "porque no lo eligieron todos los de la sección" , dijo 
Armendáriz . . 

Armendáriz informó que los aproximadamente 200 actores 
reunidos en la sede del SAl , acordaron también hacer un llamado 
a la empresa Conacine , y a las demás secciones del Sindicato . 

para que juntos presionen al Comité Central, para que se reúna y 
se llegue a una solución del conflicto y se cuente con la participa 
ción de todos los miembros de la sección. 

En cuanto a la película El año de la peste, con la otra empresa 
estatal, Conacite 11, A rmendáriz señaló que "por el momento 
desgraciadamente queda fuera de nuestros proyectos, pues exis 
te un contrato directo de la empresa con la ANDA, y la única po 
sibilidad que existe de trabajar, es que el STIC, a través de la sec · 
ción 49, nos dé permisos especiales", lo que se suspendió hace 
varios meses. 

Por su parte, el actor Eric del Castillo informó que en esta 
asamblea renunció oficialmente al SAl , por no estar de acuerdo 
con las tácticas seguidas en el problema sindical, pero dijo que 
por el momento tampoco piensa ingresar a la ANDA "No estoy 
de acuerdo - dijo -- con lo que ha sucedido en la ANDA , y mi 
mentalidad y mi espíritu siguen siendo del SAl". 

"En el SAl hay una unidad total" 
"Lo que critico manifestó -- son las té'!cticas , pero estoy "abso 
lutamente" de acuerdo con todos los principios del SAl, y consi 
dero que todos juntos deberíamos re¡:¡resar a la ANDA a sacar a 
patadas a los deshonestos" 

Eric anunció que empezará a trabajar el 2 de octubre en la 
película Las _qrandes apuas, de Servando González, que produ 
cirá Conacine . y que cotizará "a quien corresponda" , pero que 
enviará una carta al STPC y a la empresa , en ia que les señalará 
que "si ellos entregan las cotizaciones a la ANDA . seré'! su res 
ponsabilidad" . 1 
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27 de septiembre de 1978 . 
"UNO MAS UNO" 

~ ~ )"f' 

300 mil pes-os se han recaudado ~ 
. . . ' ' 

las exposiciones venta en apoyo al SAl 
La Coordinadora de Artes Plásticas del Sindica
to de Actores Independientes (SA l), María Jo
sefa Montes de Oca, informó ayer a este diario 
que hasta el momento se han reunido más de 
300 mil pesos -producto de la venta de obras 
vendidas en siete galerías de arte- en el fondo 
de resistencia para los actores de esa agrupa
ción sindical. 

Entrevistada durante la inauguración de la ex
posición de 52 obras de 16 artistas - Pedro 
Friedeberg, Cordelia Urueta, Janet Kleyff, Fran
cisco Dosamantes, Maka, Magda Berger, Trini
dad Osario, Oiga Acosta, Arnold Belkin, Fitzia, 
Leticia Tarragó, Silvia GonzáiEJz, Martha Chapa , 
Herlinda Sánchez, Anamario Pinto y Manola 
Ruiz- en la Galería Lo urdes Chumacero, que 
estará en exhibición hasta el próximo 2 de oc
tubre, la señora Montes de Oca comentó, asi
mismo, que lo que quedará para las galerías de 
arte será del10 al15 por ciento . 

Sobre los pintores dijo que algunos donaron 
sus obras. mientras que otros sólo darán un 50 
por ciento sobre el precio de cada una. Dijo que 
un 60 por ciento de los pintores participantes en 
las muestras (más de 200) han donado en su to
talidad las obras. 

Subrayó que todavía la cantidad reunida se 
puede incrementar debido a que aún falta el 
producto de la venta de las galerías San Angel, 
Danilo y Ongay(que hoy se inaugura a las 19:30 

horas) y ta de la Galería Arvil, que inaugura su 
muestra el próx¡mo sábado con la participación 
de 19 pintores (.entre ellos Carmen Parra, Oiga 
Dondé, Francisco Toledo, Enrique Bostelman y 
Pedro Cervantest. 

Comentó asimismo que los cuadros de los 
pintores que han ofrecido un 50 por ciento 
sobre el valor de sus obras para el fondo de re
sistencia, en el caso de que no sean vendidos, 
les serán devueltas sus obras y, en el caso de los 
que las han donado y que no se vendan durante 
las exposiciones, serán reunidas nuevamente 
para una nueva exposición-venta . 

Por otra parte informó que un grupo de 50 
jóvenes pintores han donado sus obras y que 
será el próximo viernes cuando se abra una 
nueva exposición-venta en el Foro Coyoacanen
se. Asimismo informó que se está trabajando en 
otra muestra para fecha próxima con 150 mi
niaturas antiguas (que 110 coleccionistas de ar
te han donado para el SAl), que serán comple
mentadas con una serie de dibujos realizados 
por la actriz EugeniaAvendaño. 

Posteriormente será inauguradauna nuev;:¡ ex 
posición con las obras donadas que no hayan 
tenido venta en las muestras realizadas en las 
galerías de arte que colaboraron con el SAl pa-
ra crear un fondo de resistencia que pueda ab;jir 
fuentes de trabajo para los actores miembros d 
ese movimiento sindical independiente. 



29 de s eptiembre de 1978 . 
" UNO MAS UNO " 

~ia Sección de Actores del STPC puede recibU: ;;:-_, \ 

cuotas de quienes trabajan para el cine: Hernán 
Aarón Hernán, secretario del 
Interior y Exterior de la Aso
ciación Nacional de Actores 
(ANDA) declaró a este diario 
que "de ninguna manera hay, 

.hasta el momento, arreglo por 
parte del Sindicato de Trabaja 
dores de la Producción Cine
matográfica (STPC), Sección 
de Actores, con los actores 
pertenecientes al SAl, en el 
sentido de que se les abrirá 
una cuenta bancaria especial. 

"Y para demostrar lo ante
rior - dijo - mostraré el docu
mento correspondiente que se 
mandó al secretario general 
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importe de las cuotas de los 
actores y de las prestaciones 
económicas, que para fines so 
ciales, establezcan sus contra 
tos colectivos, según marca el 
artículo 25, fracción VI, del Es
tatuto del Sindicato de Traba
jadores de la Producción Cine
matográfica de la República 
Mexicana, y que por ningún 
motivo se permitirá que se dis
torsione este derecho" . . 

Por otra parte , Humberto 
Elizondo, secretario de trabajo 
de la ANDA, informó que "¡Luis 

García de León , representante 
de Conacite y de acuerdo con 
lo que señala la Sección de 
Actores del STPC, será el en 
cargado de hacer una sol<'t 
nómina por película, y con un 
delegado que represente a la 
ANDA, se filme donde se fil-
me" . 

Asimismo, momentos antes 
de que Aarón Hernán declara
ra lo anterior , en el salón de 
consejos de la ANDA se ins
taló la mesa directiva para la 
revisión de los estatutos" , a fin 
de eliminar burocracias v dar 

un buen servicio a los de
rechohabientes de la ANDA" , 
misma que quedó integrada 
por Mario Moreno Cantinflas , 
como presidente, Ignacio 
López Tarso, vicepresidente; 
Dolores del Río, secretaria; y 
Roberto l. Palacios, Carlos 
Bracho y Juan Zira como 
suplentes. 

Posteriormente los repre 
sentantes de esta comisión , 
acordaron reunirse el próximo 
lunes para formular su plan de 
trabajo . 

1 



29 de septiembre de 1978. 
"UNO MAS UNO" 

fconfirmó Pancho Córdova ,.-;? g ~ 
Enrique Lizalde y David Rey~osoacordaron que lo~ 
actores del SAl podrán filmar en los Churubusco 
Los actores del SAl podrán fil
mar películas en los Estudios 
Churubusco, previo depósito 
de sus cotizaciones en la Sec
ciÓ!l de Actores del Sindicato 
de Trabaj?rlores de la Produc
ción Cinematográfica (STPCI, 
no en la ANDA, "lo que signifi
ca que ya podemos trabajar" , 
confirmo ayer Pancho Córdo
va 

La nueva medida que mo 
difica el statu que paralizó 
esos estudios sobre todo du-

. rante los últimos días, fue 
acordada por los líderes del 
SAl y la ANDA, Enrique Lizal 
de y David Reynoso, en una 
reunión que sostuvieron la 
noche del lunes pasado, luego 
que fue abierta una exposición 
de pintura en apoyo al SAl en la 
Galería.de Lourdes Chumacero. 

Pancho Có(dova, al respec
to, dijo ayer: " Parece ser que 
ha habido algunas pláticas 
para tratar de encontrar alguna 
conciliación y tengo entendido 
que Enrique Lizalde está en Te
quisquiapan con David Reyno
so dialogando". 

Las pláticas de ambos-líde
res continuaban ayer en ese 
balneario. 

Los actores del SAl que 
podrán empezar a trabajar 
"son un número conside
rable", dijo Cordova. La noti
cia despertó optimrsmo en me
dios cinematográficos, donde 
se indicó que fueron varios los 
actores del SAl que se presen
taron en los Estudios Churu
busco para rexaminar lil si -

tuación y esperar el momento 
en que habrán de firmar sus 
contratos y ser llamados al set. 

Cordova dijo que el acuerdo 
SAl-ANDA en principio " es un 
paso que puede dar lugar a un 
posible statu en que haya 
mejor diá logo y se puedan re
solver las cosas". 

Agregó que "nosotros he
mos evitado el diálogo" y 
expresó que la razón principal 
_de la lucha del SAl "es la lega
lidad". También dijo que " pa 
rece ser, que gracias a nuestro 
esfuerzo, por fin las cosas tam
bién van a mejorar en la AN
DA" con el anuncio de que 

instalaron ayer las comisiones 
revisoras de los estatu tos. 

Subrayó que al pa recer la re 
visión de los estatutos se hará 
por espec ialidades, pues 
" ¿cómo se puede dia logar o 
votar sobre asu ntos ci rcenses 
si desconocemos sus apre
mios?" . 

María Josefa Montes de 
Oca. coordinadora de las ex
posiciones venta de pin tura a 
favor del SAl, dijo por su parte 
que las expectativas de aumen 
tar los fondos para la sustenta 
ción de la resistencia del SAl, 
van en aumento con el hecho 
de que. hasta anteanoche, 

Enrique L1?a!de (al centro) r.on Ricardo 8/ume, .J 
verría, dueña de/a Galería San Anpel. 

había llegado a ocho el 
número de las galerías que se 
sumaron al movimiento de so
lidaridad . Anuncio que hoy se 
súmará'n 75 gra-badores de la 
Delegación Coyoacán , que el 
sábado culminarán las apertu 
ras de nuestras galerías en la 
Arvil, donde participarán va 
rios maestros plásticos de gran 
prestigio. 

Las galerías donde se 
pueden adquirir obras en apo
yo al SAl son: Pecanins, Juan 
Martín, Salón de la Plástica 
Mexicana, Gabriela Orozco, 
Coyoacán, San Angel y Danilo 
Ongay. 

-------------------



r>.Gregorio Casal 

30 de septiembre de 1978. 
"UNO MAS UNO" 

Cotizar en la Sección de Actores del STPC no 
invalida la impugnación del SAl al comité ejecutivo 

1::1 actor:_ Greqorio Casal después 
de aclarar que "no ha renun 
ciado ni voy a renunciar al Sin 
dicato de Actores Indepen
dientes", dijo que es necesario 
parar la ola de confusiones en 
torno al problema de los acto
res de cine e insistir en el 
hecho de que la Sección de 
Actores del Sindicato de Tra 
bajadores de la Producción Ci 
nematográfica "no tiene nada 
que ver con la ANDA ni con el 
SAl" , por lo que la decisión 
del grupo que encabeza Enri 
que Lizalde, que pertenece a 
esa Sección como miembros 
activos, tomada el martes pa 
sado, es el de cotizar a la Sec
ción. 

El comité ejecutivo de la 
Sección, sin embargo, está im 
pugnado por ilegal por todos 
esos miembros ya que "cu 
riosamente se da una dualidad 
extraña e ilegal por ser el mis
mo comité ejecutivo de un sin 
dicato que no tiene que ver co 
mo tal en el STPC" . 

Y agregó: "Existen especu 
laciones de que el dinero de las 

cotizaciones a la Sección se va 
a la ANDA;- pero no es as( se lo 
llevará el comité reconoc1rlo 
hasta ahora por el comité 
centra l y autoridades . Sin em
bargo , esas cuotas sindicales 
sólo pueden servir para satisfa 
cer las necesidades de los ac
tores activos de la Sección del 
STPC" . 

"Si el señor David Reynoso 
- indicó - cree que pueqe 
comprobAr 11ue torios los socios 
de la ANDA son miembros ac
tivos del STPC, que lo pruebe, 
y si es cierto , a mí no me im 
porta , pero lo que yo no voy a 
aceptar, ni las autoridades, ni 
los demás tampoco, es que las 
cot izaciones de la Sección de 
Actores del STPC cubran ne
cesidades administrativas de 
una asociación ajena a ella ". 

Casal indicó que en un mo 
mento dado, una vez que pa
sen algunos meses, " nosotros 
pediremos cuentas" , y que si 
se descubre " r¡ue P. l comité rle 
una seccion sinrlicnl mnlversn 
fonrlos éste se tendrá oue ate 

ner ¡:¡ lns leves establec irlns en 
el país" 

" Inclusive - añadió - es ne
cesario lanzar una convocato 
ria a todos los miembros acti 
vos de la Sección "indepen 
rlientemente rle fliJ e est én P.n 
la ANDA o el SAl , para exigir 
condiciones sindicales dentro 
de ella, que hasta ahora no han 
existido, e implementar la lega
lidad inexistente . 

" El camino ahora 
- agregó - es que todos los 
miembros tendremos la nece
sidad de formar la legal idad de 
nuestra sección , que ya se ha 
iniciado con la impugnación al 
Comité por un grupo de 
miembros legítimos" . 

Al ampliar sobre la ilegalidad 
existente en la sección , Casal 
dijo que ésta se puede 
comprobar , entre otras razo 
nes, "porque muchos 
miembros del STPC no partici 
pamos en las elecciones; por la 
ex istencia de miembros en el 
comité ejecutivo, reconocido 
ilegalmente , que ni siquiera 

son miembros activos de 1 

Sección, como el señor Hum 
berta Elizondo o María Eugenia 
Ríos (si no conozco a esta gen
te ¿cómo pueden ser mis 
representnntes7\ ; por In r.¡:¡re., 
cia de una sede y de todo ser
vicio y prestaciones sociales 
derivadas de nuestras 
cuotas" . 

La posición adoptada desde 
el martes pasado por el grupo 
de miembros del SAl, que per
mite firmar contratos y partici 
par en las películas de ~ 
empresa estatal Conacin 
aceptó que fue una cons 
cuencia de la aceptación púb 
ca del Comité Central del ST
PC de que en la Sección de 
Actores no tenía nada que ver 
ningún sindicato o asociación 
como tal. 

Finalmente , Casal anunció 
que en este contexto partici 
pará en el reparto de la película 
A paso de cojo, que dirigirá 
Luis Alcoriza y producirá Co 
nacine a partir del próximo 
de octubre . 



29 de octubre de 1978 . 
"UNO HAS UNO" 

C> j.. Tijuana _ 1_,4 + 
/ Agentes de Gobernación y de la ANDA secuestraron 
un rollo de la películaMojadopowerdeAlfonso Aran 

TIJUANA, B.C. , 28 de octubre.- Direc
tivos y miembros de la sección local de la 
ANDA, por órdenes expresas de su diri 
gente nacional David Reynoso, la tarde 
de ayer, haciéndose acompañar de agen 
tes de Gobernación , impidieron que el ac
tor y productor Alfonso Ara u filmara algu 
nas secuencias de la producción méxico
estadunidenses Mojado Pnwer en la zona 
norte de esta ciudad . 

La acción de los miembros de la ANDA 
y los agentes fue violenta, inclusive Arau 
fue jaloneado por un agente, identificado 
como Andrés, quien trató de detenerlo 
aduciendo que con esa filmación estaba 
deniwando a México . 

Alfonso Arau dijo a este corresponsal 
que de ninguna manera dicha película de
nigra a México , ya que se trata de una ca

le media. Agregó que las secuencias que se 
tomarían en Tijuana serían relativamente 

1111 
cortas . . En ellas Arau encarnaba a un 
mecánico , procedente de la ciudad de 
México, de paso en Tijuana , con el fin de 
internarse ilegalmente a Estados Unidos . 

Precisó que para dicha producción 

Jaime Miranda 1 corresponsal 
cuenta con la autorización de la Dirección 
General de cinematografía de la Secre
taría de Gobernación, la cual para conce
der dicho permiso aprobó el guión del fil 
me, además de contar con el permiso res
pectivo de las autoridades municipales de 
esta frontera para filmar en la parte norte 
(donde está la zona de tolerancia) , princi 
palmente en la primera calle y que inclu 
sive policías municipales lo acompañaban 
en los momentos de sufrir la agresión . 

Alfonso Arau dijo que el móvil del asun · 
toes el hecho de que tanto él como Blan 
ca Guerra y Pedro Damián, que también 
intervienen en la película , pertenecen al 
Sindicato de Actores Independientes 
(SAl) , que está en pugna con la ANDA . 

Además, expresó que hoy se decidió 
suspender la filmación de las secuencias 
en esta frontera aunque esto le represen · 
te una pérdida. Tan sólo por el incidente 
de ayer perdió alrededor de trescientos 
mil pesos. Señaló que pronto viajará con 
su equipo de técnicos mexicanos y esta 
dunidenses, y los artistas para concluir el 
filme en Los Angeles , California 

Dijo que a todas luces la acción de los 
miembros de la ANDA y de los agentes 
de Gobernación son atentatorias a la li 
bertad de expresión y a la libertad indivi
dual , por lo cual, por escrito hará la de
manda ante las autoridades correspon¡ 
dientres . 

El atropello fue duramente repudiado Pí 
cerca de quinientas personas que estab&. 
como espectadoras durante la filmación , 
al punto que "cuando el agente Andrés 
trató de llevarme detenido y cuando los 
miembros de la ANDA nos quitaron el 
equipo de filmación sacaron y velaron el 
rollo , y por último se lo llevaron , los es
pectadores protestaron , estuvieron a 
punto de linchar a los agentes" 

Finalmente expresó que indudablemen 
te el hecho reviste una "actuación gangs 
teril" dirigida por David Reynoso desd1 
México . "Hablé con él y trató de justifica 
dicha acción, además de aceptar hat 
nado la orden de suspender la filmé' 
al igual que Humberto Elizondo, SP 
rio de Trabajo de la ANDA" 



CELAM Y JUAN PABLO 11, PRETEXTOS PARA VIOLAR LA CONSTITUCION 
SR. LIC. 

JOSE LOPEZ PORTILLO 
/ ~ ' 

Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos. 

Palacio Nacional 
México, D. F. 

Con fecha _18 de septiembre del año en curso, nos dirigimos a usted 
para solicitarle, con fundamento en la Garantía Constitucional del Derecho 
de Petición, que su Gobierno debe impedir la entrada a México a obispos 
extranjeros, que junto con los del país, preparan una reunión a celebrarse 
en la ciudad de Puebla, a la que llaman Conferencia Episcopal Latinoa
mericana, CELAM, por la declarada actitud política y subversiva de dichos 
eclesiásticos en contra de los gobiernos legítimos de nuestro Continente. 

Dijimos en nuestra denuncia anterior "LA POLITICA ES MALA 
CUANDO LA HACE EL ESTADO; PERO SI EL CLERO HACE LA POLITICA 
HASTA LA SANTIFICA", que el clero político bajo los auspicios del 
Vaticano 11 prepara una embestida más contra los Estados Latinoameri
canos bajo el slogan de amor, paz y justicia, con el que trata de encubrir su 
verdadero propósito: adueñarse del poder público y así ejercer el control 
de ambos poderes: político y espiritual. Apoyamos nuestra denuncia: 
"DESDE PUEBLA EL CELAM QUIERE DESESTABILIZAR A GOBIERNOS 
DEL CONTINENTE", transcribiendo declaraciones oficiales de los episco
pados de varios países latinoamericanos, así como de los continuos 
desafíos de los obispos mexicanos, quienes quieren suprimir no sólo los 
textos constitucionafes sino hasta derogar la Constitución misma porque 
tales ordenamientos impiden la intromisión del clero en los asuntos del 
Estado que son de la exclusiva competencia del pueblo libre y soberano. 

El hecho de que la reunión del CELAM no se celebró en la fecha que 
habían fijado y que se haya transferido para enero y febrero del próximo 
1~79, no cambia los propósitos de estos clérigos políticos. Antes bien, 
desde entonces a la fecha, se han adoptado posturas subversivas más 
descaradas y pronunciamientos políticos que no .dejan lugar a duda sobre 
las verdaderas intenciones que tratan de ocultar bajo un falso ropaje de 
humildad y evangelización que nos hace recordar a los lobos disfrazados 
con piel de ovejas. 

El Arzobispo de la ciudad de México Corripio Ahumada intentó desviar 
la atención pública sobre la denuncia formulada por el Frente Constitu
cionalista Mexicano negando que la reunión del CELAM sea un evento 
político, y. afirmó qu'e su finalidad es, exclusivamente! de "evangelización". 
Los diarios de la ciudad de México del día 19 de septiembre próximo 
pasado publicaron unas declaraciones de Corripio Ahumada, las que a sólo 
unos cuantos días, hechos recientes, vinieron a desmentirlas y a poner en 
ridículo al mismo Corripio Ahumada. 

En los últimos días del pasado mes de noviembre, un grupo de 
sacerdotes católicos de Monclova, Coah., que "no supieron contener sus 
ansias de novilleros" y adelantándose a las conclusiones políticas a que 
llegará el CELAM, se lanzaron de una buena vez a la "conquista del poder 

Presidente 
Lic. P. Antonio Flores 

Secretario de Prensa y Propaganda 
Dr. Armando Flores. 

municipal" de dicha población. Para tal efecto publicaron desplegados en 
los periódicos de Monclova e hicieron camoañas oolítir.~!'O desde los 
templos tendientes a presionar a los católicos a votar en favor de los 
candidatos postulados por el Partido, que a su juicio, "garantiza los 
intereses de la Iglesia Católica, apostólica, romana, mexicana y Latinoa
mericana". 

Prominentes ciudadanos mexicanos condenaron esa violación a la 
Constitución y a la Ley Reglamentaria de Cultos, a propósito de lo 
sucedido en Monclova, Coah. (Excélsior, 3 de diciembre de 1978), en los 
siguientes términos: 

"Los Sacerdotes Católicos de la región de Monclova, Coah., acaban de 
lanzar un manifiesto en víspera de elecciones, invitando a la población de esa 
región para intervenir en Polític¡¡ Electoral y apoyar con su voto a 
determinado Partido de su simpatía". 

"Consideramos que la intervención de los Ministros de cualquier culto 
en los asuntos electorales de nuestro país, constituye una grave amenaza 
para el desarrollo democrático y político de México, que haría peligrar la 
estabilidad de la nación". 

"La misión de todo sacerdote en el mundo moderno es la guía espiritual 
de su grey, pero nunca debe interferir en el ~erreno político si desea 
conservar el respeto de la ciudadanía y de las autoridades". 

SEfWR PRESIDENTE: Usted tiene la responsabilidad histórica no sólo 
de la conducción política del país, sino ademas la obligación de garantizar 
la continuidad de la Revolución Mexicana, que está amenazada por la 
acción clerical de políticos ensotanados que conspiran contra las institu
ciones del Estado al pretender destruir la Cdnstitución Política, alentados 
por la equivocada quimera de conquistar el poder político, que antaño tuvo 
la Iglesia. Esta acción político· clerical es el vrrdadero objetivo del CELAM. 

El Card~nal Juan Landazuri, copresidente, y Alfonso López Trujillo 
directivo del CELAM, manifestaron su decisión por "UNA PARTICIPA
CION POLITICA DE LA IGLESIA SIN PARTIDISMOS NI ENFRENTAMIEN
TOS INUTILES" para lograr una nueva democracia (seguramente una 
democracia a lo eclesiástico). El Cardenal abundó en la urgencia "DE UNA 
PARTICIPACION DE LA IGLESIA EN LA CONDUCCION DE LOS PUE
BLOS" (Excélsior, marzo 5-78). 

En esta tarea subversiva, el CELAM es apoyado por grupos marxistas 
de nuestro país, como el llamado "Sindicatos de Obreros Libres" (SOL), 
que sin tapujos apoya la reunión del CELAM y simpatiza con la labor 
subversiva del clero politico mexicano al expresar que: "AUNQUE SEA 
ANTICONSTITUCIONAL, EL CLERO DEBE SEGUIR PARTICIPANDO EN 
POLITICA, PORQUE ESTO ES POSITIVO EN CUANTO A QUE LOS 
SACERDOTES PREDICAN AHORA DESDE EL PULPITO CONTRA LA 
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RESPETUOSAMENTE. 

México, D.F., 22 de diciembre de 1978 

FRENTE CONSTITUCIONALISjTA MEXICANO 
Comité Ejecutivo NaCional 

Secretario del Interior 
lng. Jesús Gámez. 
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Secretario de Relaciones Públicas 
lng. Marcelino G. Amaya. 

INJUSTICIA" (Excélsior p-20, junio 12-78). ¿Desde cuándo tan feliz 
convivencia de clérigos y marxistas? 

t.l Partido Comunista Mexicano {_PCM) hace causa común con el clero 
político que pide la visita de Juan Pablo 11 a Méxir.n comorob:mdo con eSte 
hecho una vez más, que al igual que los Sindicatos de Obreros Libres 
(SOL), está también dispuesto a violar nuestra Constitución. A tal efecto el 
PCM manifestó "por medio de un vocero autorizado, su complacencia por 
la posible visita de Wojtyla a México, y que en el caso de venir, el PCM, 
está convencido de que el pueblo mismo cuidaría de su seguridad" (Sol de 
Tampico ·Agencia OEM de Puebla, 5 de dic. de 1978). ¡Dime con quién 
andas y te diré quién eres! Aunque será mejor saber ¿quién anda con 
quién? 

LA VISITA DE JUAN PABLO 11 

SEÑOR PRESIDENTE: el clero político pretende poner a prueba a su 
gobierno con el manipuleo de una posible visita de Juan Pablo 11 a la 
ciudad de Puebla, para que éste inaugure la 111 Conferencia dei .CELAM. 

Sólo que tal visita -afirma el Episcopado mexicano-, está condi
cionada a que usted sea quien invite oficialmente a Juan Pablo 11, 
circunstancia que el clero aprovechará para ufanarse de su fuerza y 
demostrar que su gobierno, que no el Estado, al fin se doblega al 
reconocer e iniciar relaciones con el Vaticano. Señor Presidente, no vaya a 
caer en la celada que le tiende el clericalismo y su instrumento el CELAM. 

El interés nacional, la integridad de las instituciones políticas y la 
soberanía del Estado no deben ponerse en juego frente a la traición de los 
obispos que escudados en un falso evangelio quieren intervenir en el 
campo político y valiéndose de la influencia que tienen sobre el pueblo, 
adueñarse del poder público, del que un día fueron arrojados y al que no 
podrán volver jamás. 

PE T 1 C 1 O N .: 
Como ciudadanos responsables, en pleno uso de nuestros derechos, 

le reiteramos la petición que le hicimos por este mismo medio el dia 18 de 
septiembre del año en curso DE QUE SE PROHIBA LA REUNION DE 
OBISPOS EXTRANJEROS QUE QUERRAN USAR A MEXICO COMO 
PLATAFORMA DE LANZAMIENTO DE SUBVERSIONES CONTRA GO
BIERNOS CON LOS QUE MEXICO SOSTIENE BUENAS RELACIONES, lo 
cual constituirla una flagrante violación a la prestigiada y respetada 
política exterior de nuestro país "de no Intervención en loa ••untos 
Internos de las demás naciones". 

Secretaria de Acción Femenil 
Antonia G. Parcero. 

Secretario General 
Dr. Sergio Godínez 

Tesorero 
Dr. Jesús lozano. 

S~retario de Acción Cultural 
Lic. Rafael G. Cárdenas. 

Secretario del Exterior 
C.P. José A. Calzadilla. 

Conciudadano: Si estás dispuesto a respetar y hacer respetar nuestra Constitución apoya nuestra petición. 

Antonio Caso 61-606 A, México 4, -D.F., o al Apartado Postal9032 México 1, D.F. 
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FIELES A CRISTO RECHAZAMOS EL FALSO CATOLICISMO 
DEL CELAM 

Como leales y sinceros católicos nos preocupa la sospe~ 
chosa conducta de ciertos obispos y jerarquías eclesiásticas 
que integran el CELAM, por estar empeñados en destruir la 
doctrina y los evangelios de la verdadera Iglesia de Cristo, 
mediante prédicas heréticas y difusión de tesis politicas que 
favorecen el avance comunista. por lo cual alertamos a la 
comunidad católica y a la opinión nacional sobre la III Reu
nión del CELAM que sólo será una conspiración contra la 
Iglesia, contra México y contra América Latina. 

El obispo de Ciudad Juárez, monseñor Manuel. Talamás 
Camandari. destacado miembro del Episcopado Mexicano que 
juega un papel importante en el movimiento procomunista 
de la nueva iglesia, la del CELAM, declaró el 7 de abril del 
presente año: "HAY QUE IR AL COMUNISMO A TRAVES 
DEL EVANGELIO, QUE EL CRISTIANISMO PUEDE DAR 
SU ESPIRITU AL MARXISMO". 

Del propio obispo: "LA SOCIEDAD PUEDE LLEGAR 
AL COMUNISMO A TRAVES DEL EVANGELIO. NO POR 
VIOLENCIA O IMPOSTCION, EL CRISTIANISMO PUEDE 
DAR AL MARXISMO EL ESPIRITU, Y ESTE SU GRAN 
ENERGIA A AQUEL .. EL MARXISMO DEBE SER IN
JERTADO EN EL CRISTIANISMO PARA QUE ESE TRON
CO SALVAJE DEL MARXISMO TENGA EL ESPIRITU 
DEL CRISTIANISMO" (Excélsior p. 5-A, abril de 1978). 

Citamos a manera de muestra al obispo Talamás Caman
dari, pero hay muchos otros apasionados católico-marxistas 
como son los obispos: Samuel Ruiz, de Chiapas; Sergio Mén
dez Arceo, de Cuernavaca; etc., etc., quienes propician la 
comunización de la Iglesia y de la Nación. 

En América Latina abundan los obispos que trabajan 
sistemáticamente para transformar las comunidades católicas 
en agencias de terrorismo subversivo y destructoras de la 
libertad y dignidad humanas. 

Por el momento no se ve ni se sabe de alguien que impida 
o trate de impedir la acción de estos casos desintegradores de 
la fe. En el caso de México y del resto de América Latina, lo 
único que se comprueba es que los episcopados hacen causa 
común con los acelerados obispos ahora rojos no sólo de 
ropaje sino rojos por la ideología comunista de la que están 
posesos, o bien esos episcopados para soslayar su complicidad, 
hacen pronunciamientos débiles sólo para acallar las protestas 
indignadas de los auténticos católicos, pero nunca decretan 
sanciones contra los que traicionan su ministerio. Y esos epis
copados son los que participarán en la III Reunión del CELAM. 

El Vaticano con su silencio o aparente ignorancia de la 
acción disolvente de las jerarquías y episcopados de América 

y de otros continentes aprueba tácitamente la conspiración 
contra Cristo y su Iglesia, lo cual por otra parte no es de 
extrañar si se tiene presente que dentro del cuerpo cardena
licio, que es el que gobierna de hecho a la Institución. abundan 
los agentes comunistas promotores de la herejía, el ateismo 
y el error anticatólico. 

Un suceso reciente nos hizo comprender que la acción 
procomunista de obispos y clérigos progresistas es un hecho 
real y no exageraciones ni fantasías nuestras. En efecto, al 
anunciar Juan Pablo II su decisión de visita:i· México para 
inaugurar la III Conferencia del CELAM, los más entusiastas 
por la noticia son los miembros del Partido Comunista Mexi
cano (PCM). 

El presidente de la Comisión Ejecutiva y del Secretariado 
del PCM Samuel Meléndez, declaró a la prensa de la ciudad 
de México: "El PCM ve con buenos ojos la visita de Juan 
Pablo II, le daremos la bienvenida. NO SOMOS CONTRA
RIOS AL PAPA. JUAN PABLO II ES UNA PERSONA DE 
ESTE SIGLO. ABIERTA AL DIALOGO CON LOS MAR
XISTAS Y QUE EN SU JUVENTUD COMBA TIO EL FAS~ 
CISMO" (Ultimas Noticias de Excélsior 2a. edición. primera 
plana, diciembre 22 de 1978). 

Quienes responsablemente hacemos pública esta formal 
denuncia, manifestamos que en varias ocasiones nos dirigi
mos al Vaticano y al Episcopado Mexicano para protestar por 
la labor subversiva y desintegradora de los curas y sacerdotes 
que los obispos nos enviaban dizque a impartirnos asistencia 
espiritual, sin que jamás nos hayan tomado en cuenta ya 
que ni siquiera se nos acusó recibo como lo establece la má5 
elemental norma de educación. 

No es difícil entender lo sucedido porque siendo nosotros 
insignificantes campesinos, habitantes de pequeñas poblacio
nes, ~arentes de relevancia social. económica o política, no 
11.meritó que nos prestaran la mínima atención. Pero nada de 
eso nos impidió que expulsáramos de nuestras comunidades 
a curas y sacerdotes, algunos de ellos extranjeros. porque in
tentaron apoderarse de los tesoros sagrados y artístico-religio~ 
sos de nuestros templos, con el pretexto de que la reforma 
religiosa post~conciliar implantada por Juan XXIII. Pablo VI 
y sucesores así lo establece. No quisieron entender que esos 
tesoros son propiedad del pueblo y en última instancia integran 
el Patrimonio de la Nación. 

Jamás aceptamos servir de instrumento de subversión 
contra la propia Iglesia o contra el Estado como lo preten
dieron los sacerdotes equivocados que nos enviaron los obis~ 
pos. 

Para terminar con este absurdo estarlo ele cosas. los ciu~ 
dadanos de varios pueblos correspondientes a los estados de 
Guerrero. Morelos, México y Puebla entre otros, en uso del 
derecho que nos otorga nuestra Constitución Política, consti
tuimos Juntas Vecinales para promover todo aquello que 
beneficie a la comunidad. En cumplimiento de los acuerdos 
aprobados por la mayoría de los integrantes de las Juntas 
Vecinales procedimos a: 

Primero-Expulsar de nuestras comunidades a lodos los 
malos sacerdotes; 

Segundo-Tomar y mantener bajo la custodia del pueblo 
los templos para evitar saqueos o mal uso de los mismos, y 

Tercero-Nombrar a los sacerdotes que deban impartir~ 
nos asistencia religiosa y espiritual conforme a su ministerio, 
sin desviaciones ni sectarismos políticos. 

De todos estos actos dimos cuenta en tiempo y forma a 
las autoridades: Federal. Estatal y Municipal y desde enton
ces se acabaron los conflictos que artificialmente creaban 
los sacerdotes progresistas que nos imponían los obispos. 

Así mismo comunicamos a los obispos de Puebla, Acapul
eo. Cuernavaca y Guerrero las resoluciones de las Juntas 
Vecinales por las· cuales· se repudió al clero modernista y se 
les advirtió de no hacer otros nombramientos de sacerdotes 
para nuestros pueblos con el fin de no tener que enfrentar 
situaciones enojosas contra sus enviados. 

Por elemental prudencia no queremos por ahora publi
car los motivos por los que expulsamos de los templos a los 
sacerdotes postconciliares que nos hablaron de la igualdad 
"sacerdote-feligrés", al mismo tiempo que nos explotaban 
económicamente por los servicios propios de su ministerio, 
nos insultaban y agredían impunemente de palabra y obra 
porque nos negamos a aceptar sus prédicas antirreligiosas y 
antipatrióticas. 

Por los delitos que cometieron contra nuestras comuni~ 
dades formulamos denuncia ante el Ministerio Público contra 
estos sacerdotes y sobre quienes se libraron órdenes de apre
hensión. No creemos necesario por el momento hacer públicas 
dichas denuncias, pero si las circunstancias lo ameritan esta
mos dispuestos a ello. 

Estas fueron las razones por las cuales nuestras comu
nidades rompieron todo vínculo de dependencia con los obis
pados ante la convicción de que la mayoría de las jerarquías 
de la Iglesia del post-concilio la integran lamentablemente 
clérigos corruptos que dañan las conciencias de los auténticos 
católicos que quieren vivir la doctrina de la Iglesia Eterna, 
la de los 2,000 años. 

POR LA AUTENTICIDAD DE LA IGLESIA CATOLICA 

Por la JUJ\'TA VECINAL DE TECOMAXUS
C:O, ESTADO DE MEXICO, Miguel Méndez Pal
lna. Lauro Solís Rojas, Nicasio Rodríguez Pércz, 
Lucio Valencia Valencia·, Domingo Solis Pérez. 
Por la JUNTA VECINAL DE ATLATLAHUA
CAN, ESTADO DE MORELOS, Ernesto Benítez, 
Inés Coronado. Melquiades Madariaga, Santos 
Diaz, Florentino Hernández, Alh<'t'to Gonzá1ez. 
Por la JUNTA VECINAL DE ECATZTNGO, ES-

TADO DE MEXICO, Miguel Carmona, Teresa Yá
fíez B.. Filemón F 1 ores, Asunción Roldán, Re
fugio Barrera S., Samuel Yáñez, Marcelir.a· Car
mona, Ncmorio Flores E. Por la JUNTA VECI
NAL DE ALPANOCAN, ESTADO DE PUEBLA, 
Jacinto Olivat·es Portela, Saturnino Lima, Ray~ 

m un da Villa Rojas, Celestino Pineda Lu-~ano, Fer
nancto Rojas España·, IIilario Millán Villa, Victo
ria Sanchis C., Margarita Pét·ez R. Por la JUNTA 

VECINAL DE AHUELICAN, MUNICIPIO DE 
ZUMP'ANGO DEL RIO, ESTADO DE GUERRE
RO, Miguel Julián Nazario, Pedro Lozano Mejia, 
Luciano López Solares, Esteb'ln Martíncz Abr0go, 
Jost'- Cruz Rojas, Reyes Nazario Tiburcio. 

Por la: JÜNTA VECINAL DE JUMILTEPEC, 
ESTADO DE MORELOS, Maria Lópcz A., José 
Vázquez ~.. Gloria Ramírez Estévez, Concepción 
Martínez B., Lucía A. GDr.zález, l)avid Pérez A., 
Jesús Acosta, Joaquín Méndez S., Leobardo Ji-
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ménez. Por la JU:-\TA VECINAL DEL DOMIN~ 
GUILLO, ACAPULCO, ESTADO DE GUERRE
RO, Fabián Adame, Vicente Barrera, María Do
lores Chaparro, Gertrudis Garcia·. ,Rogelio Her
nández, Elías Gómez Gilberto Garc1a, Pablo Ba~ 
rrera. Por la JUNTA VECINAL DE SANTA 
ROSA 30 ESTADO DE MORELOS, Joaquín Flo
res, Isidr~ Mejía, Ramón Fopono, Gregor.io Olarte, 
Cayetano Barrera. Julián Barrera, ElpidJO Pa~ma, 
Atana.-;io Guenero. 

RFspunsable <l .. la publit·at·itin: Dclf1no Portillo 


